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Дмитрий КРАСНОВ, 
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палаты Москвы

Черная икра — ис-
конно русское блюдо 
и главное украшение 
любого праздничного 
стола: так считалось 
еще совсем недавно. 
В советских фильмах 
сталинской эпохи 
ее ели просто лож-
ками, СССР являлся 
основным экспор-
тером в мире этого 
продукта. Куда она 
подевалась? 

Нет, формально 
она не исчезла, в спе-
циализированных ма-
газинах черная икра 
есть в продаже. Но 
самая дешевая — 6,5 
тысячи рублей за 100-
граммовую баночку. 
Однако… Все дело в 
том, что наша страна 
из экспортера черной 
икры превратилась в 
импортера. Как же так 
получилось?
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О БЕДНЫХ ОСЕТРАХ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО…

Почему 
россияне 
не знают 

вкуса 
настоящей 

черной икры ЗАВУАЛИРОВАННЫЙ 
УЛЬТИМАТУМ 

ТРАМПУ
«Бойтесь своих желаний — они имеют 

свойство сбываться» — эта крылатая фраза, 
которую Михаил Булгаков вложил в уста Во-
ланда, может очень сильно выйти боком Вла-
димиру Зеленскому. Босс киевского режима, 
как известно, изо всех сил пытается сейчас 
торпедировать совместные попытки Путина 
и Трампа найти мирное решение украинского 
конфликта. И вот, взойдя на борт атомного 
подводного крейсера, хозяин Кремля дал 
понять, что Россию может устроить подобное 
развитие событий. Впрочем, слова ВВП: «Я 
еще совсем недавно говорил «мы их дожмем», 
есть основания полагать, что мы их добьем» 
— адресованы не только Зеленскому и не 
только Европе. Их главный адресат — это сам 
Дональд Трамп. 

«На мой взгляд, вновь избранный пре-
зидент Соединенных Штатов искренне хочет 
завершения этого конфликта» — эта путин-
ская формулировка в полной мере отражает 
его отношение к Трампу. Но рядом с этой 
«полной мерой» в Москве недавно появилась 
еще одна — очень даже неполная. Почему 
неполная? Потому что в ней должны были на-
ходиться — фигурально выражаясь, разуме-
ется — выполненные обязательства США. Но 
этих обязательств нет — по состоянию дел 
на данный момент они пока так и остались 
невыполненными. 
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НАМАЗ В БЕЙСБОЛКАХ
Ураза-байрам в Исторической мечети собрал 

урбанизированных молящихся

«БЕТОН ТРЕСКАЛСЯ, 
КАК КАРТОН...»
Корреспондент «МК» оказался 

в Мьянме в момент землетрясения
Территория Мьянмы оказалась в зоне разрушительного 

землетрясения. К утру 30 марта стало известно о более 
1600 погибших. По воле случая свидетелями сейсмической 
активности в столице страны Нейпьидо оказались члены 
российской делегации, прибывшие в страну по случаю 
80-й годовщины образования Вооруженных сил Мьянмы. 
В состав делегации входил председатель Общественного 
совета при Минобороны РФ, главный редактор «МК» Павел 
Гусев. Освещала поездку корреспондент «МК» Екатерина 
Тимофеева. Она поделилась впечатлениями от сейсмиче-
ских толчков.
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Каждую весну вокруг московских 
мечетей и выделенной для моления 
площадки в Печатниках — полицей-
ские кордоны, заграждения, рамки 
металлоискателей и другие атрибуты 
массовых мероприятий. И, конечно, 
толпы и толпы народа: Ураза-байрам 
к нам приходит. При этом у каждой 
мечети своя атмосфера и своя пу-
блика. Если у Соборной на проспекте 
Мира — море людей самого разного 
вида, то Историческая (на Большой 
Татарской) менее известна и потому 
собирает более продвинутых, город-
ских, прихожан. 
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РЕЦЕПТЫ СЧАСТЬЯ ГЛАВНОЙ 
ФУТБОЛЬНОЙ СЕМЬИ СТРАНЫ 
Дарья Карпина, жена тренера сборной России 
Валерия Карпина, рассказала «МК» о секретах 
женского успеха

ПОДУШКА НЕ ПО РАЗМЕРУ
Сколько денег нужно откладывать россиянам 

на черный день?
Центробанк сообщил, что сред-

ний размер финансовой подушки 
россиян достиг 145 тыс. рублей, уве-
личившись за три года на 25%. Доля 
домохозяйств с накоплениями вырос-
ла до 75,5%, однако большая часть 
сбережений по-прежнему хранится 
на банковских вкладах. Несмотря 

на рост резервов, инвестиционная 
активность граждан остается низкой, 
а их долговая нагрузка продолжает 
увеличиваться. Как собрать необхо-
димую подушку финансовой безопас-
ности, «МК» рассказали эксперты.
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ИЗ ГОРЯЩЕГО ДОМА СПАСЛИСЬ 
ВСЕ, КРОМЕ РЕБЕНКА

Двухлетний маль-
чик погиб при пожаре 
в частном доме в са-
довом товариществе 
в деревне Кузнецово 
Раменского городско-
го округа 29 марта. 

Как выяснил «МК», 
трагедия произошла 
около 9.00. По сло-
вам соседей, в это 
утро был туман, а от 
горящего дома шел 
черный дым. На ули-
це бегали четверо 
взрослых и кричали, 
что в доме остался ре-
бенок. Позже прибывшим 
пожарным они сообщили, 
что малыш спал на втором 
этаже и огнем оказался от-
резан от выхода. 

Как оказалось, в пятницу 
вечером хозяин участка (по 
роду занятости — детский 
тренер по плаванию) с же-
ной и маленьким сыном, 
а также дедом мальчика 
приехали сюда на такси. С 
ними также были друзьями 
семьи — молодая супруже-
ская пара. 

В субботу утром кто-то 
из взрослых выставил на 
веранду ведро с пылью от 
печки Булерьян. Скорее 
всего, искра от тлеющих 
углей и стала причиной по-
жара. 

Загорание началось ря-
дом с лестницей на второй 
этаж, где спал малыш. Отец 
мальчика пытался выта-
щить сына из огня, но не 
смог этого сделать. С се-
рьезными повреждениями 

мужчина госпитализиро-
ван. Также в больнице на-
ходятся его жена и еще 
двое взрослых. Огнеборцы 
смогли справиться с воз-
горанием, в том числе с 
помощью бассейна на со-
седнем участке. 

Выяснилось, что семья 
приобрела участок про-
шлой осенью. Раньше 
здесь жила супружеская 
пара. Глава семейства сам 
построил дом. Но после его 
смерти жене стало трудно 
управляться с хозяйством, 
и она решила все продать. 
Новые владельцы приез-
жали сюда только на вы-
ходные. 

Раменская городская 
прокуратура контролирует 
установление всех обстоя-
тельств произошедшего, 
а также ход и результаты 
расследования уголовно-
го дела, возбужденного 
следственным органом по 
данному факту (ст. 109 УК 
РФ).

ДЕВОЧКА УТОНУЛА ВО ВРЕМЯ 
ПРАЗДНОВАНИЯ УРАЗА-БАЙРАМА
Трагедией 

омрачилось 
празднование 
Ураза-байрама 29 
марта на севере 
Москвы — тут в 
водоеме утонула 
5-летняя девочка, 
которая осталась 
без присмотра 
буквально на 5 
минут.

Как стало из-
вестно «МК», в 
семь часов вечера 
семья москвичей 
собралась со сво-
ими друзьями на 
природе, недале-
ко от частных до-
мов по Новосходненскому 
шоссе. Как полагается, из 
барана приготовили уго-
щение и сели за стол, но 
тут мать не смогла найти 
свою старшую 5-летнюю 
дочку (в семье растет еще 
3-летняя девочка). Она 
бросилась искать ребенка. 
К поискам подключились 
все взрослые. Девочку они 
обнаружили в водоеме. 

Выяснилось, что неда-
леко от места, буквально в 
двух минутах ходьбы, где 
проходило празднование, 
находится небольшой пруд 
и причал. Именно по нему 
и пошла девочка, когда 
родители ненадолго от-
влеклись, а затем упала в 
воду. Увы, малышка скон-
чалась до приезда «скорой 
помощи», и откачать ее 
врачам не удалось.

ДАЧНИК ПОГИБ, 
УПАВ В ВЫГРЕБНУЮ ЯМУ

Жуткая трагедия прои-
зошла с жителем частного 
сектора Новой Москвы, 
который 30 марта утонул 
в выгребном колодце.

Как стало известно «МК», 
около 17.00 к специали-
стам экстренных служб 
обратилась жительница 
деревни Косовка (Троиц-
кий административный 
округ). Женщина сообщи-
ла, что около 13.00 при-
ехала на участок, чтобы 
посадить цветы, выбрала 
место. Но приступить к са-
довым работам не успела, 

так как неожиданно увиде-
ла в выгребном колодце 
ноги бывшего мужа. 

К слову, супруги в раз-
воде, однако 63-летний 
мужчина проживал на 
этом же участке. По всей 
видимости, утром он 
взялся откачивать коло-
дец. Однако поскольз-
нулся, ударился головой 
о бетонный край и упал 
в стоки. Из-за большо-
го веса — под 200 кило-
граммов, он выбраться 
самостоятельно не смог 
и погиб.   

ХОЗЯИН РЕСТОРАНА РАССТРЕЛЯЛ 
ДРУГА ИЗ-ЗА ДОЛГА

53-летний бизнесмен 
был застрелен в поселке 
Мисайлово Ленинского го-
родского округа 29 марта. 
Убийца, его земляк, сам 
пришел в полицию через 
некоторое время.

Как стало известно «МК», 
днем рокового дня 47-
летний владелец одного 
из ресторанов на юге Мо-
сквы, уроженец Армении, 
выстрелил несколько раз 
в приехавшего на встречу 
знакомого коммерсанта. 
От полученных ранений 
потерпевший скончался 
на месте. 

— Я знаю только одно 
— муж должен был встре-
титься со своим знакомым, 
— рассказала супруга уби-
того бизнесмена. — Мы, 
армяне, всегда помогаем 
друг другу, так уж заведе-
но. Знаю, что этот человек 
много раз занимал день-
ги, жаловался, что у него 
то тут проблемы, то там 
неприятности, хотя сам 
владел рестораном. Мой 
супруг, который на жизнь 
честно зарабатывал — за-
нимался тканевым произ-
водством, всегда ему по-
могал. Меня в свой бизнес 

он не посвящал и 
в проблемы тоже. 
Хотя у меня тоже 
есть свое ИП — по 
сдаче в аренду по-
мещений. Так они 
встретились и ре-
шали вопросы. 

По словам жены 
погибшего, ее су-
пруг уже давно 

просил вернуть долг, ко-
торый исчислялся мил-
лионами рублей. Кроме 
того, недавно супруги 
купили у него бесхозное 
помещение, чтобы сдать 
в аренду, но документы 
были оформлены непра-
вильно. 

В итоге во время встре-
чи после недолгого разго-
вора должник выстрелил 
в сторону земляка, а за-
тем сделал еще два кон-
трольных выстрела ему 
в сердце. Раненый успел 
позвонить в «скорую по-
мощь», но скончался до 
приезда врачей. В это 
время убийца скрылся, но 
затем, видимо, осознав 
совершенное им престу-
пление, сам пришел в по-
лицию и во всем признал-
ся. У погибшего остались 
трое детей, младшему из 
которых 19 лет.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
47-летнему предприни-
мателю предъявлено об-
винение в убийстве и неза-
конном обороте оружия. 

ЗМЕЯ ИЗ ФИЛЬМА «ВИЗИТ К МИНОТАВРУ» 
ДОПОЛЗЛА ДО МОСКВЫ

Более тридцати ядови-
тых змей из ЮАР, среди 
которых есть особенные 
экземпляры, прибыли в 
Москву. У змеиного десан-
та сразу две цели: расши-
рить генетическое разноо-
бразие и стать объектом 
научных исследований.

Как стало известно «МК», 
среди 38 экзотических 
особей привлекают вни-
мание черная и зеленая 
мамбы, щитковая кобра, а 

также бумсланги. 
Некоторые виды 
попали в Москву 
в п ер в ы е. Э т о 
кротовая змея, 
хвостатая и юж-
ноафриканская 
горная гадюки, а 
также коралловый 
аспид. Последний 

знаком любителям совет-
ских детективов: именно 
коралловый аспид уку-
сил персонажа Валенти-
на Гафта в фильме «Визит 
к Минотавру» по роману 
братьев Вайнеров. Ну а 
самый большой интерес 
для ученых представля-
ют ошейниковые кобры, 
которые сравнительно не-
давно были разделены на 
два вида. 

Их особенностью яв-
ляется то, что эти кобры 
способны «выплевывать» 
яд на расстояние до 2,5 
метра. Резко сокращая 
височную мускулатуру, 
змея создает в ядовитой 
железе давление до по-
лутора атмосфер, и яд вы-
брызгивается двумя тон-
кими струйками, которые 
на расстоянии полуметра 
сливаются в одну. Причем 
целятся эти аспиды обыч-
но в глаза.

Все змеи сейчас живут 
во внутренних помеще-
ниях террариума Мо-
сковского зоопарка под 
постоянным наблюдением 
зоологов. На экспозиции 
они появятся только после 
успешной адаптации.

ВЕДУНА С АВТОМАТОМ ПРИВЕЛО К БЫВШЕЙ ТЕЩЕ 
ЖЕЛАНИЕ ОТОМСТИТЬ

Неудачную попытку рас-
стрелять жительницу Зеле-
нограда из автомата пред-
принял ее бывший тесть. 
Мужчина, задержанный за 
попытку застрелить экс-
родственницу, оказался 
религиозным фанатиком.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло несколько 
дней назад. Пожилой кил-
лер вооружился автоматом 
Калашникова и пришел к 
матери бывшей сожи-
тельницы рано утром. Он 
предусмотрительно вы-
вернул пробки, чтобы в 
квартире погас свет и не-
навистная хозяйка вышла 
на лестничную площадку. 
Правда, план сработал не 
до конца — первой дверь 
открыла как раз бывшая 
гражданская жена визите-
ра. Злодей оттолкнул ее и 
ринулся в коридор кварти-
ры. Увидев бывшую тещу, 
он попытался выстрелить, 
но автомат дал осечку. Тог-
да несостоявшийся киллер 
попытался скрыться, но бы-
стро был задержан. Следо-
ватели ГСУ СКР по Москве 
расценили его действия как 

покушение на убий-
ство и добились за-
ключения мужчины 
под стражу.

Оказалось, что 
сам задержанный 
считает себя про-
поведником веди-
ческой религии. 
Он утверждает, что 
является потом-
ком четырех ветвей 
хранителей Вед и 
даже расшифровал 
древнейшее учение «Дре-
во жизни». Долгое время 
мужчина жил отшельником 
в построенном им самим 
доме в Подмосковье, куда к 
нему периодически приез-
жали за наставлениями до-
верчивые люди. Одним из 
«клиентов» гуру стала тогда 
еще совсем юная девушка, 
которую он «избрал» сво-
ей подругой. Однако брак 
так и не был заключен. 
Проповедник сторонился 
всех мирских формально-
стей и даже свой паспорт 
никогда не показывал, 
поэтому его возраст мож-
но назвать весьма прибли-
зительно (около 70 лет). У 

пары родились трое детей, 
но в итоге союз распался, 
так как мужчина стал вести 
себя крайне неадекватно по 
отношению к подруге — об-
винял ее в непослушании, 
неумении зарабатывать и 
т.д. Кроме того, мама жен-
щины была против стран-
ного брака. Возможно, в 
какой-то момент у пропо-
ведника совсем помутил-
ся разум, он стал обвинять 
бывшую тещу во всех гре-
хах, а в итоге замыслил ее 
убийство.

Как сообщили в пресс-
службе ГСУ СКР по Москве, 
фигуранту избрана мера 
пресечения в виде заклю-
чения под стражу.

ЮНОГО КУРОРТНИКА В ЕГИПТЕ ЧУТЬ НЕ УБИЛИ РЕДКИЕ ПАРАЗИТЫ
Редкую болячку подце-

пил 5-летний малыш из 
Подмосковья на отдыхе в 
Египте. У мальчика в ор-
ганизме поселились экзо-
тические глисты, которые, 
если бы не вмешались хи-
рурги, могли уничтожить 
его кишечник и легкие.

Как стало известно «МК», 
в раменскую городскую 
больницу маленький па-
циент поступил в крайне 

тяжелом состоянии. У него 
были высокая температу-
ра, слабость, боль в живо-
те и высыпания на коже. 
Мама ребенка рассказала 
медикам, что они только 
что вернулись с отдыха в 
Египте.

Результаты первичного 
обследования указывали 
на аппендицит.

«Мы удалили аппен-
дикс и провели его 

гистологический анализ. 
Результат нас очень уди-
вил: в его просвете была 
обнаружена анкилостома 
— редкий вид глистов. В 
организм они попадают во 
время заглатывания или 
через кожу. Опасность 
заключалась в том, что 
эти круглые черви пора-
жают пищеварительную 
систему и легкие. При 
отсутствии специального 

лечения заражение может 
закончиться летальным 
исходом», — рассказал 
заведующий детским хи-
рургическим отделением 
горбольницы Владимир 
Хабалов.

Малыш провел в больни-
це 12 дней. После терапии 
ребенок стал активным, к 
нему вернулся аппетит. В 
контрольных анализах ан-
килостом уже не нашли.

telegram:@mk_srochno

Место происшествия.

Орудие преступления.
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АМЕРИКАНСКИЙ 
БРОНЕВИК 
И ЕВРОПЕЙСКОЕ 
БОЛОТО

Всю неделю вооруженные силы Литвы 
пытались вытащить из болота утонувший аме-
риканский инженерный броневик «Геркулес». 
Позвали на помощь польских военных, приехали 
американские водолазы, тянут-потянут — вы-
тянуть не могут. Но как вытянут, так сразу на 
нем и поедут на Украину в составе «коалиции 
желающих» воевать с русскими. Или не вытянут 
и не поедут. Тут еще непонятно. Но «продол-
жать изолировать Россию» Литва пообещала 
твердо...

Вот эта эпичная картина с броневиком 
как нельзя лучше иллюстрирует происходив-
шее на неделе в Европе вокруг украинского 
конфликта.

Самый большой западный босс на Украину 
как на таран против России решил больше не 
рассчитывать, и все, что хочет — это прибрать 
ее богатства к рукам. Под видом возвращения 
американских денег превратить в сырьевую 
колонию. Сначала, надо заметить, предлагал 
более-менее справедливо, но, получив в ответ 
«это вы должны быть благодарны, что мы вас 
от русских спасаем», решил, что с невменяе-
мыми по-хорошему не получится. Украинские 
чиновники уже заявили Wall Street Journal, что 
украинский парламент «никогда не примет та-
кое соглашение», а американские эксперты в 
свою очередь сказали, что «существует план 
оказать сильное давление на украинцев, чтобы 
заставить их подчиниться тому, чего хочет от них 
команда Трампа».

На этом фоне англичанин Стармер и фран-
цуз Макрон решили, что они тоже не лыком шиты, 
и начали играть в самостоятельность. Не такой 
уж большой босс и большой, а мы сейчас как ух, 
как соберем войска, да как двинем на Украину. 
Не то чтобы прямо на фронт, в тыл, но тут-то рус-
ским и несдобровать. Заставим Москву с нами 
считаться, установим мир, утрем нос Трампу. И 
европейские страны закричали «ура» и начали 

бросать в воздух чепчики. Потом, когда уже все 
собрались эту перемогу обсуждать, эйфория 
прошла. И оказалось, что у кого ружья кирпичом 
чистили, и они теперь не стреляют, у кого денег 
нет, у кого снарядов, а у кого и диарея. И, главное, 
все в один голос начали вопрос задавать — а 
если русские по нам долбанут, Америка придет 
на помощь? То есть план такой хитрый в итоге 
вышел: мы, конечно, готовы, но только под аме-
риканские гарантии. Финский президент Стубб 
открытым текстом заявил: «Основная задача по 
обеспечению безопасности и обеспечению га-
рантий, конечно, будет возложена на украинские 
войска. Затем ключевую роль будут играть евро-
пейские войска. И тогда должно быть какое-то 
соглашение, знаете ли, если дела пойдут совсем 
плохо, Америка вступит в бой». А танк-то амери-
канский в болоте утонул — непонятно вытащат 
или нет, поедет или как. В общем — никакой 
самостоятельности. Всё на заокеанского дядю 
смотрят. И только Стармер с Макроном бродят 
по Европе в обнимку и горланят боевые песни. 
Ну, и на прибалтийских болотах раздается «эй, 
ухнем!» — подпевают, наверное.

Ходят слухи, что гражданин Украины Зе-
ленский сейчас должен не просто не подписать 
новое соглашение с США, а в открытую нахамить 
Трампу (Овальный кабинет и морпех Вэнс дале-
ко — рожу не начистят). И стать, значит, после 
этого новым лидером свободной Европы (уже 
не «всего свободного мира, сражающегося за 
демократические ценности», но тоже пойдет). А 
за ниточки этого независимого лидера будут как 

раз Стармер с Макроном дергать. С Зеленского, 
кстати, станется. Уже даже рупор западной про-
паганды, железобетонно заукраинское СМИ Би-
би-си, недоумевает от его заявлений. И пишет, 
что на днях на брифинге для прессы он сказал: 
«Я думаю, что, в принципе, мы бы согласились 
говорить не с ним [с Путиным], а с кем-то, кто бы 
представлял Россию». А буквально десять дней 
назад говорил обратное: «Я не буду встречаться 
с россиянами […]. Я встречусь только с одним 
россиянином — с Путиным».

Пока же Зеленский хамит Трампу опосре-
дованно — нарушает договоренность не бить по 
объектам энергетики. Россия временно заняла 
позицию «стратегического терпения» и смотрит, 
насколько этого терпения хватит у Трампа. А он 
дяденька заводной, импульсивный и своеволь-
ный — не выносит, когда ему перечат. Так что в 
итоге может сложиться абсолютно фантастиче-
ская конфигурация: «Россия плюс США» против 
«Украина плюс Европа».

А пока всё это складывается, «есть осно-
вания предполагать, что мы их добьем» и «мы 
постепенно, не так быстро, как кому-то хотелось 
бы, но тем не менее настойчиво и уверенно 
движемся к достижению всех целей, заявленных 
в начале этой операции» (В.Путин, на встрече 
с моряками атомного подводного крейсера 
«Архангельск»).

Да, чуть не забыл. Литва победила совет-
ские канализационные люки. Заменить их с 1991 
года так и не смогли, и вот теперь власти от-
правили рабочих спиливать с люков болгарками 
надпись «СССР». Мощно, чего уж там.

СЕГО ДНЯ2
ЗЛОБА ДНЯ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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ПОДУШКА 
НЕ ПО РАЗМЕРУ
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Хотя средний размер сбере-
жений вырос, финансисты 
сомневаются, что названной 
Центробанком суммы — 145 

тысяч рублей — хватит для реальной по-
душки безопасности. Александр Шепелев, 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций», отмечает, что, если исходить 
из среднемесячной зарплаты (87,9 тыс. 
рублей в 2024 году), минимальный резерв 
должен составлять 260 тыс. рублей, это 
трехмесячный заработок. Однако уровень 
доходов по регионам сильно различается, 
поэтому и размер подушки у всех 
разный.

Александр Бахтин, инвестстратег 
«Гарда Капитал», подчеркивает, что ме-
дианный размер сбережений — всего 30 
тыс. рублей на человека, что говорит о том, 
что половина россиян живет от зарплаты до 
зарплаты, а их «заначка» покрывает лишь 
пару недель. Максим Федоров, советник 
по инвестициям ИК Fontvielle, добавляет, 
что, по данным опросов, средние траты 
россиян составляют около 40 тыс. рублей 
в месяц, следовательно, 145 тыс. рублей 
теоретически хватит почти на 4 месяца. Но 
если у человека есть иждивенцы, расходы 
могут быть значительно выше.

Таким образом, 145 тыс. рублей — 
лишь средний показатель, и для многих 
этой суммы недостаточно. Идеальная 
финансовая подушка должна покрывать 
3–6 месячных расходов, рассчитанных 
индивидуально.

Важный вопрос, куда вкладывать 
средства, чтобы эта самая подушка фор-
мировалась. Большинство россиян хра-
нят деньги на депозитах, но есть и другие 
варианты с хорошей ликвидностью. На-
копительные счета позволяют снимать 
средства без потери процентов, а фонды 
денежного рынка предлагают доходность, 
близкую к ключевой ставке, с возможно-
стью вывода средств в любой день. ОФЗ 
и корпоративные облигации — это низ-
корисковые инструменты, хотя и с чуть 
меньшей ликвидностью. Золото может 
защитить от инфляции, но не подходит 
для экстренных случаев.

Виктор Буланов, руководитель продук-
та Кредитный рейтинг в «Сравни», советует 
диверсифицировать портфель, включая 
в него вклады, акции, золото и недвижи-
мость. Он также рекомендует следовать 
соотношению: 50% дохода на обязатель-
ные расходы, 30% на развлечения, а 20% 
на сбережения.

Что касается прогнозов на ближайшее 
будущее, то рост сбережений может уско-
риться из-за снижения ключевой ставки, 
которая, по прогнозам, опустится до 16% 
к концу 2025 года. Увеличение доходов 
в отдельных секторах экономики и по-
вышенная тревожность населения из-за 
геополитики также могут способствовать 
накоплениям.

Однако есть и риски сокращения ре-
зервов. Рост инфляции и потребительских 
расходов, увеличение долговой нагрузки 
(кредиты, ипотека) и возможное снижение 
реальных доходов в случае экономического 
спада могут замедлить процесс форми-
рования финансовой подушки. Александр 
Бахтин отмечает, что в ближайшие 3 года 
накопления могут вырасти еще на 25%, но 
это не значит, что люди станут богаче — но-
минальные суммы увеличатся в основном 
из-за инфляции.

Чтобы сформировать подушку, экс-
перты рекомендуют откладывать минимум 
10% от дохода. При таком темпе трехме-
сячный резерв можно собрать за 2,5–3 
года. Александр Шепелев советует сначала 
закрыть обязательные расходы, а затем 
направлять эти деньги в накопления. Когда 
финансовая подушка будет готова, те же 
10% можно начать инвестировать.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...УЛЬТИМАТУМ 
ТРАМПУ
c 1-й стр.

Еще одна цитата — на этот раз не 
Путина, а его официального ру-
пора Дмитрия Пескова. Пресс-
секретарь президента РФ объ-

ясняет, почему его начальник предложил 
подумать о введении на Украине «внешнего 
управления»: «Наблюдается тотальная бескон-
трольность со стороны действий ВСУ. Объек-
тивно совершенно все сегменты ВСУ не слушают 
приказа руководства страны. Продолжаются 
попытки ударов по объектам энергосистемы, 
энергоинфраструктуры Российской Федера-
ции». Это, разумеется, абсолютный троллинг 
— и не просто троллинг, а троллинг внутри 
троллинга. 

В Кремле прекрасно знают, что никакого 
такого выхода ВСУ из подчинения Зеленского 
нет. Украинские военные во главе с главкомом 
Сырским делают именно то, чего от них ждет 
политическое руководство в Киеве: открыто 
нарушают договоренности, на которые фор-
мально согласился Зеленский. И Москву это ни 
капельки не удивляет. Зеленский в глазах Путина 
является, так сказать, конченым — деятелем, 
который является феноменальным жуликом 
даже по сравнению с уличным оператором игры 
в наперсток. 

Москву удивляет другое: тот факт, что Трамп 
никак не реагирует на нарушение Киевом дого-
воренностей, которые были достигнуты при его 
посредничестве и под его гарантию. Фрагмент 
официального заявления Кремля о телефонном 
разговоре лидеров РФ и США 18 марта: «В ходе 
беседы Дональд Трамп выдвинул предложение 
о взаимном отказе сторон конфликта от ударов 
на 30 дней по объектам энергетической ин-
фраструктуры. Владимир Путин положительно 
откликнулся на эту инициативу и сразу дал рос-
сийским военным соответствующую команду». 
Зафиксируем эту формулировку: Путин «сразу 
дал команду». 

С точки зрения президента РФ, он по-
ступил как «правильный пацан» — в лучшем 
смысле этого понятия: договорился о чем-то 
и сразу выполнил свои обязательства. А вот 
Трамп, по мнению российской стороны, свои 
обязательства пока не выполнил. Выдержка из 
официальной сводки Министерства обороны в 
Москве: «28 марта около 10.20 киевским режи-
мом нанесен удар с применением, по предва-
рительной информации, реактивных снарядов 
РСЗО Himars по газоизмерительной станции 
«Суджа». В этой сводке речь идет о событии, 
которое произошло уже после выступления 
Путина на подводной лодке. Но это не меняет 
суть дела, которая заключается в следующем: 
Пентагон не может не знать об этом факте. 

А если знает, то почему не реагирует? Это 
на самом деле вопрос вопросов, и касается 
он в первую очередь даже не Пентагона, а 
администрации Трампа и самого президен-
та США. Соглашения с Украиной, которые не 
предусматривают четкого мониторинга дей-
ствий Киева и мгновенных санкций в его адрес 
на случай, если он вдруг попробует «шалить», 
стоят даже меньше, чем клочок бумаги. Еще 
более скандальным является тот факт, что, 
согласно заявлению МИД России, «есть осно-
вания полагать, что наведение и целеуказание 

ударов осуществлялось через французские 
спутниковые системы, а ввод координат и за-
пуск — британскими специалистами. Команду 
давали из Лондона». 

Получается, что цена всем договоренно-
стям, достигнутым на уровне Трампа, — «пять 
копеек в базарный день». Москва готова дого-
вариваться с президентом США как с «лидером 
свободного мира» — безоговорочным вожаком 
НАТО и «феодальным сеньором» официального 
Киева. Но пока лидер не лидирует, вожак не 
водит, а «феодальный сеньор» не рулит своим 
вассалом. Администрация Трампа демонстри-
рует странную пассивность, странную непо-
следовательность, странную неспособность 
обеспечить выполнение принятых ей на себя 
обязательств. 

Столкнувшись с таким политическим фе-
номеном, Москва прозрачно намекает на то, 
что у нее остался и альтернативный способ 
завершить украинский кризис устраивающим 
ее образом: «По всей линии боевого соприкос-
новения наши войска владеют стратегической 
инициативой». Иными словами, если дипломаты 
не могут продвинуть мирный процесс вперед, 
то «говорить» будут военные. Путин сделал свой 
ход, ждем ответного хода Трампа. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ГЛОБУС УКРАИНЫ
Киев готовится создать 
космические войска к 2030 году
Украина анонсировала запуск соб-
ственной космической программы. К 
2030 году поставлена амбициозная 
цель — создать собственные косми-
ческие спутники, с помощью которых 
будут осуществляться разведка и 
мониторинг космического простран-
ства. «МК» рассмотрел, с какими труд-
ностями может столкнуться Украина, 
и предыдущий опыт работы по другим 
проектам.

«Министерство обороны Украины создало 
управление космической политики» — с таким 
заявлением выступила замминистра обороны 
Украины Екатерина Черногоренко. Создание 
собственной космической программы, по за-
думке властей, должно прежде всего решать 
задачи военного характера: осуществлять раз-
ведку, отслеживать воздушные угрозы и вести 
контроль изменений на околоземной орбите. 
Мотив создания «ВКС» в ВСУ понятен: украин-
ское командование не хочет зависеть от раз-
ведданных и средств связи третьих стран. Опыт 
взаимодействия с американцами показал, что 
вчерашние союзники могут пересмотреть реше-
ния о предоставлении помощи, а потому самым 
верным решением будет опора на собственные 

силы. Проще говоря, «на Штаты надейся и сам не 
плошай». Итак, мотив и цель ясны, больше всего 
вопросов возникает на этапе реализации. Во-
прос первый: на какие деньги будет реализован 
проект? Украинская экономика самостоятельно 
не справится с такими расходами. И это говорит 
министр финансов Украины Сергей Марченко. 
В интервью испанскому изданию Pais чиновник 

сообщил, что у страны возникнет проблема с 
содержанием уже существующих вооруженных 
сил, и как в таких условиях создавать новые 
отрасли, понять нельзя. Надеяться на помощь 
Европы и США, по крайней мере на данный 
момент, тоже не приходится. Американский пре-
зидент Дональд Трамп не показывает большой 
заинтересованности в решении украинских 
проблем; его гораздо больше волнует тема аме-
риканского доминирования в Тихоокеанском 
регионе, где Соединенным Штатам придет-
ся соперничать с Китаем. С Евросоюзом тоже 
все непросто. Единства в вопросе поддержки 
Украины нет уже и в помине, а согласование 
новых пакетов помощи превращается в череду 
безрезультатных бесед, как это будет с недавно 
анонсированной программой на €20 млрд, а 
помощи наиболее тепло настроенных к Киеву 
Франции и Великобритании, очевидно, будет 
недостаточно. Вторая проблема — коррупция 
и нецелесообразное расходование средств. 
Ярким эпизодом такового стали закупки для 
«изучения пингвинов» в Антарктиде. Весной про-
шлого года Антарктический научный центр мини-
стерства образования и науки Украины закупил 
168 бутылок красного вина, 112 бутылок белого 
вина и 28 бутылок игристого для обеспечения 
экспедиции. В перечень необходимых вещей 
также вошли 42 кг фисташек, 70 кг молочного 
шоколада и 140 кг стейков лосося и еще 112 кг 
филе. Общая стоимость $11 миллионов. Дей-
ствительно, такие «исследования» откладывать 
нельзя даже в то время, когда в деньгах особо 
нуждаются ВСУ. Ну и третье — это отсутствие 
соответствующих технологий и, опять же, денег 
на их приобретение. Занимаются космическими 

исследованиями многие страны, однако непо-
средственно осваивать и изучать космическое 
пространство могут единицы. Абсолютным ли-
дером на 2023 год в этой области являлись США 
с 5174 аппаратами. На втором месте была Вели-
кобритания с 656 спутниками. Почетную тройку 
замыкал Китай, обладающий 622 спутниками. У 
России их всего 181. Экономические потенциалы 
этой четверки не сопоставимы с Украиной, од-
нако только США смогли создать «космический 
флот», превышающий 1000 систем.

«МК» взял комментарий по поводу намере-
ний минобороны Украины создать космические 
войска у экономиста и политолога Александра 
Дудчака. Он отнесся к этой инициативе скепти-
чески: «Серьезно воспринимать такое нельзя. 
Это просто неприкрытый план распила бюджета. 
Да, на это выделят средства какие-то. Надо 
помнить, что бюджет формируется на 2/3 из-за 
рубежа... Сроки до 2030 года просто смешны. У 
них горизонты планирования — дожить до поне-
дельника... Но пусть так, хорошо, они (украинское 
руководство. — Прим. авт.) говорят о военной 
разведке. Но ведь не все европейцы это себе 
могут позволить. Там все четко контролируется 
американцами, и еще Франция с Великобрита-
нией присутствуют. А они что, собачку запускать 
хотят? Ради чего эта программа?» Также собе-
седник напомнил, что у Украины есть ведомства, 
задачей которых является реализация властных 
полномочий над частью регионов, но де-факто 
это бутафория, поскольку «подконтрольные» 
регионы контролируются Россией. Нечто по-
добное, по мнению Дудчака, ожидает и косми-
ческую программу.

Александр СУББОТИН.

ФИНАНСЫ

SOSЕДИ

Леонид Каденюк, первый и 
единственный космонавт Украины 
после обретения независимости. 
Совершил полет на американском 
шаттле «Колумбия» в 1997 году.

Дональд Трамп 
своих обязательств 
пока не выполняет.

Стармер и Макрон самые 
воинственные европейцы. 
Прибалты не считаются.
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Добровольцы, собравшие-
ся на благотворительную 
акцию в Техасе, начали 
день с большой прогулки со 
своими питомцами, расче-
сывания их и сбора шерсти 
в огромный бак. За короткое 
время им удалось собрать 201 
фунт (более 91 кг) собачьей 
шерсти, которую они преврати-
ли в настоящее произведение 
искусства, — а заодно попали 
в Книгу рекордов Гиннесса. На 
вопрос: «Зачем?» — они отве-
чают коротко и ясно: да просто 
забавы ради! Однако деньги, 
которые удалось выручить та-
ким образом, участники акции 
направят на заботу о собаках.

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Рекордное количество подтягива-
ний на глубине 9 метров под водой 
выполнил в Красном море дайвер 
Рами Абдельхамид из Египта — 
ему удалось подтянуться 33 раза. 
По его словам, под водой это 
упражнение выполнять особенно 
сложно, ведь не всем удается от-
толкнуть себя обратно вниз, когда 
сверху давит толща воды. Тем бо-
лее нужно учитывать нагрузку, ко-
торая ложится на легкие во время 
погружения. Рами Абдельхамид 
тренируется уже несколько лет.

собачьей шерсти 
собрали в шар в Техасе201 фунт

SOSЕДИ

ОБРАЗОВАНИЕ

КАДР

ЦИФРА

ФОТОФАКТ

ДЕНЬГИ

НАГРАДА

В Москве и Кишиневе 
прошли митинги в под-
держку главы гагаузской 
автономии Евгении Гуцул. 
Митинг в Москве провели у 
здания посольства Молдавии 
на Кузнецком мосту. Сторон-
ники принесли флаги страны, 
Гагаузии и портреты задер-
жанной. Собравшиеся скан-
дировали лозунги «Свободу 
Гуцул!», «Женя, мы с тобой!», 
«Руки прочь от Гагаузии» и 
пели песни на гагаузском 
языке. Митингующие заяви-
ли, что выступили в поддерж-
ку не только Евгении Гуцул, 
но и всех граждан Молдо-

вы, поскольку арест главы 
региона — это покушение и 
на свободу всех остальных. 
В молдавской столице также 
собрались сторонники Гуцул. 
Они вышли к СИЗО №13, 
куда доставили арестованно-
го политика. Люди пришли с 
плакатами и фотографиями 
Гуцул. Акция прошла, как со-
общается, тихо. Напомним, 
28 марта молдавский суд 
назначил башкану (главе) 
Гагаузии Евгении Гуцул 

20 суток ареста. Ранее ее 
арестовали в аэропорту Ки-
шинева. Политику предъяв-
лено обвинение в нарушении 
порядка управления денеж-
ными средствами в рамках 
избирательной кампании в 
2023 году, незаконном фи-
нансировании политической 
партии «Шор» на выборах и 
подделке документов. Гуцул 
отрицает все обвинения, 
называя их политически 
мотивированными. 

Оригинальный законо-
проект предлагают де-
путаты Государственной 
думы РФ — по их мнению, 
финалистов и призеров 
Всероссийской олимпиа-
ды школьников следует 
полностью освободить от 
сдачи ОГЭ или ЕГЭ после 
окончания 9-го или 11-го 
класса соответственно. 
Авторы законопроекта от-
мечают, что «в настоящее 
время они (победители и 
финалисты ВсОШ) освобож-
даются только от экзамена 
по предмету, соответствую-
щему профилю олимпиады». 
А, мол, победа или призовое 
место в заключительном 
этапе ВсОШ свидетельству-
ет об «интеллектуальных 
способностях подростков». 
Об «аналитическом мышле-
нии, умении самостоятельно 

приобретать и системати-
зировать информацию, а 
также о высокой мотивации 
к обучению в целом». ЕГЭ 
(и ОГЭ) таким выпускникам 
сдавать не нужно. Эксперты 
в сфере образования пока 
что оценивают предложение 
крайне скептически, ведь 

все больше и больше раз-
говоров ведется вокруг того, 
что школьные знания долж-
ны быть всесторонними — ну 
а так есть риск получить 
после 11-го класса людей, 
которые отлично знают 1–2 
предмета и совсем не знают 
остальных. 

Финансовые трудности 
встали на пути желания 
обновить гардероб — 
такими данными ис-
следований поделились 
ведущие игроки рынка. 
По их данным, с 1 по 15 
марта 2025 года число 
покупок женской одежды 
снизилось на 15% по срав-
нению с тем же периодом 
прошлого года. При этом 
оборот платежей вырос на 
14%, а средний чек стал 
на 34% больше и составил 
11 839 рублей. Общая тен-
денция — это осознанный 
подход к шопингу: люди 
покупают только то, что им 

по-настоящему нужно, а 
не просто хватают обнов-
ку из-за желания чем-то 
себя порадовать. В то же 
время заметно увеличился 

интерес к аксессуарам и 
одежде для отдыха и спорта 
— покупок в этих категориях 
стало на 32% и 34% больше 
соответственно.

В Доме Российской армии 
прошла 29-я церемония 
чествования победителей 
и лауреатов высшей на-
грады в области журна-
листики «Золотое перо 
России». Началась она с 
минуты молчания в память о 
недавно погибших коллегах. 
Премию «Легенда россий-
ской журналистики» из рук 
генерального директора 
ТАСС Андрея Кондрашова по-
лучили заместитель главного 

редактора «Литературной 
газеты» Леонид Колпаков (на 
фото), декан Высшей школы 
телевидения МГУ Виталий 
Третьяков, Юрий Лепский 
(«Российская газета»). Почет-
ного звания «Золотое перо 
российской журналистики» 
удостоены Наталья Метлина, 
Арсений Замостьянов, Ольга 
Кузьмина, Александр Чуми-
ков. Вручены награды «За 
храбрость при исполнении 
служебного долга».

АРЕСТОВАННУЮ ГЛАВУ ГАГАУЗИИ 
ПОДДЕРЖАЛИ В МОСКВЕ И КИШИНЕВЕ

ПРИЗЕРОВ ОЛИМПИАДЫ ПРЕДЛАГАЮТ ОСВОБОДИТЬ ОТ ЕГЭ

РОССИЯНЕ СТАЛИ ПОКУПАТЬ МЕНЬШЕ ОДЕЖДЫ ВЕСНОЙ

ЖУРНАЛИСТЫ ПОЛУЧИЛИ ПРЕМИИ «ЗОЛОТОЕ ПЕРО РОССИИ»

Провести более 3 часов в ледяной ванне — и получить не простуду и не воспа-
ление всех мыслимых органов, а славу и почет? Это реально! Это удалось Ката-

жине Якубовской из Польши. В декабре 2024 года женщина начала организовывать эстафе-
ты по погружению в ледяную воду, привлекла к ним уже более 200 человек, но сама остается 
лидером. Она признается, что принимает ледяные ванны каждую неделю, поэтому успела к 
ним привыкнуть. Менее закаленным людям, конечно, нужно быть аккуратнее — все-таки это 
не вполне безопасно для здоровья.

G
UI

N
N

ES
SW

O
RL

DR
EC

O
RD

S.
CO

M
G

UI
N

N
ES

SW
O

RL
DR

EC
O

RD
S.

CO
M

G
UI

N
N

ES
SW

O
RL

DR
EC

O
RD

S.
CO

M
АГ

Н 
«М

О
СК

ВА
»

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

LG
Z.

RU



Девочка-инвалид на Камчатке 
умерла от истощения: 
ей требовался специальный 
рацион
В городе Петропавловске-
Камчатском от голода скончался 
5-летний ребенок-инвалид. В боль-
ницу в тяжелом состоянии девочка 
попала из приемной семьи, где вос-
питывалась неполный год — с марта 
2024 года по январь 2025-го. Ребенок 
имел ряд ограничений по здоровью, 
ей требовался особый рацион. В при-
емной семье девочке не смогли обе-
спечить должный уход. С подопечной 
не проводили положенных лечебных 
мероприятий, не заботились и не 
кормили специальной едой. Обыч-
ную пищу она есть не могла, но это 
не сподобило маму-опекуна забить 
тревогу или обратиться за помощью 
специалистов. Ребенок на глазах 
терял вес. Все это время семья пас-
сивно наблюдала за истощением и 
ухудшением состояния девочки. 

«Девочка длительное время испытывала 
сильные физические и нравственные страда-
ния из-за ухудшения самочувствия и жесто-
кого обращения с ней опекуна», — отметили 
в Следственном комитете по Камчатскому 
краю. 

Вызвать врачей к больному ребенку ре-
шили, только когда малышка заболела пнев-
монией и начала задыхаться от удушливого 

кашля. Приехавшие медики ужаснулись 
состоянию девочки. Ее срочно доставили в 
больницу, но спасти не удалось. 

О постепенном угасании ребенка могли 
бы сообщить органы опеки. Но следствие 
установило, что сотрудники не навещали при-
емную семью. Вместо этого писали ложные 
отчеты о нормальном состоянии детей. Хотя 
приемная мать, не справившаяся с проблем-
ным ребенком, относится к так называемым 
профессиональным опекунам — вместе с 

мужем она воспитывает пятерых детей, и 
трое из них были взяты под опеку из сирот-
ских учреждений. Основным доходом семьи 
являлись пособия.

В отношении приемной матери След-
ственный комитет Камчатского края возбудил 
уголовное дело по статье «Убийство несо-
вершеннолетнего, совершенное с особой 
жестокостью». Сотрудникам опеки, писавшим 
липовые отчеты, предъявлено обвинение за 
халатность. 

По поводу этой жуткой ситуации специ-
ально для «МК» высказалась председатель 
Комитета по защите семьи, вопросам отцов-
ства, материнства и детства Государственной 
думы Нина Останина. О несогласии с систе-
мой профессионального опекунства депутат 
начала говорить с первых слов. 

— Профессиональное опекунство на-
ходит поддержку отдельных представите-
лей власти и в регионах, и на федеральном 
уровне. Есть идея определить всех детей в 
приемные семьи. При этом приемные семьи 
стали называться профессиональными. Полу-
чилась такая профессия: приемный родитель. 
Но нельзя иметь такую профессию, которая 
оказывает любовь детям как услугу. По сути 
дела, копируется западноевропейский опыт, 
когда приемные родители берут бессчетное 
количество детей. Я знаю одну приемную 
семью в Подмосковье, где 26 детей. И на 
каждого выплачивается пособие. Я еще по-
нимаю, если усыновить ребенка. Тогда такой 
сын или дочь имеют все права родных, за них 
не получают особых выплат. Их растят по зову 
сердца. А большие приемные семьи — другое 
дело. Это бизнес. А бизнес на детях престу-
пен. Я против того, чтобы у нас искусственно 
создавались приемные семьи. 

— Но таким образом сокращаются 
детские дома, уменьшается количество 
сирот.

— Я считаю, что необходимо ограничить 
число детей, передаваемых под опеку в одну 
семью. Трое и не более детей. Как с много-
детностью. Если трое детей, то многодет-
ный. Такие семьи могут получать льготы как 
многодетные. Исключение сделать только 
для кровных братьев и сестер. 

Что касается детских домов, то я катего-
рически против их искусственного закрытия 
— создания иллюзии, что решена проблема 
сиротства. Это не так. Закрываются даже 
реабилитационные детские дома. Приемные 
семьи охотно берут детей-инвалидов. Ведь за 
них полагаются дополнительные пособия. Но 
ведь надо уметь обращаться с заболеваниями. 
В доме ребенка проводят реабилитационные 
мероприятия. А в семье? Мама берет ребенка-
инвалида из дома ребенка и везет его к себе 
в деревню. Да, свежий воздух, природа. Но 
она сможет обеспечить ему там уход? Боль-
шой вопрос. Это показывает, что берут детей 
безответственно. Больных. Это все равно что 
отдать ребенка на верную гибель. 

Я против искусственной раздачи детей. 
Да, надо сделать все возможное, чтобы вер-
нуть ребенка в родную семью. Если не мама, 
то ближайшие родственники, бабушки. Но не 
профессиональные приемные семьи. 

Что касается органов опеки, то я считаю, 
что статья «Халатность» в этом случае слиш-
ком мягкая. Это какое надо иметь сердце, 
чтобы писать липовые отчеты, а в это время 
ребенок умирает от голода! Неужели мы не 
можем ребенка защитить? В органах опе-
ки должны работать особенные люди. Это в 
каком-то роде служение. И, с другой стороны, 
сотрудникам должны быть созданы комфорт-
ные условия с достойной оплатой. Если бы 
органы опеки выполняли возложенную на 
них работу, то трагедии бы не произошло. Мы 
будем разбираться с этим вопросом. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 
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Еще несколько лет назад, перед 
самым ковидом, пожалуй, му-
сульманские праздники были 
самой «раннеутренней» актив-

ностью в Москве. Вереницы специфически 
одетых (в темную, порой рабочую одежду и 
часто в шапочках) мужчин можно было на-
блюдать во всех районах с первыми рассвет-
ными сумерками: мужчины шли вдоль улиц и 
проспектов к московским мечетям, ехали на 
такси и разномастных, но чаще потрепанных 
автомобилях.

Сейчас на дворе середина 2020-х, и кое-
что изменилось: основная «движуха» заметна 
на улицах только после 6 часов утра. И, соот-
ветственно, почти весь поток идет на метро. А 
все почему? Потому что парковаться в районе 
мечетей негде — вообще и совсем. Пешком 
же идти два-три часа привычно для деревен-
ских жителей, но уже не так комфортно для 
городских. Вот и поменялись привычки — а 
ведь праздничный намаз начинается в те же 
7 часов утра, что и всегда. 

Итак, после 5.30 у станций метро не по-
воскресному оживленно (особенно там, где 
есть пересадки с подмосковных электри-
чек). Но что такое? На первый взгляд, толпа 
не та, что была еще недавно. Нормальные 
окраинно-московские (не путать с центро-
выми, в центре толпа часто как на выставке 
мод!) мужики — ну да, всматриваясь, видишь 
«неславянские» черты. Но куртки уже разных 
цветов (правда, по-прежнему немаркие), а на 
головах чаще всего теперь не специфические 
мусульманские шапочки класса «вязаная тю-
бетейка», а обычные интернациональные и 
мультикультурные бейсболки. Даже без особо 
заметных надписей.

В вагоне, конечно, иногда нет-нет да по-
падется колоритный типаж: вот двухметровый 
бородач без усов в «ермолке», повязанной 
зеленой лентой с полумесяцем. Вот «аксакал» 
(которому, кстати, более молодые единовер-
цы почему-то место уже не уступают — это 
мегаполис, дедушка, тут вам не традици-
онная культура). На все это полузакрытыми 
глазами смотрит сидящая пожилая дама с 
по-театральному ярким макияжем — при-
вычки молодости, пришедшейся на первую 
эпоху мини-юбок. 

Но поезд прибывает на пересадочную 
станцию с Кольцевой линией, и процентов 
80 молящейся публики, среди них почти 
все «оригиналы», выходят. Ясное дело, им 

на «Проспект Мира», в Соборную. Но кое-
кто остается в вагоне, эти почти поголов-
но именно в бейсболках. Едем в центр, на 
Татарскую.

 На часах начало седьмого, у вестибюля 
«Третьяковской», что в Климентовском пере-
улке, тишина и спокойствие (правда, заодно 
металлические заборы и росгвардейцы). На 
многочисленных крестах замоскворецких 
церквей — первые искорки солнца. Смотришь 
в сторону Пятницкой (а за ней Новокузнецкая 
с трамваями, а нам туда и надо) — и только 
тут упираешься взглядом в толпу из одних 
мужчин, идущих в едином направлении. 

В переулке будто бы невзначай проха-
живаются женщины не традиционно ислам-
ского вида. И раздают идущим к молитве 
мужчинам листовки. Завидев дам, патрульные 
росгвардейцы переговариваются: вон, мол, 
это что там, смотри, раздают продукцию! — и 
идут выяснять, что за промоушен такой. А мы 
просто поглядим на культурно оставленный 
не на асфальте, но на бетонном блоке кусо-
чек профессионально отпечатанной бумаги: 
ага, ну да, через неделю в Москве будет му-
сульманская ярмарка-фестиваль «муслим 
лайфстайла». 

Раньше еще вдоль всей дороги от метро 

стояли торговые тетеньки (совершенно необя-
зательно прямо-таки верующие мусульманки), 
продавали молитвенные коврики («джай-
намаз»). Сейчас — нет ничего, только на пере-
крестке с Новокузнецкой, где когда-то был 
отличный магазин дисков «Пурпурный леги-
он», стоят женщины… С охапкой одноразовых 
«ковриков» из кусочка нетканого материала, 
каким на дачах покрывают парники. Тоже, 
значит, прогресс, урбанизация, а заодно и 
удешевление. 

Рамки металлоискателей: вот они, 
родимые. Правда, в отличие от проспекта 
Мира, люди в форме, проводящие досмотр, 
посвежее и даже улыбчивые. А волонтер с 
мегафоном, разводящий потоки («братья, 
готовим металлические вещи, выкладыва-
ем, не задерживаем проход через рамки!»), 
— молодой татарин в очках и без шапочки, 
на лице которого «написано» минимум одно 
высшее образование. 

 За рамками можно ненадолго остано-
виться и вглядеться в окружающих. Знаете, а 
ведь видно, что попал в центр Москвы, именно 
в центр, а не в спальные или привокзальные 
районы. Потому что среди темных курток — 
городской униформы, пожалуй, для всех муж-
чин более или менее традиционных вкусов, 

не «приговоренных» к костюмному дресс-
коду, — попадаются откровенно дорогие, 
как и кроссовки. А лица и руки — ухоженные, 
«офисные», а не пролетарские; как и бород-
ки, у кого они есть, явно «обслуженные» в 
барбершопе. 

Ураза, конец месяца Рамадана прежде 
всего праздник закята (пожертвований); вот 
и прямо посреди улицы, превращенной в 
пешеходную зону, стоит урночка, а на самом 
деле кружка для пожертвований малоиму-
щим членам уммы. Туда, конечно, проходя-
щие мужчины то и дело что-то опускают, но 
многие проходят мимо: благостыня — дело 
святое, но ведь наличными-то горожане нын-
че пользуются мало, даже таксисты. Люди 
рынка — дело другое, но собираются они не 
у Исторической мечети. 

Лишь внутри «периметра» уже продаются 
настоящие молитвенные коврики — все ясно, 
«нетканку» можно раздавать бесплатно, а то, 
что за деньги, распространяется лишь после 
рамок. Впрочем, ничем другим здесь в отли-
чие от прошлых годов не торгуют — а бывало, 
продавали и сим-карты без регистрации, и 
угощения, и еще много чего. Сейчас — более 
цивилизованные формы…

...«Сохраняйте мир в душе, пусть из ваших 
уст, от ваших рук исходит только благое! — в 
назначенное время разносится по трансляции 
голос главы ДУМ РФ муфтия Равиля Гайнут-
дина. — Для нас, мусульман, единственный 
путь заслужить уважение и достойное место 
в обществе — это когда каждый член уммы, 
каждый брат и сестра проявляет суть исла-
ма своим добрым нравом, порядочностью, 
взаимной любовью и уважением!»

Тысячи людей — уже обычное зрелище 
для Москвы — склоняются в молитве. А за 
пределами рамок и ограждения — обычная 
утренняя воскресная столица. Дворники (се-
годня — исключительно женщины, и понятно 
почему) подметают улицы, воробьи и голуби 
пируют, галдя в кустах и на кормушках. По-
ток людей, все еще идущих к мечети, «про-
резает» трамвай, в котором, будто бы избе-
гая пересечений с праздничным исламским 
многолюдьем, едут по своим утренним делам 
московские пенсионеры. Солнце уже высоко 
в зените, и над Замоскворечьем наконец-
то плывет звон колоколов. Просто раньше 
семи часов утра в столице почти не бывает 
церковных служб. 

Антон РАЗМАХНИН.

Семейную ипотеку расширили, 
но доступность жилья 
под вопросом
С 1 апреля 2025 года в России расши-
ряется программа семейной ипотеки: 
теперь льготный кредит под 6% можно 
будет оформить на покупку жилья не 
только в новостройке, но и на вторич-
ном рынке. Однако касается это толь-
ко небольших городов, где строится 
не более двух многоквартирных домов 
одновременно. В список вошел 901 
населенный пункт. Семьи с детьми до 
шести лет включительно смогут вос-
пользоваться этими условиями один 
раз, при этом дом, в котором приоб-
ретается квартира, должен быть не 
старше 20 лет. 

Расширение условий семейной ипотеки 
— шаг, продиктованный реалиями региональ-
ного рынка жилья. В крупных городах ново-
строек много, и спрос на них поддерживают 
программы с государственной субсидией. Но 

в малых населенных пунктах ситуация иная: 
строительство идет медленно, новые дома 
появляются редко, а потому выбор у семей, 
желающих улучшить жилищные условия, огра-
ничен. Возможность приобрести квартиру на 
вторичном рынке по сниженной ставке дей-
ствительно поможет тем, кто не может годами 
ждать сдачи новостройки или не хочет тратить 
дополнительные средства на ремонт черно-
вой отделки. 

Однако у нововведения есть и ограниче-
ния. Например, его нельзя использовать в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, а также в Московской 
и Ленинградской областях. Жители этих регио-
нов тем не менее могут приобрести жилье по 
программе в других городах, если соблюде-
ны условия по возрасту ребенка и состоянию 
дома. Также важно понимать, что банки могут 
предъявлять дополнительные требования к 
заемщикам — например, по уровню дохода 
или наличию первоначального взноса. 

Ведущий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова считает, что расширение 
семейной ипотеки на вторичное жилье будет 
воспринято заемщиками положительно, но 

круг потенциальных покупателей останется 
ограниченным. В программу попадут только 
дома, построенные не более 20 лет назад, 
что исключает возможность покупки квар-
тир, например, в сталинках, которые остаются 
востребованными на рынке. В результате, по 

мнению эксперта, выгоды заемщиков окажутся 
относительными, а основными бенефициарами 
станут банки и государство. 

Директор рынков России и СНГ fam 
Properties Валерий Тумин подчеркивает, что 
программа повысит доступность ипотеки и 

увеличит спрос на вторичное жилье в неболь-
ших городах. Это, в свою очередь, может при-
вести к росту цен квадратных метров. Однако 
в условиях ограниченной платежеспособно-
сти покупателей значительного удорожания 
ожидать не стоит. Важно и то, что покупка 
вторичной квартиры позволяет людям сразу 
переехать, без дополнительных затрат на от-
делку, что особенно важно для семей с ма-
ленькими детьми. 

Инвестстратег «Гарда Капитал» Александр 
Бахтин отмечает, что программа вряд ли силь-
но изменит рынок недвижимости в стране: в 
малых городах живет только около 15% насе-
ления страны, а там, где строительство идет 
активно, семейная ипотека по-прежнему до-
ступна только для новостроек. Тем не менее 
снижение ставки с рыночных 29% до льготных 
6% делает ипотеку более доступной. Например, 
если при ставке 29% ежемесячный платеж по 
кредиту на квартиру стоимостью 3 млн рублей 
составлял бы более 58 тысяч рублей, то при 
6% он снизится до 14 тысяч — суммы, сопо-
ставимой с квартплатой. 

Основатель сервиса «Кредчек» Эльман 
Мехтиев считает, что льготная ипотека дей-
ствительно может спровоцировать небольшой 
рост цен на вторичное жилье в городах, где 
предложение новостроек ограничено. Однако 
значительных скачков ждать не стоит, так как на 
рынке остаются ограничения по сумме кредита 

и требования к заемщикам. Например, при 
покупке квартиры за 6 млн рублей с первона-
чальным взносом 20% ежемесячный платеж 
составит около 34 тысяч рублей, что будет по-
сильной нагрузкой только для семей с доходом 
выше 70–80 тысяч. Однако если жилье дешевле 
(например, 2 млн рублей), платеж снизится до 
5–6 тысяч, что гораздо комфортнее для семей 
с умеренным уровнем дохода. 

В целом, отмечает эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Людмила Роко-
тянская, новая мера поможет снизить дисба-
ланс между ценами на первичном и вторичном 
рынках жилья. Программы с господдержкой 
в последние годы подогревали спрос и цены 
на новостройки, тогда как вторичное жилье не 
имело аналогичных льгот. Теперь в небольших 
городах ситуация изменится: доступность 
ипотеки увеличится, что должно повлиять на 
динамику цен и инфляцию в этом сегменте. 

Эксперты единодушны в том, что расши-
рение программы семейной ипотеки на вто-
ричное жилье — это шаг в сторону повышения 
доступности жилья, но он не решает проблему 
комплексно. Для семей в небольших городах, 
где новостроек мало, это действительно шанс 
приобрести жилье на более выгодных условиях. 
Однако число таких заемщиков ограничено, а 
влияние программы на рынок недвижимости 
в целом останется локальным.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Почему так случилось, что заявленный как 
оборонный альянс НАТО стал агрессивным 
блоком и, будучи изначально направленным 
исключительно против СССР, не прекратил 
свою деятельность после распада Советского 
Союза? А ведь когда-то СССР официально 
просил о вступлении в НАТО...

Когда меня спрашивают о начале глобаль-
ного противостояния России и Запада или о 
датировке начала «холодной войны», я не готов, 
как студент-отличник на экзамене, уверенно 
указать 1947 год, вспомнив доктрину Трумэна. 
Даже фултонскую речь премьер-министра 
Великобритании Уинстона Черчилля в 1946 
году не считаю отправной точкой.

Ведь если согласиться, что Запад пошел 
в атаку на СССР лишь после Второй мировой, 
то как объяснить слова союзника, Уинстона 
Черчилля, сказанные им еще в марте 1945-го: 
«Советская Россия стала смертельной угрозой 
для свободного мира». Как объяснить слова 
американского президента Гарри Трумэна, 
сказанные им в апреле 1945 года: «Хватит, 
мы не заинтересованы больше в союзе с рус-
скими, а стало быть, можем и не выполнять 
договоренностей с ними».

Да, еще будучи союзниками, Великобри-
тания и США активно готовились к противо-
стоянию. И даже дьявольские бомбардировки 
Хиросимы и Нагасаки были не военной акцией, 
а самым горячим ударом «холодной войны», 
первым актом ядерного шантажа.

Подготовка к противостоянию велась, 
и советская сторона это чувствовала. Еще 
в 1943-м генерал Беляев, руководитель со-
ветской военной миссии в США, попросил 
передать Советскому Союзу дальний бом-
бардировщик B-29. Американцы отказали. В 
мае 45-го, уже после разгрома гитлеровской 
Германии, СССР снова запросил эти машины — 
для борьбы с главным врагом США, Японией. 
И союзники вновь отказали.

Если не учитывать эти подспудные тен-
денции, то начало «холодной войны» кажется 
непредвиденным: были партнерами, и вдруг… 
Вдруг Запад увидел «ужасающую» советскую 
угрозу, готовность и решимость Советской 
России растерзать и Европу, и весь мир. И, 
опасаясь этого развития ситуации, начал 
вооружаться. Чем же СССР так напугал Аме-
рику и Европу?

А ничем. Потери Советского Союза в 
войне были тяжелейшими. Погибло более 27 
миллионов граждан, было разрушено почти 
пять миллионов домов в 1710 городах, 70 тыся-
чах деревень, уничтожено 65 000 километров 
железных дорог. Материальный ущерб оцени-
вался в 2600 миллиардов рублей в ценах 1940 
года. И западные аналитики вполне цинично 
характеризовали состояние нашей страны: 
«Крайняя степень экономического истощения и 
диспропорций всего государственного хозяй-
ства, невиданная в XX веке нищета населения». 
Не о нападении думали Советы — и Запад 
точно знал об этом! — а о восстановлении 
разрушенного и разграбленного.

Причины перемены курса были в другом. 
На Ялтинской конференции Рузвельт заявил, 
что США не собираются оставлять свои войска 
в Европе более чем на два года. Мол, и этого 
достаточно, чтобы обеспечить порядок в Гер-
мании и не дать возродиться фашизму.

Но аппетит приходит во время еды. Вдруг 
американский истеблишмент осознал, что 
получил европейский плацдарм. Зачем же 
отказываться от полуколонии, да еще и не 
дикой, не первобытной, а вполне развитой? 
Вчерашняя колония Британии примерила на 
себя имперский мундир, и ей понравилось.

18 марта 1949-го Госдеп США опубликовал 
текст Североатлантического договора, пред-
лагаемый к подписанию Соединенными Шта-
тами, Великобританией, Францией, Бельгией, 
Нидерландами, Люксембургом и Канадой. 
Через пару недель советская дипломатия от-
реагировала на этот документ меморандумом, 
который просто, ясно и однозначно показывал, 
что задумал Запад.

Логика меморандума честна и прозрачна: 
участниками Североатлантического договора 
станут Соединенные Штаты, Великобритания и 
Франция. Значит, договор не направлен против 
этих стран. Из великих держав лишь Советский 

Союз исключен из числа участников договора, 
что можно объяснить только тем, что этот до-
говор направлен именно против СССР.

Чтобы оправдать заключение Северо-
атлантического договора, ссылаются на то, 
что Советский Союз имеет оборонительные 
договоры со странами народной демократии. 
Но эти договоры прямо направлены против 
германского реваншизма, против возмож-
ности повторения германской агрессии. И, 
более того, СССР имеет такие же договоры 
против повторения германской агрессии не 
только со странами народной демократии, но 
и с Великобританией и Францией.

Как водится, на прямоту и честность со 
стороны Москвы Запад ответил все той же ло-
жью об исключительно оборонных, защитных 
целях НАТО, и 4 апреля Североатлантический 
договор был подписан.

И тогда советское правительство пред-
приняло шаг, о котором сегодня редко вспо-
минают. Если альянс не агрессивный и не на-
правлен против СССР, то Советский Союз… 
просит принять его в НАТО!

31 марта 1954 года советское правитель-
ство направило США, Франции и Великобри-
тании официальную ноту, в которой заявило 
о готовности вступить в НАТО. Фактически 
СССР предложил то, что десятилетия спустя 
предлагал и президент Владимир Путин — 
создать единую систему, общеевропейский 
договор о коллективной безопасности в Ев-
ропе. Россия, которую пытались выдать за 
потенциального агрессора, предлагала не 
«дружить друг против друга», но обеспечить 
безопасность всем.

Действительно, Североатлантический 
договор уж точно не будет агрессивным, если 
его участниками станут все великие державы, 
входившие в антигитлеровскую коалицию. 
Более того, СССР предлагал оставить двери в 
организацию открытыми — большие и малые 
страны, заинтересованные в общей безопас-
ности, должны иметь возможность присоеди-
ниться к системе общей безопасности.

Это был момент истины. На запрос России 
следовало ответить. И если правительства 
США, Англии и Франции не только заявляют 
о своем миролюбии, но и готовы подтвердить 
слова делом, то они положительно отнесутся 
к предложению Москвы.

Ответ не заставил себя долго ждать, и он 
расставил всё по своим местам. Советская 
страна, которую все демонстративно «боя-
лись», протянула руку дружбы. «Миролюбивые» 
страны пожать ее не согласились.

Мотивировка отказа лишний раз показа-
ла, что на уме у «наших западных партнеров»: 
«Между всеми членами этой организации 
[НАТО] существует свободный и полный обмен 
информацией. Все ее решения принимаются 
с согласия всех членов. Таким образом, Совет-
ский Союз в качестве члена этой организации 
был бы в состоянии налагать вето на каждое 
ее решение. Ни одно из государств — членов 
организации не может допускать того, чтобы 
их совместная оборонительная система была 
разрушена подобным образом».

То есть дружить Запад может только про-
тив России — и никак иначе!

Второй момент истины случился с паде-
нием Советского Союза. Слабая, открытая, 
беззащитная и миролюбивая новая Россия 
пала в объятия Запада. И НАТО, стало быть, 
оказался совсем не нужным. Но вместо роспу-
ска этого блока мы увидели его стремительное 
расширение в сторону России.

Сейчас, когда роль российской диплома-
тии и надежды на нее крайне высоки, стоит 
вспомнить эти страницы прошлого — исто-
рические параллели слишком заметны. Точно 
так же, как и тогда, Запад изображает испуг, 
но лишь ради того, чтобы оправдать свои ис-
тинные цели — экспансионизм, имперские 
амбиции, милитаризм. И как бы открыто, как 
бы прямо ни разговаривала Россия с «нашими 
западными партнерами», надеяться на их чест-
ность и порядочность, увы, не приходится. 

Как бы нам ни хотелось добиться всеоб-
щей безопасности, как бы ни хотелось разряд-
ки, как бы ни мечталось о дружеских объятиях 
с Западом, приходится помнить, что объятия 
НАТО всегда удушающие.

УДУШАЮЩИЕ ОБЪЯТИЯ НАТО
Запад может дружить исключительно против России

НЕ ПРОПУСТИ!
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ВТОРИЧКА ПОПАЛА ПОД ЛЬГОТЫ

НАМАЗ В БЕЙСБОЛКАХ

– В Подмосковье 
открывается весенняя охота
– Проблемы зимних 
учетов глазами охотоведа-
практика
– За гусями в Белоруссию
– Патроны для тяги
– Исправить испорченную 
собаку
– Новичкам везет
– Рассказы охотников
– Вести с водоемов
– Ловим окуня в марте
– В первых весенних 
промоинах.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №3 
(18 марта — 21 апреля 2025 г.):

ГОЛОД НЕ ТЕТКА И НЕ ПРИЕМНАЯ МАТЬ

СЕГО ДНЯ

Приемная мать девочки задержана.
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Другое «черное 
золото»

В советские времена черная икра была 
более доступной для сограждан — по крайней 
мере по ценам. И сегодня старики, как сказки, 
рассказывают внукам и правнукам о ее пользе 
и  превосходных вкусовых качествах. 

В СССР строго контролировались добыча, 
производство черной икры и распределение ее 
по государственным магазинам. Для молодой 
советской республики в 20-е годы прошлого 
столетия это был вообще главный экспортный 
товар, за который она получала живую валюту. 
«Черным золотом» считалась не нефть, как 
сегодня, а черная икра!

Советский Союз производил до 2,5 тыся-
чи тонн черной икры в год. Ни одна страна в 
мире и рядом не стояла. Промысел осетровых 
велся в естественных условиях: в Каспийском 
и Азовском морях, на Волге и других крупных 
реках. История доносит до нас сведения, что в 
некоторых реках отлавливали белугу длиной по 
9 метров и весом до 2 тонн. Из них выкачивали 
по 180–200 килограммов черной икры.

А в прошлом году в России произвели все-
го… 67 тонн этого деликатеса. Зато из Китая 
завезли 18 тонн. Наша страна превратилась из 
экспортера в импортера черной икры.

Ситуация изменилась с перестройкой, ког-
да все было отдано на откуп предпринимателям 
в надежде, что «рынок сам все рассудит». Вот 
он и рассудил.

На Каспии начали добывать нефть, и осе-
тры оттуда ушли. Кроме того, поделить рыбные 
запасы в Каспийском море, которыми сейчас 
владеют 5 стран, достаточно проблематично. 
Российские осетроводы заверяют, что наша 
страна для восстановления поголовья выпол-
няет программы по запуску мальков осетровых 
в Каспий. Но вот делают ли это другие государ-
ства? Есть основания считать, что нет. 

На Волге осетров тоже практически не 
осталось. Там построены плотины и шлюзы, 
уровень регулирования воды не стыкуется с 
биологическими процессами жизни осетров. 
Добавим сюда браконьерский промысел, ко-
торый расцвел в годы перестройки. 

В общем, были осетровые и кончились — с 
1990-х годов, когда был утрачен государствен-
ный контроль за их выловом. 

С 2007 года в России запрещен их про-
мысел в дикой природе — только аквакультура: 
в искусственных водоемах, под присмотром 
специально обученного персонала. Что не-
маловажно, черную икру в рознице разрешено 
продавать только полученную в искусственных 
условиях.

В аквакультуре для добычи этого дели-
катеса разводят в основном осетра россий-
ского, осетра сибирского, севрюгу, стерлядь 
и белугу. 

Доись, рыбка, 
большая и маленькая...

В природе эти рыбы нерестятся весной, 
когда вода прогревается до 14 градусов. А в 
рыбхозах, чтобы спровоцировать нерест, делают 
теплую воду на 2–3 недели — и самки «ведутся». 
Таким способом икру можно добывать с ноября 
(в преддверии Нового года) и по июнь.

Есть еще одно преимущество искусствен-
ного разведения осетровых. Раньше, когда рыбу 
вылавливали в дикой природе, ее убивали, 
чтобы получить икру. Сейчас налажен процесс 
«доения». Аппаратом УЗИ устанавливают, что 
рыбина созрела. Ей делают маленький надрез 
в яйцеводе, выдавливают через него икру и 
отпускают. Этот метод называется «получе-
нием икры прижизненным способом». Самки 
выживают (и дальше дают икру) в 90 случаях 
из 100.

При этом сам метод «доения» существует 
20 лет, а некоторые виды осетровых живут до 
100. 

— Рыба созревает в позднем возрас-
те, — говорит кандидат биологических наук, 
ученый-осетровед Сергей Подушка. — Сколь-
ко раз за всю жизнь они могут давать икру 
— неизвестно. 

— А почему икра стерляди намного де-
шевле, чем, допустим, белуги? Она худшего 
качества?

— Стерлядь более доступна, чем белу-
га. В некоторых хозяйствах есть громадные 
стада этой рыбы, десятки и сотни тысяч. Что 
касается качества ее икры, то она, по мнению 
немцев, даже более вкусная, чем у других видов 
осетровых. 

Одной из главных проблем аквакультуры 
ученый считает чрезмерное государственное 
регулирование этого рынка. Сегодня контроли-
рующие органы требуют полную паспортизацию 
рыб, нужно каждую метить электронными метка-
ми. Некоторые энтузиасты, которые занимаются 
этим бизнесом, уже сворачивают производство. 
Слишком большие хлопоты и издержки: каждую 
рыбину нужно отловить и пометить. Причем 
метка, как оказывается, мигрирует по организ-
му и выходит с черной икрой. Несколько таких 
случаев уже зарегистрированы.

А еще развитию собственной аквакультуры 
не способствует дешевый импорт черной икры 
из других стран, прежде всего из Китая. Никто 
из отечественных производителей не против 
такой конкуренции. Но что происходит на прак-
тике? Предприниматели доставляют товар из 
Поднебесной, здесь его переупаковывают в 
банки и ставят наклейки: сделано, допустим, в 
Астрахани. Хотя на самом деле продукт из Китая, 
и часто не лучшего качества, как утверждают 
наши осетроводы.

Специалисты подозревают использование 
плохих кормов и сомнительных консервантов, 
которые трудно определить даже по химсо-
ставу. Также они не исключают использование 
китайскими коллегами гормонов роста. 

Все эти факторы дискредитируют легаль-
ный российский продукт. Сегодня из трех банок, 
купленных в рознице, две могут оказаться ки-
тайского происхождения. Выявить фальсификат 
практически невозможно, если только не от-
крыть банку и не попробовать икру на вкус. Но 
кто из нас сегодня может сравнить этот вкус 
с настоящей русской черной икрой?! Разве 
что глубокие старики, но на их пенсию черной 
икорки не купишь…

А производителей, добывающих осетровых 
браконьерским способом в живой природе, 
по-прежнему хватает. Им каким-то образом 
удается продавать свой товар как легальный, 
то есть добытый в условиях аквакультуры. 

Здесь существует еще и опасность для 
здоровья. Такая икра готовится в антисани-
тарных условиях, а в качестве консервантов 

используются запрещенные в нашей стране 
препараты — чтобы снизить себестоимость 
производства...

Дорогое удовольствие

За комментарием об-
ращаемся к президен-
ту Союза осетроводов 
России Александру 
Новикову. 

— Александр Ва-
сильевич, в СССР в 
лучшие годы добы-
вали по 2,5 тысячи 
тонн черной игры, 
сейчас, по стати-
стике, только 67 

тонн, в десятки раз меньше. Нет ли здесь 
ошибки?

— Ошибки нет, в СССР промысел велся в 
дикой природе, а сегодня рыба выращивается 
в аквакультуре в искусственных водоемах или 
в прудах. Всего в России 56 предприятий вы-
ращивающих осетровых. Общий объем их про-
изводства порядка 5,5 тысячи тонн рыбы. Как 
следствие, в 2024 году на рынке было продано 
67 тонн черной икры.

— При высокой стоимости черной икры 
есть на нее спрос в России? 

— В советские времена большая часть икры 
потреблялась внутри страны. Конечно, ее могли 
себе позволить гораздо больше людей, хотя 
и тогда она не была дешевой. Но сегодня эти 
67 тонн, естественно, востребованы на рынке 

и полностью реализуются. Самые большие 
объемы продаются через магазины. Во мно-
гих ресторанах черная икра тоже обязательно 
присутствует. Перед нами, профессионалами, 
стоит задача увеличения производства.

— А от какой рыбы добывается самая 
дорогая черная икра? И правда ли, что самая 
дорогая — и есть самая вкусная? 

— Самая дорогая у нас — икра белуги. 
Потом за ней по стоимости идут икра осетра, 
севрюги и стерляди. Икра белуги примерно по 
100 тыс. рублей килограмм, стерляди — от 55 
тысяч. Но стоимость не всегда означает, что 
чем дороже — тем вкуснее. Как известно, на 
вкус и цвет товарища нет.

— Икра диких осетров и выращенных 
в условиях аквакультуры отличается по 
вкусу?

— Отличается. Вкус зависит от того, каки-
ми кормами рыба питается. Рыба, живущая в 
естественных условиях, мигрирует по разным 
рекам и водоемам, питается разным кормом. 
Даже икра, полученная от двух рыб, выловлен-
ных в одном и том же месте, может отличаться 
или иметь разный привкус. Икра, полученная от 
рыбы, выращенной в искусственных водоемах, 
по вкусовым качествам более стабильна. Но 
отличие между этими двумя видами не очень 
значительное.

— Вы говорите, что необходимо уве-
личивать производство. Но что же тогда 
мешает?

— В отличие от других видов рыб выращи-
вание осетровых — дорогостоящее занятие. 
Первую икру вы можете получить только через 
8 лет. Это у осетра, а у белуги вообще через 15 
лет. Все это время рыбу необходимо кормить, 
платить персоналу зарплату, обслуживать счета 
за «коммуналку» и электроэнергию…

— Но из белуги можно за один раз вы-
качать сразу 150 килограммов икры. Игра 
стоит свеч?

— Все зависит от веса рыбины. От веса 
ее тела мы получаем примерно 15% черной 
икры — максимум 25%. Посчитайте, сколько 
она должна весить, чтобы дать 150 килограммов 
продукта. А чтобы вырастить такую «рыбку», вам 
потребуется лет эдак 50!

Программа по возрождению поголовья 
осетровых рыб в стране есть, но она не выпол-
няется. Большие инвестиции, которые должны 
поступать в отрасль, не приходят. С другой 

стороны, это понятно: вос-
становление популяции осе-
тровых не всегда оправдыва-
ет вложенные в них средства, 
так как места их природного 
обитания уже давно стали мало-
пригодны для их жизни.

На вершине пищевой 
цепочки

— Есть ли перспектива, что когда-
нибудь осетровых можно будет добывать в 
дикой природе, как раньше? Тогда и черная 
икра сразу подешевеет...

— Боюсь, не скоро. На вопрос можно от-
ветить известным выражением: «Жаль только, 
жить в эту пору прекрасную уж не придется…» 
Наука предполагает, что промышленный про-
мысел осетровых в России может быть возоб-
новлен лет через 25, не раньше. И это в лучшем 
случае.

— Что же мешает сократить этот 
срок?

— Первая проблема — зарегулирование 
стоков рек, использовавшихся ранее осетро-
выми для нереста, — была частично решена в 
советское время: тогда построили заводы для 
искусственного выращивания мальков, которые 
в огромном количестве выпускались в водоемы. 
Сегодня они тоже работают, но выпускаемого 
количества мальков явно недостаточно. Но 
это не самое главное. А главное — природные 
изменения, вызванные глобальным потепле-
нием, и состояние наших водоемов, в которых 
когда-то было сосредоточено 90% всех мировых 
запасов осетров.

Вторая проблема — увеличивающийся 
с каждым годом забор воды на нужды сель-
ского хозяйства. К сожалению, нас ничему не 
учит прошлый опыт. Помните, что произошло 
с Аральским морем? Да, оно исчезло! А все 
потому, что воду из рек, которые тысячи лет 
его питали, начали все в большем объеме за-
бирать для выращивания хлопка. Результат: 
экологическая катастрофа! Сегодня то же самое 
происходит и у нас.

— А можно поконкретнее?
— Начнем с Азовского моря — оно никуда 

не исчезнет, так как соединяется с Черным 
морем. За счет стока рек Кубани и Дона вода в 
нем была очень сильно опреснена, что делало 
его идеальным местом для жизни осетров. Но 
с развитием поливного земледелия, особенно 
рисоводства, которое требует огромного коли-
чества воды, в него все больше стало поступать 
черноморской воды — и его соленость выросла 
на 50%. И если нынешняя тенденция сохранит-
ся, то к 2030 году его соленость сравняется с 
черноморской, что сделает Азовское море бес-
перспективным для жизни в нем осетров.

Каспийское море — здесь ситуация го-
раздо хуже. В действительности Каспийское 
море, по сути, озеро — замкнутый водоем, 
не имеющий стока. Его уровень — величина 
переменная и зависит от темпа испарения, 
речного стока, количества осадков. С начала 
90-х его уровень неуклонно понижается. Проис-
ходит это благодаря потеплению, уменьшению 
количества осадков, а также из-за изъятия из 
питающих его рек пресной воды для хозяй-
ственных нужд.

— К чему это может привести?

— Северо-восточная 
мелководная часть Каспия 
уже сейчас высохла на пло-

щади более 5000 квадратных 
километров. А эта мелковод-

ная часть всегда являлась ме-
стом нагула осетровых рыб. По 

расчетам ученых, если потепление 
будет продолжаться, то уровень воды к 2100 
году упадет еще на 8–15 метров, а его соленость 
приблизится к солености Мирового океана. Все 
это вызовет громадные проблемы в экологии 
и экономике всего Каспийского региона — тут 
уж не до осетровых. Будем, конечно, надеяться, 
что этого не случится, но и день сегодняшний 
таит для осетров большую опасность. Речь 
идет об экологическом состоянии Каспия и 
впадающих в него рек.

Загрязнение морского бассейна Каспия 
дошло сегодня до критического уровня — сюда 
с речными стоками последнюю сотню лет еже-
годно поступали и продолжают поступать де-
сятки миллионов кубометров загрязненных 
сточных вод, к которым добавляются отходы, 
получаемые при добыче нефти и газа.

Но воздействие на осетров оказывает не 
только загрязнение воды. В донных отложениях 
Каспия скопилось колоссальное количество 
вредных веществ, часть из которых аккуму-
лируется в организме живущих в этой среде 
таких морских обитателей, как рачки, черви, 
моллюски. Эти вещества по пищевой цепочке 
попадают в организмы других морских обитате-
лей, где накапливаются в уже гораздо большей 
концентрации — осетр стоит на вершине всей 
этой пищевой цепочки, и в его организме таких 
веществ может оказаться в десятки, а то и в 
сотни раз больше.

— Неужели никто ничего не 
предпринимает? 

— Волга несет 85% пресной воды в Ка-
спийское море. Попытки очистить реку, убрать 
загрязняющие вещества ни к чему не привели. 
Огромные деньги — миллиарды рублей, вы-
деленные на спасение реки, — ушли в никуда. 
В Каспии уже не стало даже простой рыбы, не 
только осетровых. Стоки промышленных пред-
приятий, городских канализационных сетей, 
химические удобрения с полей, нефтепродукты, 
попадающие в водоемы, губят рыбу и все живое. 
Это огромная проблема.

Словом, пока не видно, чтобы популяции 
осетровых могли восстановиться в местах их 
прежнего обитания. Два-три десятка лет точно 
понадобится, однако качество этой рыбы будет 
под большим вопросом.

— На прилавках российскую черную 
икру сейчас частенько заменяет китайская. 
Но к ее качеству в России много претензий. 
С чем это связано?

— К нам привозят самый дешевый продукт, 
который здесь перефасовывают и выдают за 
произведенный в России. Проблему решить 
очень просто. У нас хорошие законы, только их 
мало кто соблюдает. В частности, есть закон, 
который запрещает перефасовывать икру и 
менять место ее производства. Если она из 
Китая — покупатель должен это знать. Недо-
бросовестные предприниматели не считают 
нужным соблюдать этот закон, продают товар 
под маркой российской. По закону вся эта про-
дукция должна быть конфискована и уничтоже-
на. Но этого почему-то никто не делает.

Владимир ЧУПРИН.
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Не существует человека, который 
ни разу в жизни не слышал бы фра-
зы типа «А вот я в твои годы...» (как 
вариант: «А вот раньше в этом воз-
расте...»). Если не услышал ее в свои 
16 лет — наверняка услышишь в 30, а 
если и тогда нет, то уж в 50 она точно 
догонит. Иначе никак: если о том, что 
«раньше было лучше», можно спорить 
бесконечно — было ли? — то вот тот 
факт, что раньше было по-другому, 
обсуждению не подлежит. Равно как 
и еще один: современный мир меня-
ется с невероятной скоростью, и если 
реалии и «правила жизни» родителей 
в 1960-х и их детей в 1980-х были еще 
хоть как-то сопоставимы, то конец ХХ 
века и наш нынешний 2025 год — без 
преувеличения две разные вселен-
ные. И отношение к возрастам в этих 
вселенных ох как отличается! 

Если разговор начинается словами «А вот я 
в твои годы...», не обязательно сразу обижаться, 
фыркать, закатывать глаза и всячески проте-
стовать — далеко не всегда это про осуждение. 
Просто многое действительно изменилось, в 
том числе стереотипное восприятие того, что 
«положено» иметь или не иметь к определен-
ному возрасту. Незыблемым остался, пожалуй, 
только один возрастной барьер: 7 лет — время 
идти в первый класс. Ладно, два: еще 18 лет — 
формальное совершеннолетие. Все остальное, 
мягко скажем, обсуждаемо. Вот, скажем, что 
более «нормально» в 30 лет: рожать второго 
ребенка или планировать свадьбу? А в 45 лет 
— достигать пика в карьере или начинать осваи-
вать новую профессию? И то, и другое! И это, что 
характерно, совсем не зависит от эпохи: про-
блема отцов и детей была и остается насущной, 
хотя и приобретает новые форматы. 

Современная молодежь зачастую под-
вергается двум противоположным нападкам 
одновременно: они либо взрослеют слишком 
рано, либо остаются молодыми и беспечными 
слишком долго.

— У меня классный сын, я доволен им и 
горжусь им! Вот только мне иногда забавно на-
блюдать за ним и его девушкой: им по 19 лет, а 
ведут себя так... ну, как я вел себя в свои 13–14, 
наверное. И это порой пугает, — делится 42-
летний Александр. — Причем это сложно даже 
объяснить: вроде студенты, учатся, даже оба 
подрабатывают, формально не подкопаешься, 
но вот общая повадка, манеры, поведение... 
как будто подростки, все еще подростки. Но, 
может, это неплохо?

В то же время Александр признается: он и 
сам в свои 42 года вовсе не готов признать себя 
«мужчиной среднего возраста» и отказаться от 
ощущения молодости — да и никто из его друзей 
тоже. Он еще молодой мужчина — и какие могут 
быть другие мнения?! Хотя у родителей — ны-
нешних 65-летних — было совсем не так. 

С одной стороны, из-за развития Интер-
нета и социальных сетей многие подростки 
уже в юном возрасте наращивают аудиторию, 
становятся популярными, ходят на медийные 
мероприятия. С фотографий в СМИ и социаль-
ных сетях частенько смотрят девушки и юноши, 
заработавшие первый миллион в пятнадцать 
и купившие квартиру в восемнадцать. А 25-
летним при этом кажется, будто они в этой 
лотерее что-то пропустили… С другой стороны, 
молодежь не стремится быстро обзаводиться 

семьей, как это было раньше. Если еще поколе-
ние назад рождение ребенка в 19–20 лет было 
довольно частым явлением, то сегодня никого 
не удивляют мужчины и женщины, решившие-
ся впервые стать родителями только в 30–35 
лет. Вполне типично. Кроме того, изменилось 
восприятие: если 20–25 лет назад 30-летний 
возраст определялся словом «зрелость», сей-
час он активно транслируется в обществе как 
«молодость». Социальное давление ослабло 
— отсутствие детей к 25 годам больше не вы-
зывает осуждения.

— Устойчивая тенденция увеличения 
среднего возраста рождения первого ребен-
ка является важнейшим признаком второго 
демографического перехода. Россия — евро-
пейская страна, но если сравнивать с соседями, 
то в России до сих пор очень рано женятся, 
выходят замуж и рожают детей, — рассуждает 
в беседе с корреспондентом «МК» демограф 
Алексей Ракша. — В более молодом возрас-
те, по среднестатистическим показателям, 
это делают только на Украине и в Молдавии, и 
примерно в таком же возрасте — в Белоруссии. 
Еще в Закавказье и в Казахстане, но это уже не 
Европа. Люди сейчас все чаще ответственно от-
носятся к браку и рождению ребенка, пытаются 
подготовить для этого почву. Детей в никуда 
сейчас рожают реже. Сперва хотят немного 
успеть встать на ноги. 

Сейчас довольно мало людей в 20-летнем 
возрасте уже видят себя родителями. И на 
классический вопрос старшего поколения «ну 
когда уже внуки?» молодежь только пожимает 
плечами. 

— Меня мама родила в 21. Я все детство 

ходила по каким-то тусовкам с родителями 
и их общими друзьями, потому что меня не с 
кем было оставить, — рассказывает 23-летняя 
Полина. — Мне было весело, а вот маме, ка-
жется, тяжеловато. Первый ребенок, жили в 
общежитии, денег особо не хватало, спали 
все вместе на одном диване. Я сама думаю, 
что детей нужно рожать только тогда, когда ты 
можешь их полноценно обеспечить.

Однако такое мнение присуще не всем 
представителям юного поколения. 

— Я родила в 21, вышла замуж в это же 
время. Беременность была запланированная, 
несмотря на всеобщую убежденность в об-
ратном, — смеется 24-летняя Марина. — Мы 
с молодым человеком хотели ребенка (хотя в 
университете добрая половина моей группы 
была уверена, что я в браке по залету). Не могу 
сказать, что к моменту рождения ребенка у меня 
уже все было. Я только доучивалась на четвер-
том курсе, жили мы с моими родителями, но в 
моем случае это только плюс: если я работала, 
они могли посидеть с ребенком.

Кстати, возраст «молодых родителей» на-
прямую связан и с возрастом будущих бабушек 
и дедушек — и речь не только о возможности 
помогать, но и о самоощущении. Распростра-
ненная претензия современного мира — упреки 
младшего поколения в инфантильности: мол, 
до 20 лет (а то и до 30!) они будто бы еще под-
ростки, ничего взрослого, ничего серьезного... 
Возможно, это и так, вот только появляется 
немаловажный нюанс: именно за счет пролон-
гированной юности одних становятся возможны 
пролонгированная молодость и зрелость (и, 
как следствие, отсроченная старость) других. 
Потому что в реалиях, где двадцатилетние — 
«абсолютно взрослые», пятидесятилетние ну 
никак не могут оставаться «ну совсем моло-
дыми». И наоборот.

— Когда у нас родилась дочь, моей маме 
было 50, маме мужа — 52. И они воспринима-
лись «бабушками» без всяких оговорок, вообще 

никакого диссонанса не ощущалось, — делится 
москвичка по имени Варвара. — Сейчас нам с 
мужем по 54 года, наши дети оба уже заметно 
старше, чем были мы в момент рождения доче-
ри... но все равно мне кажется, что если завтра 
дочь или сын сделают меня бабушкой, это будет 
казаться мне дико странным. И я точно буду 
«молодой бабушкой». Наверное, еще многое 
зависит от окружения и распространенности 
сценариев. Мы с мужем у своих родителей оба 
— младшие дети, и в те самые 50 лет уже многие 
их друзья стали бабушками-дедушками. Сейчас 
же среди моих друзей ну максимум 2–3 таких 
примера. У большинства друзей-ровесников 
внуков пока нет, хотя всем нашим детям от 20 
до 35 лет. Естественно, никто «бабушками-
дедушками» себя не ощущает.

На одной волне с детьми

Одним из аргументов в пользу ранних родов 
всегда было распространенное мнение: мол, 
если между родителем и ребенком маленькая 
разница в возрасте, они будут лучше понимать 
друг друга — особенно во взрослом возрасте. 
Будут на одной волне, мама-подружка и всё 
такое прочее... Вот только реальность иногда 
оказывается совсем иной. Особенно в совре-
менном мире, где возраст действительно не 
главное: иногда и одногодкам бывает не о чем 
поговорить, если их увлечения не совпадают. 
Что же касается молодежи, то ребята никак 
не связывают свои теплые или же, наоборот, 
сложные взаимоотношения с родителями с 
разницей в возрасте. 

«Меня мама родила в 42 года, но мы очень 
хорошо понимаем друг друга», — делится одна 
из девушек. 

«А меня мама родила в 19, нам с ней сложно 
в силу того, что у нас абсолютно идентичные 
характеры, но не думаю, что это как-то связано 
с маленькой разницей в возрасте», — говорит 
другая.

— Может показаться, что родитель, ближе 
находящийся к ребенку по возрасту, лучше 
понимает его взгляды и ценности, но на са-
мом деле всё сложнее. Отчасти это связано с 
тем, что поколенческий разрыв ускоряется, — 
объясняет в беседе с корреспондентом «МК» 
психолог Лия Шагабутдинова. — Если раньше 
ощутимо заметная смена поколений проис-
ходила примерно раз в 15–20 лет, то сегодня 
скорость изменений в мире настолько высока, 
что даже разница в 5–7 лет может привести к 
значительным различиям в восприятии мира. 
Например, миллениалы и зумеры выросли с 
разными технологиями: первые помнят мир 
без Интернета и смартфонов, вторые — нет. 
Или другой пример: подростки 14 лет и 19-
летние студенты — уже разные поколения: у 
них разные социальные сети, разные мемы, 
разные модели общения.

Эксперты отмечают, что тенденция 
довольно-таки выразительная: чем младше 
люди, тем ярче выражен у них поколенческий 
разрыв. 

— В моей практике я неоднократно сталки-
валась с такими примерами. Смешанная ком-
пания тех, кому от 30 до 50 лет, легко находит 
общий язык, а вот те, кому 20 или 25 лет, могут 
смотреть друг на друга как на инопланетян, — 
соглашается с коллегой психолог Анастасия 
Александрова. — Отсюда волна жалоб стар-
ших: мол, почему у меня с родителями было 

огромное количество общих тем и увлечений, а с 
ребенком нет вообще ничего? Чем дальше, тем 
больше многообразие траекторий, по которым 
могут пойти ровесники. Даже молодые ребята 
20–25 лет часто шутят, что они уже совсем не 
понимают юмор 12–15-летних детей, их музыку, 
видеоролики, творчество. 

Технологии, музыка и секс

Технологии продолжают развиваться. 
И пусть современные родители уже не про-
сят помочь им с нуля освоить компьютер, но 
они с такими же удивленными глазами могут 
смотреть на некоторые другие аспекты. На-
пример, сейчас все большую популярность 
набирают игры и аксессуары, связанные с 
виртуальной реальностью. Вполне может 
оказаться, что через несколько лет такие 
приспособления будет носить с собой каж-
дый первый школьник, а родители, даже мо-
лодые, не всегда будут успевать за этими 
тенденциями. Ведь вокруг них уже куда более 
взрослая среда. 

Стремительно меняются и соцсети. Взле-
тевший до невероятной популярности несколько 
лет назад формат коротких видео на всех плат-
формах еще недавно вообще не существовал. 
А многие дети без скроллинга — непрерывного 
многочасового пролистывания контента — уже 
с трудом представляют свое существование. 
Хотя и многие современные родители, пожа-
луй, тоже.

От таких тенденций растет еще более 
странный конфликт: поколения родителей и 
детей оба включены в технологии, но контент, 
который они потребляют, будет совершенно 
разным, оттого и их включенность в современ-
ные тренды будет разниться. 

Однако поколенческие разногласия не 
заканчиваются только развитием технологий. 
Весьма сильно меняются и музыкальные вкусы. 
С каждым годом появляются новые исполни-
тели, которые стремительно завоевывают пло-
щадки. Угнаться за детскими тенденциями, не 
находясь постоянно в этой среде, может быть 
крайне трудно. Чтобы «уважить стариков», на 
свадьбах уже совсем скоро начнут вместо На-
дежды Кадышевой включать Анну Асти, но суть 
тенденции от этого не изменится.

Да и мода на историческую музыку никуда 
не уходит. Молодежь часто с удовольствием 
слушает и композиции из советских фильмов, и 
русский рок эпохи перестройки. Отчасти этому 
помогают современные сериалы. Сейчас ре-
жиссеры часто снимают картины, которые вызы-
вают ностальгию у более взрослого поколения 
и открывают старых исполнителей для молодых 
людей. Помимо этого распространению старой 
музыки отчасти способствует тот самый формат 
коротких видео. Те или иные композиции часто 
вирусятся в Интернете. Стоит одному человеку 
снять забавный или атмосферный ролик под 
давно забытую песню, и толпы народу сразу же 
стремятся создать что-то подобное. Говорят же, 
что все новое — это хорошо забытое старое.

Ну и, конечно, пара слов о моде. Многие 
современные тенденции отсылают к предыду-
щим эпохам, ведь мода циклична. Выглянешь 
на улицу, а там сплошной grandparents core 
(современная эстетика, опирающаяся на моду 
бабушек и дедушек, обычно состоит из вяза-
ных вещей, уютных материалов и винтажных 
деталей). Цикличность моды позволяет, сме-
ясь, заметить, что, если из гардероба мамы 
ничего не приходится по душе, возможно, сто-
ит заглянуть в бабушкин шкаф. Вероятно, тот 
огромный свитер из ее молодости снова стал 
писком моды.

Некоторые девушки считают, что главной 
темой поколенческих разногласий между совре-
менными 20-летними и их родителями является 
тема отношений. «Для моей матери мужчина 
должен быть один и на всю оставшуюся жизнь. 
Девственности девушка должна лишиться стро-
го после 18 лет, потом выйти замуж за этого 
человека, родить ему детей. Других вариантов 
нет. А я считаю, что ситуации бывают разными, 
и такой подход в современном мире не всегда 
имеет смысл», — делится 23-летняя Полина. 
Однако такое разногласие взглядов возникает 
далеко не у всех. «У меня мама всегда говорила, 
что с первого раза редко можно найти человека 
на всю жизнь. Сначала ошибаешься, падаешь, 
расстаешься, а уже потом отыщешь мужчину, 
от которого и детей захочешь родить», — рас-
сказывает 24-летняя Юлия.

Ульяна ЧУКАНОВА.
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КАК МЕНЯЛИСЬ 
СТЕРЕОТИПЫ 
О ВОЗРАСТЕ — 
ШПАРГАЛКА «МК»

Тебе 20 лет...

В 1995 году: окончил университет, нашел 
работу, по ночам укачиваешь первого 
ребенка.
В 2025 году: думаешь, кем станешь, когда 
вырастешь.
Тебе 30 лет...

В 1995 году: отводишь первенца в школу, 
рожаешь второго ребенка, думаешь о рас-
ширении жилплощади... 
В 2025 году: пытаешься взять ипотеку под 
30%, чтобы следующие 30 лет ее выпла-
чивать. Порою начинаешь задумываться о 
свадьбе или о детях... Все еще не знаешь, 
кем станешь, когда вырастешь.
Тебе 40 лет...

В 1995 году: берешься благоустраивать дачу, 
отпускаешь детей во взрослую жизнь.
В 2025 году: разочаровываешься в профес-
сии, меняешь ее, путешествуешь с малень-
кими детьми.
Тебе 50 лет...

В 1995 году: готовишься выйти на пенсию, 
нянчишься с внуками.
В 2025 году: по ночам проверяешь домаш-
ние задания, готовишься помогать детям 
поступать в вуз, работа — на пике. 
Тебе 60 лет...

В 1995 году: переезжаешь на дачу, ухажи-
ваешь за огородом.
В 2025 году: наконец-то находишь время 
посетить все музеи, концерты и театры, на 
которые раньше не хватало времени. Раду-
ешься, что дети наконец-то начали сами себя 
обеспечивать (но это не точно).
Тебе 70 лет...

В 1995 году: ругаешь девушек, выходящих 
из подъезда, за слишком короткие юбки, 
шарахаешься от новых технологий.
В 2025 году: развлекаешься с внуками, уве-
ренно болтаешь с Алисой.

А ВОТ Я В ТВОИ ГОДЫ…
Как стереотипное 
восприятие возраста 
меняется на наших 
глазах
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ТРАГЕДИЯ ВИЗИТ

c 1-й стр.
В последний день визита в Ре-
спублику Союз Мьянму случи-
лось то, чего никто не ожидал и 
что оставило неизгладимый след: 

случилось землетрясение. Для жителей сред-
ней полосы и Центральной России это совсем 
незнакомый и страшный опыт.

Первые толчки жители и гости столицы 
Мьянмы ощутили утром. Несмотря на то что 
эпицентр землетрясения пришелся на другие 
районы страны, трясло сильно. Дрожали сте-
ны, шатались конструкции. Не все строения 
выдержали.

Мы находились на улице, около бассейна, 
когда послышался очень сильный гул. Потом 
мы ощутили удар. Никто не понял, что проис-
ходит. Земля вдруг начала вздыматься, плитка 
и бетонные сооружения трескались, будто 
картонные. Вода в бассейне начала плескаться, 
как в кружке. 

Все испугались, по лицам окружающих 
было видно смятение — никто не понимал, 
что происходит. Началась паника, все устре-
мились в места, где нечему было упасть сверху 
и не было зданий. Передвигаться по земле 
было очень сложно: землю трясло из стороны 
в сторону и поднимало так, что устоять на ногах 
было практически невозможно. 

Местные жители тоже были в панике: по-
добных катаклизмов не было очень давно, они 
просто бежали на открытые места и садились, 
прижимая голову руками, слышались крики. 

В отеле, где мы жили, выключился свет, 
отключилась вода. В номера не пускали. В 
соседней гостинице обвалилось два этажа. 
Это все продолжалось около минуты, потом 

еще какое-то время трясло землю. 
Когда все стихло, какое-то время в номера 

не пускали, так как была опасность повторных 
толчков. Персонал спохватился и начал раз-
давать воду. 

Когда я зашла в номер, то увидела рас-
пахнутые ящики, упавшие торшеры, разбитую 
посуду. Все было в пыли, спотовые светильни-
ки вылетели, предметы декора валялись по 
всему зданию. Это напоминало последствия 
бомбежки.

Утром в пятницу часть делегации отправи-
лась на встречу с представителями руковод-
ства Мьянмы. Во время первых толчков часть 
делегации возвращалась со встречи. По их 
словам, они ехали в автомобильной колонне 

по автомагистрали и неожиданно ощутили 
странное поведение автомобиля, как будто 
спустило колеса. Машины повело. Асфальт 
стал вздыматься, все ощутили легкую панику, 
длительность толчков была около 20 секунд.

Во время экстренного возвращения в аэ-
ропорт мы видели, что дорога местами была 
разорвана. Местами были разломы до полу-
метра. Местные жители втыкали в них палки, 
чтобы было видно опасные участки. 

Мы видели разрушенные пагоды. В аэро-
порту даже сложилась вышка.

Намеченный на утро субботы вылет са-
молета Ил-62 с российской делегацией был 
отложен. Аэродромным службам предстояло 
выяснить, не пострадала ли взлетная поло-
са. И только во второй половине дня самолет 
взлетел. Ближе к полуночи он приземлился на 
подмосковном аэродроме.

Екатерина ТИМОФЕЕВА.

Пострадавшие от разгула подземной 
стихии страны Юго-Восточной Азии 
понемногу приходят в себя и оценива-
ют нанесенный ущерб. Опасность но-
вых подземных толчков по-прежнему 
пугает выживших после разрушитель-
ного землетрясения в Мьянме и Таи-
ланде, в то время как число погибших 
растет. 

Спасатели ищут тела в наиболее постра-
давшем городе Мандалай (Мьянма), а власти 
Таиланда заявляют, что десятки людей все еще 
находятся под завалами рухнувшей многоэ-
тажки в Бангкоке, пишет The Guardian.

Жители в отчаянии пробирались через 
обрушившиеся здания в воскресенье в по-
исках выживших, пока подземные толчки со-
трясали разрушенный город Мандалай, через 
два дня после того, как в результате мощного 
землетрясения погибли более 1700 человек 
в Мьянме и по меньшей мере 17 в соседнем 
Таиланде.

Первоначальное землетрясение магниту-
дой 7,7 произошло недалеко от центрального 
мьянманского города Мандалай рано утром в 
пятницу, за которым через несколько минут по-
следовал повторный толчок магнитудой 6,7.

Подземные толчки привели к обрушению 
зданий, разрушению мостов и перекосу дорог, 
в результате чего в городе с населением более 
1,7 миллиона человек произошли массовые 
разрушения.

На рассвете воскресенья владелец чайно-
го магазина Уин Луин пробирался через раз-
валины обрушившегося ресторана на главной 
дороге в своем районе, отбрасывая кирпичи в 
сторону один за другим. «Здесь погибло около 
семи человек, — рассказывал он агентству AFP 
в пятницу, когда произошло землетрясение. 
— Я ищу еще людей, но знаю, что выживших 
может не быть. Мы не знаем, сколько там может 
быть тел, но мы ищем».

Примерно через час после подземного 
толчка, который ощущался поздно вечером в 
субботу, произошел еще один небольшой под-
земный толчок, заставивший людей выбегать 
из зданий в поисках безопасности.

Пожарные на грузовиках собрались в 
одной из главных пожарных частей Мандалая, 
чтобы разослать команды по всему городу. 
Накануне вечером спасатели вытащили живую 
женщину из-под обломков обрушившегося 
жилого дома, и под громкие аплодисменты 
ее отнесли на носилках к машине «скорой 
помощи».

Власти Мьянмы заявили, что около 1700 
человек погибло и более 3400 ранены в стра-
не, еще около полутора сотен пропали без 
вести. Но из-за ненадежной связи истинные 
масштабы бедствия остаются неясными, и 
ожидается, что число жертв значительно воз-
растет, предполагает The Guardian.

Как рассказывает издание The Observer, 
дети в детском саду в Кяуксе, городе к югу 
от Мандалая, отдыхали, когда в пятницу 

произошло землетрясение. Двухэтажное зда-
ние обрушилось, и десятки детей в возрасте от 
двух до четырех лет оказались под руинами. В 
течение нескольких часов спасатели разбирали 
завалы, отчаянно разыскивая выживших. «Мы 
расчищали здание с помощью экскаваторов и 
спасали людей с помощью ручных инструмен-
тов», — говорит волонтер Тар Нге. Спасателям 
требовалось оборудование получше — резаки 
по металлу и генераторы, но они использовали 
то, что у них было. Волонтер помог донести 
четырехлетнюю девочку до безопасного места. 
По его словам, она все умоляла его спасти ее. 
Он поднес бутылку с водой к ее рту, прежде 
чем освободить ее покрытое пылью тело. Де-
вочка была среди 12 спасенных детей, а также 
четырех воспитателей. Еще 16 детей и воспи-
тательница были найдены мертвыми. 

После этого команда из 11 добровольцев 
двинулась дальше по Кяуксе, одному из мно-
гих районов, разрушенных пятничным зем-
летрясением. Подобные сцены, отмечает The 
Observer, разыгрывались по всей центральной 
части Мьянмы, когда команды волонтеров ис-
пользовали все, что было в их распоряжении, 
для освобождения выживших, копали землю 
голыми руками и пробирались ползком через 
разрушенные строения, часто без средств 
защиты.

Пострадавшие доставляются в больницы, 
которые и до стихийного бедствия были пере-
гружены, а сейчас полностью перегружены. 

В соцсетях появились фотографии, на 
которых запечатлена картина разрушений: 
исторические монастыри, пагоды и мечети в 
центральных районах разрушены или частично 
обрушились, деревянные дома на сваях, окру-
жающие знаменитое озеро Инле в штате Шан, 
оказались сровнены с землей. 

Столица страны Нейпьидо также сильно 
пострадала, отмечает The Observer. Тамошний 
спасатель рассказал, что команды работали 
всю ночь, добавив, что самым трудным было 
отказаться от помощи людям, оказавшимся в 
ловушке. «Я чувствую себя очень тяжело. Еще 
предстоит перевезти много тел. Не просто 
перевезти, а выкопать», — сказал волонтер, 
пожелавший остаться неизвестным. Тела от-
правляли в городской морг, но там не было 
электричества.

В пятницу глава правительства Мьянмы 
Мин Аунг Хлайн выступил с исключительно 
редким призывом о международной помощи, 
указав на серьезность бедствия. Одной из 
первых на беду дружественной страны отклик-
нулась Россия — по распоряжению президента 
Путина в Мьянму отправлены спасатели МЧС и 
гуманитарная помощь. «В Нейпьидо состоялось 
совместное заседание представителей МЧС 
России с руководством правительства. Решено 
перебросить сводный отряд МЧС России в 
самый пострадавший район страны — про-
винцию Мандалай», — отметили в российском 
ведомстве по чрезвычайным ситуациям. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«БЕТОН ТРЕСКАЛСЯ, КАК КАРТОН...»

МЬЯНМА СОДРОГНУЛАСЬ ОТ БОЛИ

МИД РФ 25 марта опроверг слухи о 
возможной передаче Запорожской 
АЭС Украине или об установлении 
над станцией совместного контроля с 
США. Ранее Трамп сообщил СМИ, что 
на переговорах в Эр-Рияде обсужда-
лись контроль над ЗАЭС и передача 
американским компаниям всех укра-
инских АЭС. Скрытый смысл суеты 
вокруг украинских ядерных объектов 
специально для «МК» разъяснил экс-
депутат Госдумы, бывший офицер 12-
го Главного управления Минобороны 
РФ (ядерно-техническое обеспече-
ние) Максим Шингаркин.

— После распада СССР Украине до-
стались четыре действующие атомные 
станции: Южно-Украинская, Ровенская, 
Хмельницкая и Запорожская. Запорожская 
АЭС уже три года находится под контро-
лем России. Вы были первым экспертом, 
кто еще в декабре 2024 года заявил, что 
Трамп на переговорах может потребовать 
контроль над Запорожской АЭС. Теперь 
это обсуждается публично. Кроме того, 
Трамп обсуждает с Зеленским возмож-
ность передачи остальных украинских 
атомных станций под контроль США. В 
чем здесь интерес Трампа? 

— Для того чтобы понять мотивы Трампа, 
надо мысленно вернуться к 18 февраля 1993 
года, когда в Вашингтоне между РФ и США 
было заключено межправительственное со-
глашение ВОУ-НОУ (высокообогащенный уран 
— низкообогащенный уран). По этому согла-
шению РФ обязалась переработать не менее 
500 тонн оружейного урана, извлеченного из 
снятых с вооружения советских боеголовок, в 
низкообогащенный уран, который в качестве 
топлива для американских АЭС поставлял-
ся в США. Договоренности были достигнуты 
вице-президентом США Альбертом Гором и 
премьер-министром РФ Виктором Черномыр-
диным. Разумеется, они действовали в соот-
ветствии с поручениями своих президентов 
— Бориса Ельцина и Билла Клинтона. Сделка 
ВОУ-НОУ, кто бы что ни говорил, была явной 
формой разоружения РФ, которая фактиче-
ски таким образом платила США контрибу-
ции. Высокообогащенный уран — это уран, 
с которым проведена работа по доведению 
концентрации 235-го изотопа до 90%. Такой 
уран является достоянием цивилизации. Его 
разбавлять нет никакого смысла, потому что 
именно высокообогащенный уран когда-нибудь 
потребуется для решения космических или 
каких-либо иных сложных задач. Его можно 
хранить долго и достаточно безопасно. Однако, 
поскольку этот уран в СССР использовался для 
производства ядерного оружия, было принято 
решение, как говорили наши враги на своем 

жаргоне, «вырвать ядовитое жало».
 Второе обстоятельство — это цена, по 

которой США купили у нас уран. Она была 
смешная уже в момент заключения соглаше-
ния. Еще более смешной она стала в нулевые 
годы. В 2013 году, через 20 лет, когда эта сделка 
завершалась, американские нефтяники вы-
сказывали претензии по поводу демпинговой 
цены российского урана. В США проводились 
антидемпинговые расследования, которые, к 
сожалению, ни к чему не привели.

— Тем не менее в 2013 году 20-летний 
контракт был завершен.

— Когда соглашение ВОУ-НОУ закончи-
лось, были заключены новые 10-летние кон-
тракты, которые в 2023 году, уже после начала 
СВО, были продлены. И по сути ничего карди-
нально не изменилось. РФ, обладая более 40% 
мощностей по обогащению урана в мире, не 
воспользовалась своим, по сути, монопольным 
положением, не обвалила американский рынок, 
резко повысив цену на уран. Хотя легко могла 
бы это сделать.

— Украинские АЭС, которые достались 
этой стране в наследство от Советского 
Союза, тоже ведь работали на российском 
уране? 

— Да, все эти годы РФ поставляла ядерное 
топливо на Украину. Однако в период правле-
ния Ющенко произошли удивительные вещи. 
Из российского урана, отправленного нами 
в США, американцы собрали свои ядерные 
сборки и загрузили эти сборки в украинские 
ядерные реакторы.

— Технически такое возможно? 
Ведь украинские станции построены по 

советским технологиям и рассчитаны на 
использование российских топливных сбо-
рок. Использование в них американского 
топлива может создавать угрозу техно-
генной катастрофы? Нас это касается в 
первую очередь, ведь мы рядом, и в слу-
чае чего радиоактивные облака поплывут 
прямо к нам. 

— Я приведу простой пример. Если вы в 
США являетесь законным владельцем трак-
тора и захотите его отремонтировать само-
стоятельно, если вы найдете какую-то ки-
тайскую деталь, выпущенную без лицензии 
компании-производителя этого трактора, и 
ее поставите, то вас как минимум оштрафуют 
на сумму, равную стоимости вашего трактора. 
Законодательство США исключает возмож-
ность того, что кто-то, обладая лицензией на 
изготовление ядерного реактора, позволит 
загрузить в свой реактор какое-то посторон-
нее топливо. Например, если вы попробуете 
загрузить российскую сборку в американ-
ский ядерный реактор AP1000, то даже если 
она технически подойдет, вам это не будет 
разрешено в соответствии с американским 
законодательством. РФ обладает лицензией 
на производство реакторов, которые стоят 
на украинских АЭС. Однако на все реакторы 
ВВЭР-1000, которые есть на Украине, стали 
поставляться американские «квадратные» 
сборки. С российским ураном внутри, но под 
американской юрисдикцией. США начали по-
ставлять Украине ядерное топливо, сделанное 
из российского урана. Конечно, использование 
американского топлива в советских ядерных 
реакторах несет определенные риски. Сей-
час это топливо находится и на Запорожской 
АЭС.

 — Оно до сих пор там находится, в зоне 
боевых действий? Почему его не выгружа-
ют, не отправляют куда подальше?

— Здесь есть очень важный момент. Когда 
ядерное топливо находится в реакторе АЭС, 
происходит реакция деления, в результате чего, 
помимо прочего, образуется плутоний, который 
является ядерным оружейным материалом. 
Да, его изотопный состав не очень хороший 
для того, чтобы изготавливать из него ядерное 
оружие. Но согласно законодательству США 
такой материал является оружейным ядерным 
материалом. Поэтому, несмотря на то, что 
купили российский уран и сделали из него 
ядерное топливо американские частные ком-
пании, плутоний, который образовался в укра-
инских реакторах, является собственностью 
США. На момент начала СВО на территории 

Украины находилось огромное количество 
отработанного ядерного топлива, имеющего 
в своем составе американский плутоний. То 
есть юридически США уже имели возмож-
ность охранять и защищать этот плутоний на 
территории Украины, в том числе и на площадке 
Запорожской АЭС. Де-факто такой контроль со 
стороны МАГАТЭ и осуществлялся.

 Когда Запорожская область вошла в 
состав РФ, а Запорожская АЭС юридически 
стала российской собственностью, замести-
тель министра энергетики США направил в 
Москву письмо, запрещающее российским 
специалистам как-либо перемещать ядерное 
топливо на Запорожской АЭС. Поэтому сегодня 
в остановленных реакторах Запорожской АЭС 
находится американское ядерное топливо. 
Кстати, МАГАТЭ следит за тем, чтобы там с 
этим топливом ничего не сделали, а вовсе не 
за тем, что падает на Запорожскую АЭС, как 
все думают.

— Почему американцы препятствуют 
выгрузке ядерного топлива на Запорож-
ской АЭС?

— Если достать отработанное ядерное 
топливо и произвести соответствующие из-
мерения, достаточно сложные, высокопро-
фессиональные, которые в мире могут делать 
не больше 50 человек со специальной аппа-
ратурой, то, как я предполагаю, можно будет 
установить, что киевский режим нарушил До-
говор о нераспространении ядерного оружия. 
Либо по договоренности с американцами, 
либо не ставя их в известность. То есть как-то 
модифицировал эти топливные сборки с целью 
получения плутония, который можно исполь-
зовать для изготовления ядерного оружия. 
Другого объяснения, почему американцы не 
дают выгрузить сборки, нет. Все специали-
сты, которые сейчас находятся на Запорож-
ской АЭС, аттестованы МАГАТЭ, они могут 
производить такие работы. Но пока сборки 
не выгружены, ничего измерить достоверно 
нельзя. Напоминаю, что президент Путин еще 
до начала СВО заявил, что нельзя исключать 
того, что киевский режим может нарушать До-
говор о нераспространении и предпринимает 
шаги по созданию ядерного оружия. Однако 
поиск возможных доказательств этого сейчас 
фактически блокируется.

 Трамп знает, что контроль РФ над За-
порожской АЭС несет определенную угрозу, 
поскольку может обнаружиться нарушение 
режима ядерного нераспространения в про-
цессе сотрудничества США и Украины. Поэтому 
Трамп сначала заявил, что Запорожскую АЭС 
надо передать под контроль США. А я знал об 
этой его позиции еще до начала переговоров 
из своих источников. Но это выглядело бы так, 
что от Путина требуют уступить американцам 
имущество РФ. Поэтому, по логике Трампа, 
единственным способом установить контроль 
над Запорожской АЭС является установление 
полного контроля США над всеми ядерными 
объектами на территории Украины. Напоми-
наю, что Запорожскую АЭС никто не признает 
имуществом РФ, и в первую очередь МАГАТЭ. 
Трамп убеждает Москву, что она должна отдать 
Запорожскую АЭС, а чтобы России не было 
обидно, то пусть и Украина отдает.

— А Россия не может предъявить права 
на эти АЭС, учитывая, что они сконструи-
рованы советскими учеными и построены 
во времена СССР трудом всего советского 
народа?

— Здесь мы оказываемся в особой по-
литической ситуации, переносящей нас даже 
не в 1993-й, а в 1991-й, ко временам Бело-
вежских соглашений. СССР имел в качестве 
государственного имущества неделимый 

ядерно-оружейный комплекс. При этом одни 
заводы и технологии имели чисто военное 
предназначение, другие — гражданское. Были 
также предприятия двойного назначения. Лю-
бая АЭС «пережигает» уран и попутно с вы-
работкой электроэнергии, используемой в 
мирных целях, получает плутоний, который 
может являться материалом для изготовления 
ядерного оружия. Это позиция МАГАТЭ, которая 
подтверждается сотнями документов. Плуто-
ний в составе любого отработанного ядерного 
топлива является ядерным оружейным мате-
риалом. В момент подписания Беловежских 
соглашений должно было быть принято одно-
значное решение о том, у кого будет находиться 
ядерное оружие. Естественно, никому в мире не 
улыбалось, чтобы ядерное оружие оказалось у 
РФ, Украины, Белоруссии и Казахстана. В тот 
момент даже на территории стран Варшавского 
договора еще находилось советское ядерное 
оружие. Было принято решение, что все ядер-
ное оружие переходит РФ. РФ становится не 
просто преемником, а продолжателем СССР. 
При этом не возникала новая государствен-
ность, просто менялась форма уже существую-
щего государства. Соответственно, РФ стала 
единственным государством, которому пере-
шел советский ядерно-оружейный комплекс. 
Но атомные станции находились в трех респу-
бликах — РФ, Украине и Литве. Встал вопрос 
о том, как над ними будет осуществляться 
контроль. Игналинская АЭС в Литве в итоге 
была закрыта по требованию ЕС. На украинские 
АЭС ядерное топливо поставлялось Россией, 
отработанное ядерное топливо с плутонием 
увозилось на территорию РФ. Таким образом, 
доступ к плутонию украинской стороны ис-
ключался. Так было до тех пор, пока США не 
начали поставлять на Украину свое ядерное 
топливо, при этом отработанное топливо не 
вывозилось, а оставалось на украинской тер-
ритории. Часть российского отработанного 
топлива тоже стала зависать на Украине. В 
этот момент Россия должна была запретить 
все поставки ядерных материалов на Украину, 
заявить в Совбезе ООН о нарушении режима 
ядерного нераспространения и т.д. И вот те-
перь Трамп говорит, что владельцы частных 
атомных станций в США, которые все эти 30 с 
лишним лет получали преференции в виде де-
шевого урана, еще и установят дополнительно 
контроль над АЭС на Украине. По стоимости 
активов это, с учетом Запорожской АЭС, при-
близительно 15–20 миллиардов долларов. Это 
приблизительно половина ядерной энергетики 
РФ и 1/6 ядерной энергетики США. Это очень 
большие ядерные мощности. Так что это очень 
негативный для РФ сценарий.

— Юридически передача украинских 
АЭС США возможна? 

— Это будет такое же нарушение, как 
если бы кто-то захотел приватизировать АЭС 
в РФ, как это пытались сделать в 90-е годы. На 
Украине юридически отсутствует возможность 
передачи атомных станций под контроль ино-
странного государства. Поэтому с точки зрения 
законодательства Украины требования Трампа 
являются недопустимыми. Это недопустимо и 
с позиции РФ как продолжателя СССР, а так-
же является, по сути, сокрытием нарушения 
режима нераспространения Киевом. Все эти 
материалы могли бы лечь на стол прокуроров 
на новом Нюрнбергском процессе, но такой 
процесс возможен только после победы. Все, 
конечно, понимают, что она скоро произойдет, 
но надо еще собраться. А пока не совсем по-
нятно, как с этой ситуацией разбираться.

— Зеленский вроде бы тоже против 
передачи АЭС США и говорит, что по закону 
это сделать невозможно.

— Конечно, Зеленский может попытать-
ся сопротивляться. Но в Румынию уже пере-
брошена 101-я воздушно-десантная дивизия 
США «Кричащие орлы», состоящая из трех 
бригад. Одна бригада установит контроль над 
Южно-Украинской АЭС, вторая десантиру-
ется в Одессе, взяв под контроль городскую 
администрацию, штаб украинского флота и 
порт. Третья возьмет под контроль дорогу от 
Тирасполя на Кременчуг и железнодорожный 
узел Балта. Таким образом будут блокированы 
возможные действия со стороны ВСУ против 
«союзников». Подчеркиваю, мы рассматриваем 
сейчас ситуацию чисто теоретически. У США 
есть юридические основания объявить все 
ядерные материалы на территории Украины 
своей собственностью. Будет заявлено, что 
США обвиняют режим Зеленского в сокрытии 
информации о состоянии ядерных материа-
лов, принадлежащих Америке, и направляют 
свои вооруженные силы на объекты, где такие 
материалы находятся, с целью установления 
контроля за ними и исключения нарушения 
режима ядерного нераспространения. Высадка 
будет осуществляться только в отношении 
объектов и территорий, подконтрольных киев-
скому режиму. Суверенитет Украины при этом 
нарушается, но суверенитет РФ не нарушается 
никак, если они только на Запорожскую АЭС 
не десантируются.

— Но Москва ранее заявляла, что лю-
бое появление на Украине войск стран 
НАТО она воспримет как вступление этих 
стран в войну. 

— Допустим, завтра мы узнаем, что на 
Южно-Украинской АЭС находится эскадрон 
из 101-й дивизии «Кричащие орлы». Что будет 
делать Москва? Они же скажут, что зашли туда 
не воевать с РФ, а защищать свои ядерные 
материалы от проходимца в Киеве. РФ же не 
объявит войну США в связи с тем, что они от 
безумного Зеленского защищают свой плуто-
ний. Американцы нам скажут, что их деятель-
ность на территории Украины не направлена 
против РФ, она направлена на установление 
контроля за ядерными материалами, принад-
лежащими США, с целью исключения наруше-
ния режима ядерного нераспространения. Что 
США предлагают российским инспекторским 
группам прибыть на эти объекты с целью озна-
комления, как осуществляется контроль. Так 
что есть два варианта: если Зеленский будет 
сопротивляться, прилетят десантники, и если 
он сопротивляться не будет и все подпишет, 
на эти АЭС приедут американцы, одетые в 
штатское. Вот и все. 

— Остались ли на этих АЭС какие-то 
наши секретные технологии, утечка кото-
рых к американцам нежелательна? 

— Нет. Там есть только секретные украин-
ские технологии, которые называются «Спо-
соб скрытой наработки ядерных оружейных 
материалов, в первую очередь плутония, при 
штатной эксплуатации ядерных реакторов 
ВВЭР-1000».

— Есть ли хороший выход из данной 
ситуации?

— Я вижу только один выход: надо немед-
ленно выработать встречные предложения по 
установлению международного контроля за 
режимом нераспространения на украинских 
ядерных объектах, основанного на функцио-
нале МАГАТЭ. Кроме того, надо решать про-
блему с кадрами. Заниматься этими вопро-
сами должны люди, которые понимают, что 
происходит. Просто я уже один раз видел, как 
рушилась страна. Маленькие кирпичики вы-
падали каждый день. А потом однажды мы 
проснулись, а здания нет.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

В реакторах ЗАЭС 
мог вырабатываться 
оружейный плутоний

Количество 
погибших 
в результате 
катастрофического 
землетрясения 
продолжает расти

МИД РФ 25 марта о
возможной передач

Сотрудники 
МАГАТЭ 
на ЗАЭС.

Делегация Минобороны РФ во главе 
с заместителем министра обороны 
генерал-полковником Александром 
Фоминым посетила Республику Союз 
Мьянма. Дружественная страна при-
гласила россиян для участия в меро-
приятиях, посвященных 80-й годов-
щине образования Вооруженных сил 
Республики.

В состав делегации вошли представители 
Общественного совета при Минобороны РФ во 
главе с председателем совета, главредом «МК» 
Павлом Гусевым, а также творческая бригада 
Академического ансамбля песни и пляски Рос-
сийской армии имени А.В.Александрова.

Александра Фомина принял глава го-
сударственного административного совета 
Республики Союз Мьянма, премьер-министр 
страны старший генерал Мин Аунг Хлаинг. Ему 
было передано поздравительное письмо от 
министра обороны РФ Андрея Белоусова по 
случаю 80-летия со дня создания Вооруженных 
сил Республики Союз Мьянма.

Александр Фомин выразил надежду, что 
визит позволит обменяться мнениями по акту-
альным вопросам текущей повестки, прежде 
всего по линии военного и военно-технического 
сотрудничества, достичь ключевых догово-
ренностей и определить вектор развития со-
трудничества на долгосрочную перспективу, 
будет «способствовать развитию всего спек-
тра взаимовыгодного партнерства в области 
обороны».

В рамках визита представители Обще-
ственного совета при Минобороны России 
встретились с замминистра информации, гла-
вой информационной группы Государственного 
административного совета, пресс-секретарем 
правительства Мьянмы, начальником управ-
ления по связям с общественностью и пси-
хологическим операциям Вооруженных сил 
генерал-майором Зо Мин Туном.

Он поблагодарил российскую делегацию 
за визит и отметил, что отношения между Мьян-
мой и Россией находятся на наивысшем уровне. 
Зо Мин Тун напомнил, что главнокомандующий 
Вооруженными силами Мьянмы получил при-
глашение принять участие в параде в честь Дня 
Победы 9 мая в Москве.

Председатель Общественного совета Па-
вел Гусев выразил признательность за теплый 
прием и подробно рассказал о работе Обще-
ственного совета при Минобороны РФ. Он от-
метил, что за последние три года деятельность 
совета существенно перестроилась в связи с 
проведением СВО. Среди основных направле-
ний работы — посещение госпиталей и зоны 
СВО, оказание поддержки военнослужащим и 
их семьям, работа с военкоматами, подготовка 

аналитических материалов для руководства 
Минобороны РФ.

Представители Мьянмы выразили заинте-
ресованность в изучении российского опыта 
создания и функционирования Общественного 
совета и выразили надежду на содействие в 
формировании подобной структуры в Мьянме. 
Отдельно обсуждались вопросы, связанные с 
популяризацией службы по призыву в связи с 
недавно принятым законом Республики Союз 
Мьянма о всеобщей воинской повинности.

Член Общественного совета при Мино-
бороны РФ Баир Цымпилов, представляю-
щий буддийскую конфессию, рассказал, что 
в Российской армии служит много буддистов 
из разных республик, которые отважно сража-
ются. ...Мы знаем, что наши друзья из Мьянмы 
— самые первые, кто поддержал Россию в 
СВО, в борьбе с фашизмом, за это вам очень 
благодарны».

Российская делегация приняла участие 
в качестве почетных гостей на праздничном 
параде и торжественном приеме, посвященном 
80-й годовщине образования Вооруженных 
сил Республики Союз Мьянма. В праздничном 
концерте приняли участие артисты Академи-
ческого ансамбля песни и пляски Российской 
армии имени А.В.Александрова, которые впер-
вые выступили в Мьянме. Они представили 
«фирменные» композиции александровцев 
— «Катюша» и «Калинка-малинка», которые 
были тепло приняты мьянманской публикой. 
Особый восторг вызвало исполнение компози-
ции на бирманском языке, что стало символом 
культурного единения двух стран.

Во Дворце приемов состоялось театра-
лизованное представление, посвященное 
основным историческим событиям Мьянмы. 
Российскую делегацию познакомили с богатым 
культурным наследием и историческим путем 
дружественной страны.

В дар Вооруженным силам Мьянмы были 
переданы картина в честь 80-летия победы 
над фашизмом, книги для изучающих русский 
язык.

Как отметил председатель Общественного 
совета при Минобороны РФ Павел Гусев, «визит 
подчеркивает особый характер отношений 
между нашими странами и вооруженными си-
лами. ...Мы намерены продолжать укрепление 
нашего стратегического партнерства».

Екатерина ТИМОФЕЕВА, 
Москва — Мьянма — Москва.

ПОСЛАННИКИ ДРУЖБЫ
Представительная 
российская делегация 
посетила Мьянму

НЕМИРНЫЙ УКРАИНСКИЙ АТОМНЕМИРНЫЙ УКРАИНСКИЙ АТОМ

жаргоне, «вырвать ядовитое жало».

Памятник «Мирный атом» 
в Волгодонске.
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27 января 1942 года по Всесоюзному радио 
Ольга Высоцкая прочитала в прямой транс-
ляции очерк «Таня». Еще утром он вышел 
в «Правде». Произнося слова газетной пу-
бликации, знаменитый диктор едва сдер-
живала слезы. «В первых числах декабря 
1941 года в Петрищеве, близ города Ве-
реи, немцы казнили восемнадцатилетнюю 
комсомолку-москвичку, назвавшую себя 
Татьяной». В конце записи диктор про-
читала имя автора очерка — Петр Лидов. 
Благодаря этому военкору страна узнала 
о подвиге Зои Космодемьянской. Гибель 
комсомолки произвела на советских людей 
сокрушительное впечатление. Именем Зои 
стали называть улицы, школы, его писали 
на снарядах, с ним поднимались в атаку. 
Однако это была не первая и не последняя 
публикация журналиста, которая вызвала 
столь значительный резонанс. 

С первых дней войны

Весной 1941 года корреспондент газеты 
«Правда» Петр Лидов получил очередное на-
значение: редакция направила его в Минск, 
чтобы пополнить ряды корпункта и передавать 
в Москву новости. Там Лидова тепло приняли и 
предложили поближе познакомиться с респу-
бликой. Для начала — съездить в Брест. Так 
Лидов стал одним из последних журналистов, 
который застал пограничный город мирным и 
спокойным. На протяжении всей службы Лидов 
вел дневник. Позже он запишет, что та весен-
няя поездка была его подготовкой к будущим 
заметкам о войне. Кто-то позаботился, чтобы 
он почувствовал контраст.

22 июня, воскресенье: 
«Будь в готовности»

В воскресенье утром минчане соби-
рались на открытие созданного в Минске 

искусственного озера, но вдруг 
зазвонил телефон: «Будь в го-
товности. Может быть, придется 
выехать в Брест, где ты недавно 
был».

Много времени на сборы 
Лидову не понадобилось. Звонки 
в тот день продолжались бес-
конечно. Ему давали задание, а 
через несколько минут его уже 
отменяли. У гостиницы стояла 
«эмка» — машина «ГАЗ М-1», но 
на место событий журналист вы-
ехать не мог. Прорваться в Брест 
было уже невозможно. 

Устав ждать, Лидов сам 
отправился в ЦК. Минск был 
спокоен. Продолжался теплый 
воскресный день. Никто не чувствовал бли-
зость войны. Бомбардировки начались ближе 
к вечеру.

ИЗ ЗАПИСНОЙ КНИЖКИ ПЕТРА ЛИДОВА. 
«Садимся за стол... Сильный гул моторов пре-
рывает разговор. Бросаемся к открытому окну. 
Высоко в небе прямо на нас идет целая армада 
бомбардировщиков. Дочь Светлана считает и 
успевает насчитать 27. Слышна стрельба зени-
ток. Раздается свист страшной силы, скрежу-
щий, воющий свист. Я отчетливо ощущаю, как 
шатается весь семиэтажный дом, как качается 
шкаф, кровать. Потом все проходит, взрывы 
слышны где-то далеко».

28 июня, на седьмой день войны, фашисты 
вошли в Минск. Часть города была разрушена. 
Разбомблен и корпункт газеты «Правда». Ре-
дакция эвакуирована в Москву. Однако Лидов 
попросил разрешение остаться. Он отправил 
семью в столицу, а сам, вслед за многими жи-
телями Минска, ушел в партизанский отряд.

Главная задача военного корреспонден-
та, считал Лидов, — поднять народный дух. В 
партизанском отряде он уговорил командира 
летного отделения совершить вылазку в ок-
купированный Минск. Это была неслыханная 
дерзость.

Командир партизанского отряда сел за 
штурвал «кукурузника», а Лидов — на место 
штурмана. Линию фронта самолет пересек 

незамеченным. Его посадили 
недалеко от белорусской сто-
лицы, Лидов вышел, прошелся 
по оккупированному Минску и 
сравнил его с так ему хорошо 
знакомым довоенным горо-
дом. Что изменилось? Через 
несколько дней в «Правде» 
вышел репортаж «В оккупи-
рованном Минске». Он имел 
эффект разорвавшейся бом-

бы. О Лидове писали даже немецкие газеты. 

«Ее вешали, а она все 
грозила им...»

В январе 1942 года страна истекала кровью 
после свирепой битвы под Москвой. Но враг 
уже был остановлен. Красная армия перешла 
в контрнаступление. Немцы уходили с окку-
пированных земель, освобождая деревню за 
деревней. И так же, шаг за шагом, открывались 
зверские злодеяния, которые творили фашисты 
на советской земле.

В одну из морозных январских ночей сразу 
несколько журналистов оказались в деревне 
Пушкино Можайского района. Корреспонденты 
и фотографы сопровождали действующую 
армию во время боев на западе Московской 
области. Корпункт устроили в единственной 
уцелевшей от пожара избе. Вместе с журна-
листами в тесную пятистенку набились все, 
кого в тех местах застала темнота. Рядом с 
корреспондентом «Правды» Лидовым оказался 
пожилой крестьянин, возвращавшийся в род-
ные места. Старик рассказывал, что оккупация 
настигла его в Петрищеве, где он видел казнь 
какой-то девушки-москвички: «Ее вешали, а она 
речь говорила. Ее вешали, а она все грозила 
им...» — вспоминал беженец.

Той же ночью Лидов бросил теплый ноч-
лег и пешком отправился в Петрищево. Жур-
налист спешил попасть на место события как 
можно быстрее. Как настоящий газетчик, 
он чувствовал, что это срочный материал. 
По пути Лидов расспрашивал всех, кто мог 
что-либо знать об этой казни. В районе Вереи 
он наткнулся на остатки партизанского от-
ряда. Его командир рассказал, что во время 
оккупации в районе Петрищева действовала 
диверсионная группа. Среди ребят, отправ-
лявшихся на задание, была девушка. Она 
представилась Таней. Ее потом поймали и 
казнили фашисты. «Таня», — записал Лидов 
в свой блокнот.

В Петрищево Лидов пришел ранним утром. 
Некогда процветающая деревня представляла 
собой печальное зрелище. На белом снегу 
чернели остатки сожженных изб. На улицах — 
никого, кроме тощих одичавших собак. Огля-
девшись, корреспондент постучал в один из 
сохранившихся домов. Ему открыла молодая 
женщина. За ее спиной пряталось четверо 
детей.

Лидову повезло. Он сразу попал в дом, 
куда привели схваченную на окраине деревни 
девушку. Здесь же начался и первый допрос. 
Лидов понял, что он зацепил конец нити, и стал 
постепенно раскручивать весь клубок этой 
страшной истории.

Мария Седова рассказала, как вечером 
немцы, которые жили в их доме, закричали: 
«Партизан, партизан!». Затем ввели девушку. 
Руки она держала сзади. Пленницу прижали к 
печке и стали обыскивать. Сняли сумку с отде-
лениями для бутылок для зажигательной смеси. 
Под пиджаком на ремне нашли наган.

С девушки фашисты сняли теплые вещи 
и поделили их между собой. Для допроса 
ее перевели на другую сторону деревни. На 
первый вопрос об имени пленница ответила: 
«Таня». На второй вопрос об отряде девушка 
сказала, что не знает.

Авдотье Ворониной в 41-м было 67 лет. Она 
много что уже повидала на свете, но, вспоминая 
ту ночь, не могла сдержать слез. Воронина 
первая рассказала Лидову про все, что при-
шлось пережить 18-летней девушке, вчерашней 
школьнице.

ИЗ ЗАПИСНОЙ КНИЖКИ ПЕТРА ЛИДОВА: 
«Рассказ Авдотьи Ворониной, хозяйки избы... Я 
топила печь. Смотрю — ведут. Они мне кричат: 
«Матка, это русь, это она фу — сожгла дома». 
Начальник стал спрашивать по-русски: «Ты 
откуда?» Она ответила: «Я из Саратова».

«Куда ты шла?» — «На Калугу». — «Где ты 
фронт перешла?». Весь ответ я не расслы-
шала. Ее стали после этого пороть. Когда 
пороли, то начальник несколько раз выходил 

из комнаты и брался за голову (переживал). 
А те, кто порол, ржали во время порки. Всего 
ей дали больше 200 ремней. Пороли ее голой, 
а вывели в нижней рубашке».

Постепенно перед Лидовым открывалась 
вся цепь трагических событий. В доме Авдо-
тьи Ворониной пленная девушка пробыла до 
десяти часов, а потом ее снова перевели в 
другую избу — в дом Прасковьи Кулик. До-
прос продолжался всю ночь, а наутро стали 
готовить место казни. Для пленной принесли 
ватные брюки, чулки, кофту. Два немца, под-
хватив Зою под руки, вывели ее на улицу. Перед 
виселицей она оттолкнула фашистов и пошла 
к месту казни сама.

Тело казненной девушки провисело на 
виселице полтора месяца. Местные жители не-
сколько раз обращались к оккупантам с прось-
бой похоронить партизанку, но они запрещали. 
Позднее, когда Красная армия подступала к 
Петрищеву, немцы спешно организовали за-
хоронение и, отходя, подожгли деревню.

История Тани произвела на Лидова глубо-
чайшее впечатление. Текст статьи уже сложился 
в его голове, но журналист понимал, что без 
фотографии, хотя бы посмертной, матери-
ал не будет иметь всей силы. Лидов спешно 
возвращается в редакцию и просит своего 
коллегу — фотографа Сергея Струнникова — 
поехать с ним в Петрищево и эксгумировать 
тело. В жестких условиях военного времени 
Лидову даже не пришлось спрашивать на это 
разрешение.

Тело Зои было поднято из земли. Из-
за морозной погоды оно полностью сохра-
нилось. Фотограф Сергей Струнников был 
потрясен увиденным не меньше, чем сам 
Лидов. Несколько минут он не мог поднять 
объектив своей «Лейки». Как сделать это 
фото? Перед ним лежит героиня, настоящая 
русская Жанна Д'Арк. Он решился на очень 
смелую композицию для тех времен, и тем 
более — для газеты «Правда». Молодая, за-
мученная девушка с обрывком веревки на шее 
и с оголенной грудью, которой она бы могла 
выкормить своих детей. Это была не просто 

фотография, это был символ на страницах 
«Правды».

Этот снимок стал классикой военного 
фоторепортажа. Он будет многократно перепе-
чатан, по его мотивам создадут надгробие Зои 
Космодемьянской на Новодевичьем кладбище, 
поэтесса Маргарита Алигер сочинит поэму. 
Сам же Петр Лидов так напишет о съемке 
Струнникова в своем дневнике.

ИЗ ЗАПИСНОЙ КНИЖКИ ПЕТРА ЛИДОВА. 
«Есть много портретов Зои Космодемьянской. 
Одни художники добились портретного сход-
ства с оригиналом, другие за сходством не 
гнались — старались постичь и выразить вну-
треннюю сущность этого человека. И те и дру-
гие портреты хороши, пока на них смотришь. Но 
когда я закрываю глаза, то представляю себе 
Зою, какой я видел ее в первый и последний 
раз, — на снегу у разрытой могилы».

Очерк «Таня» вышел в правде 27 января 
1942 года. Это был эффект разорвавшейся 
бомбы. Это было выдающееся событие по 
силе воздействия на людей. В редакции газеты 
«Правда» до сих пор хранится оригинальный 
выпуск газеты с очерком Лидова «Таня» и фото-
графией Сергея Струнникова. На пожелтевших 
страницах можно снова прочитать последние 
слова героини: «Мне не страшно умирать, это 
счастье — умереть за свой народ».

Следующая статья Лидова вышла ров-
но через две недели: 18 февраля 1942 года 
«Правда» сообщила имя отважной партизан-
ки. Публикация так и называлась «Кто такая 
Таня».

«Московским комитетом комсомола 
установлено, кто была эта девушка. Это — 
Зоя Анатольевна Космодемьянская, ученица 
десятого класса школы №201 Октябрьского 
района города Москвы.

Ей было восемнадцать лет. Она жила с 
матерью Любовью Тимофеевной и братом 
Шуриком близ Тимирязевского парка, в доме 
№7 по Александровскому проезду», — рас-
сказывала газета.

Зое Космодемьянской первой из женщин 
на Великой Отечественной войне присвоили 
звание Героя Советского Союза. Корреспон-
дент Петр Лидов тогда не получил никакой 
награды, но героем был и он. После его публи-
кации на танках, самолетах и боевых машинах 
появились надписи — «Отомстим за Зою». 
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Петр Лидов погиб вместе с кол-
легами летом 1944 года под Пол-
тавой во время авианалета. Во-
енны х корр еспон дентов 
похоронили неподалеку от аэро-

дрома. В честь Лидова в Полтаве названа одна 
из улиц, а через четыре месяца после смерти 
ему дали единственную высокую награду — 
орден Отечественной войны первой 
степени.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

22 марта 1943 года была уничтожена кара-
телями белорусская деревня Хатынь. Ее 
жителей заперли в колхозном сарае, кото-
рый облили горючей смесью и подожгли. В 
огне сгорели 149 человек, из них 75 детей. 
Сожжением Хатыни командовал человек 
по имени Григорий Васюра — советский 
офицер, перешедший на сторону немцев. 
После войны он работал замдиректора 
совхоза и был разоблачен и казнен уже 
при Горбачеве. Его история не уникальна: 
некоторым предателям годами удавалось 
уходить от возмездия. 

В канун 80-летия Победы уместно вспом-
нить не только о героях, ее приближавших, 
не только о миллионах жертв гитлеровского 
геноцида, но и о тех, кто помогал немецким 
карателям, — о коллаборантах. Во времена 
СССР эта тема стыдливо замалчивалась, хотя 
Сталин с предателями не церемонился: соглас-
но Указу Президиума Верховного Совета СССР 
от 19 апреля 1943 года в отношении шпионов и 
изменников из числа советских граждан уста-
навливалась смертная казнь через повешение. 
Руководство Советского Союза посчитало, что 
даже пули они недостойны. Однако в 1947 году 
смертная казнь в СССР была отменена. И хотя 
ее вернули всего через 3 года, это позволило 
многим предателям ускользнуть от заслужен-
ного возмездия. После смерти Сталина новый 
глава СССР Никита Хрущев принял ряд спор-
ных решений, благодаря которым пособники 
нацистов не только оказались на свободе, но 
и получили возможность стать уважаемыми 
советскими гражданами и построить успеш-
ную карьеру.

«Да, я сжег вашу Хатынь» 

— В 1955 году была проведена хрущев-
ская амнистия, — рассказывает автор книг по 
истории коллаборационизма времен Великой 
Отечественной войны Дмитрий Жуков (многие 
его работы написаны в соавторстве с исто-
риком Иваном Ковтуном). — По ней из мест 
заключения на свободу вышло очень много 
коллаборантов, которых, как и в случае с Васю-
рой, пришлось потом, в 1960–1970-е и даже в 
1980-е годы привлекать по новой. Этот случай 

далеко не уникальный. Амнистия 1955 года 
была очень масштабной. По мысли руководства 
СССР, она была нужна для того, чтобы, с одной 
стороны, продемонстрировать миру курс на 
гуманизацию советской системы, а с другой — 
выпустить пар, снять напряжение в обществе. 
Потому что многие были репрессированы не-
заслуженно. К сожалению, так получилось, что 
во время войны на временно оккупированных 
территориях СССР оказалось порядка 70–80 
миллионов граждан. Некий процент из них 
был тем или иным образом задействован в 
мероприятиях оккупантов. Кто-то служил в 
полиции, в карательных формированиях, кто-
то работал переводчиком. Так или иначе, они 
помогали оккупантам, и таких было немало. 
Когда Красная армия освободила эти террито-
рии, очень многие были осуждены по статьям 
58-1а («Измена Родине»), 58-1б — те же пре-
ступления, совершенные военнослужащими, 

как Васюра.  Статья 58-1б предусматривала 
только одно наказание — расстрел.

Васюра был советским военнослужащим, 
перешедшим на сторону врага. Тем не менее 
после окончания войны ему удалось избежать 
высшей меры. Украинец Григорий Васюра ро-
дился 9 февраля 1915 года в Чигирине. В 1936 
году окончил Киевскую военную школу связи 
им. Калинина, служил в 67-й стрелковой диви-
зии в Латвии, на начало войны в звании старше-
го лейтенанта занимал должность начальника 
связи саперного батальона. В июне 1941 года 
он попал в немецкий плен, где дал согласие на 
сотрудничество с врагом. После учебы в школе 
пропагандистов Восточного министерства 
Германии в октябре 1942 года Васюра начал 
службу в Киеве в 118-м батальоне охранной по-
лиции (шуцманшафта). Его основу составляли 
украинские националисты из расформирован-
ных Киевского и Буковинского куреней мельни-
ковского ОУН (террористическая организация, 
запрещенная в РФ). К тому времени немцы 
уже отказались от идеи создания марионе-
точного украинского государства, наиболее 
упертых сторонников независимой Украины 
уничтожили, остальных слили в карательные 
батальоны и разбавили их предателями из 
числа советских военнопленных. 

Именно 118-й шуцманшафт-батальон 
вспомогательной охранной полиции сыграл 
ключевую роль в уничтожении Хатыни. При 
руководящей и направляющей роли уголов-
ников из формирования под командовани-
ем Оскара Дирлевангера (по сути, «штраф-
бата» СС). Немецким «шефом» батальона 
был Эрих Кёрнер, командиром — полковник 
петлюровской армии Константин Смовский, 
Васюра был начальником штаба. Интересно, 
что немцы в своих документах именовали 
бойцов батальона просто — «украинцы». 
Представители именно этого этноса там и 
преобладали. 

— О событиях 22 марта 1943 года 
написано достаточно. Пересказывать нет 
смысла. Из взрослых жителей Хатыни выжил 
только хозяин сарая Иосиф Каминский. Именно 
он послужил прообразом скульптуры, которую 
после войны установили на месте сожженной 
деревни: старик, держащий на руках тело уби-
того сына. Также удалось спастись нескольким 
детям. Дети говорили, что деревню сожгли 
люди в немецкой форме, говорившие на не-
понятном языке. Поэтому долгое время счи-
талось, что в Хатыни орудовали абстрактные 
«немецко-фашистские захватчики». Эта версия 
была выгодна и руководству СССР, которое опа-
салось, что правда о Хатыни может поссорить 
братские советские республики — Украину и 
Белоруссию. Информация об участии в этих 
зверствах украинских полицаев стала понем-
ногу всплывать только в годы перестройки. И 
толчком к переосмыслению тех событий стало 
как раз дело Васюры, который получил свою 
заслуженную пулю только в 1987 году. 

 После Хатыни 118-й батальон шуцман-
шафта сжег еще немало белорусских деревень. 
Позже в суде была доказана личная вина Васю-
ры в уничтожении минимум 360 мирных жите-
лей. А летом 1944 года, когда Белоруссия была 
освобождена Красной армией, украинские 
карательные батальоны были переброшены во 
Францию и включены в состав войск СС. Одна-
ко уже через 6 дней, осознав, что поражение 
Германии неизбежно, они перешли на сторону 
французского движения Сопротивления. В 
последний год войны бывшие полицаи еще 
успели повоевать против немцев в составе 2-го 
украинского батальона имени Тараса Шевчен-
ко. Однако вскоре по требованию советского 
правительства французы расформировали 
батальон, а его бойцам предложили выбор: 
остаться во Франции или добровольно вер-
нуться в СССР. Васюра предпочел вернуться 
и попал в фильтрационный лагерь, где скрыл 
свою службу в батальоне шуцманшафта и уча-
стие в карательных операциях. Все же в 1952 
году он был осужден на 25 лет за измену Ро-
дине, но вышел на свободу уже через три года 

по хрущевской амнистии. Поселился в селе 
Великая Дымерка Киевской области, работал 
директором по хозяйственной части совхоза 
«Великодымерский». В 1984 году ему вручили 
медаль «Ветеран труда», он стал почетным 
курсантом Киевского военного училища связи, 
которое заканчивал. Погубило Васюру то, что 
он в 1985 году захотел получить орден Отече-
ственной войны, который вручали ветеранам 
в честь 40-летия Победы. Возможно, с ним, 
как с профессором Плейшнером, сыграл злую 
шутку пьяный воздух свободы — у власти уже 
был Горбачев. Но к тому времени в «органах» 
накопилось немало показаний выявленных и 
осужденных участников хатынской расправы, в 
которых упоминался начштаба 118-й батальона 
шуцманшафта Григорий Васюра. На суде он 
долго отпирался, но, припертый доказатель-
ствами, выкрикнул напоследок: «Да, я сжег 
вашу Хатынь».

 Несмотря на гласность, процесс над кол-
лаборантом старались особо не афишировать: 
суд проходил в закрытом режиме, и там разре-
шили присутствовать лишь двум корреспонден-
там — из «Известий» и агентства БелТА. Но даже 

им не дали опубликовать репортажи — во имя 
все той же пресловутой «дружбы народов». 26 
декабря 1986 года трибунал Белорусского во-
енного округа приговорил Васюру к расстрелу. 
2 октября 1987 года приговор был приведен в 
исполнение. Карателю тогда было 72 года.

«Ветераны» с темным 
прошлым

 А вот его подельнику, бывшему петлю-
ровцу Константину Смовскому, приговор был 
вынесен совсем недавно — посмертно. В конце 
декабря 2024 года Верховный суд Белоруссии 
признал его виновным в совершении геноци-
да. Фигурант уже давно держит ответ перед 
чертями в преисподней. Смовский умер еще 
в 1960 году в США, в своей постели, прожив 
вполне благополучную жизнь. В конце войны 
палач Хатыни сдался в плен американцам. 
Стал респектабельным деятелем украинской 
эмиграции — руководил «Союзом украинских 
ветеранов». В 1958-м в Нью-Йорке вышли его 
мемуары, которые назывались «Моя служба 
родине». На родине — Украине — пособник 
Гитлера ныне в почете. Его книга была издана 
в 2020 году Киевским университетом и направ-
лена в десятки библиотек. На его примере на 
Украине воспитывают молодежь.

— Таких случаев, как с Васюрой, было 
очень много, — говорит Дмитрий Жуков. 

— Не все предатели были разоблачены. 
Многие в СССР занимали важные посты. 

Например, Алекс Лютый — настоящее 
имя Александр Юхновский, он же Ми-

роненко. Его судьба похожа на судьбу 
Васюры. Осенью 1941 года в возрасте 

16 лет в городе Ромны (Сумская область 
Украины) он поступил на службу к немцам пере-
водчиком (его отец Иван, бывший петлюровец, 
также служил у немцев. — М.П.) Затем, с марта 
1942-го до августа 1944-го, он служил в тайной 
полевой полиции ГФП-721. Это была секрет-
ная военная полиция («гестапо вермахта»), 
которая занималась борьбой с партизанами 
и подпольщиками. Там он служил в качестве 
сначала переводчика, потом, как сказано в 
его деле, «участвовал в массовых расстрелах 
и истязаниях советских граждан». За верную 
службу немцы наградили его медалью «За 
заслуги для восточных народов» и премиро-
вали поездкой в Германию. Потом на Украину 
пришла Красная армия. Его отец был арестован 
и повешен. А Лютому удалось замести следы. 
Под Одессой он сбежал от немцев, выбро-
сил документы и явился на призывной пункт 
РККА. Сказал, что его фамилия Мироненко, 
документы сгорели при бомбежке, родители 
погибли. Ему поверили. Затем он участвовал в 
боях с фашистами, был награжден медалями 
«За отвагу», «За освобождение Варшавы», «За 
взятие Берлина». После войны Александр Ми-
роненко был откомандирован в распоряжение 
Политуправления Группы советских войск в Гер-
мании. Он занимался военной журналистикой, 
работал в газете «Советская армия». Переехал 
в Москву, к моменту ареста он был главным 
редактором издательства Министерства граж-
данской авиации. Я лично знакомился с его 
делом в архиве ФСБ. Он десятки лет скрывался 
от справедливого возмездия. Был достаточно 
известным журналистом, переводчиком. В 
Москве его случайно опознала на улице одна 
из жертв. В 1977 году он был расстрелян.

Другой известный пример — Антонина 
Макарова (Панфилова), знаменитая Тонька-
пулеметчица, — продолжает Жуков. — Она тоже 
скрывала свое прошлое в течение десятков 
лет. Мы с коллегой Иваном Ковтуном попы-
тались разобраться в этом деле, опираясь на 
документы. Разыскное дело на нее было за-
ведено сразу после освобождения советскими 
войсками Брянщины. Но в какой-то момент дело 
брянскими чекистами было закрыто, потому 
что сотрудники органов госбезопасности по-
считали, что она была расстреляна немцами 
вместе с группой женщин, которые заболели 

венерическими заболеваниями. На самом деле 
она дезертировала из Локотской тюрьмы, в 
которой служила, и уехала в немецком обо-
зе в Германию. Попала в лагерь в Восточной 
Пруссии, в Кенигсберге, работала на заводе. 
Когда туда пришла Красная армия, она выда-
ла себя за пленную медсестру. Проверочные 
фильтрационные мероприятия она прошла, 
была восстановлена в рядах Советской армии. 
Выйдя замуж за гвардии сержанта Гинзбурга, 
сменила фамилию. Они жили на территории 
Белоруссии, в Лепеле. На ее след вышли уже 
не брянские чекисты, а белорусы. Ее родной 
брат служил в Министерстве обороны, по нему 
была спецпроверка, и белорусским чекистам 
удалось выйти на ее след. Парадокс в том, 
что она, конечно, была не единственным ис-
полнителем приговоров в Локотской окружной 
тюрьме. Некоторых ее коллег по преступной 
службе схватили сразу по горячим следам. Они 
получили 15–20 лет, отсидели и на процессе по 
ее делу уже выступали в качестве свидетелей. 
Их не расстреляли. А ее было принято решение 
расстрелять. 

— Так она была не единственной, кто 
там расстреливал?

— Нет. На нее ошибочно списывают полто-
ры тысячи, пять тысяч жертв… Цифра 5 тысяч 
была взята из акта ЧГК (Чрезвычайная госу-
дарственная комиссия по установлению и рас-
следованию злодеяний немецко-фашистских 
захватчиков) по всему Брасовскому району. 
Хотя понятно, что во всем районе в период 
оккупации советских патриотов уничтожала не 
одна Тонька. Там были и немцы-оккупанты, и 
венгры-оккупанты, и сами коллаборационисты, 
сподвижники Каминского. На суде смогли до-
казать убийства 168 человек. 

— Как таким преступникам уда-
валось пройти сквозь сито органов 
госбезопасности? 

— Существовала процедура проверки. 
Она была прописана досконально. Но к 1944–
1945 гг. проверять надо было уже миллионы 
людей: это были остарбайтеры, угнанные на 
работу в Германию, военнопленные, населе-
ние оккупированных территорий. Проверить 
всех досконально было невозможно. Тогда 
через это сито многие проскочили. Поэтому 
розыск преступников, коллаборационистов 
продолжался еще долгие годы после войны. 
На территории СССР он практически никогда 
не прекращался.

— Какое соотношение было между 
немцами и «местными кадрами», кол-
лаборационистами, в карательных 
формированиях?

— Если мы говорим о шуцманшафте, или 
вспомогательной полиции, то там, как правило, 
было так: рядовой личный состав — это мест-
ные кадры, командиры взводов, рот — тоже 
местные кадры, а чуть выше немцы старались 
ставить немецких «шефов». Были и исключения. 
Были части и даже некоторые соединения, 
где весь личный состав полностью состоял из 
местных кадров. В т.н. «бригаде Каминского», 
которая действовала как раз в тех местах, где 
служила Тонька, немцев вообще не было, все 
кадры были местные. 

Контуженный убийца

 Во время войны на территории восьми 
оккупированных немцами районов, ныне вхо-
дящих в состав Брянской, Орловской и Кур-
ской областей, было создано относительно 
автономное образование — Локотский округ. 
Административным его центром стал городок 
Локоть, а бургомистром самоуправления — 
инженер спиртового завода Константин Вос-
кобойник. После его убийства партизанами 
это место занял Бронислав Каминский. С по-
зволения немцев это квазигосударственное 
образование имело свои вооруженные силы 
— «бригада Каминского», или РОНА («Русская 
освободительная народная армия»), свою по-
лицию и свою тюрьму, где работала Тонька-
пулеметчица. 

Каминский, этнический поляк, убедил нем-
цев в том, что он и сам наполовину немец. Ин-
женер по образованию, участник Гражданской 
войны на стороне большевиков, член ВКП(б). 
Не исключено, что в какой-то момент его даже 
завербовали как секретного сотрудника НКВД. 
В 1935 году он был исключен из партии, в 1937-м 
— арестован и осужден. Накануне войны его 
сослали на поселение в поселок Локоть. Там 
он и встретил 1941 год. 

 — Эта фигура намного масштабнее, чем 
Власов, — утверждает Дмитрий Жуков. — Нем-
цы делали ставку именно на него. Власов никем 
не командовал до 1945 года. А Каминский во-
евал с партизанами и советскими патриотами 
с 1941 года. На территории Локотского окру-
га проживало несколько сот тысяч советских 
граждан. У Каминского людей было достаточ-
но много. Сама бригада была боеспособна и 
успешна в борьбе с партизанами. Поэтому 
в глазах Гиммлера, а именно он курировал 
работу по всем иностранным т.н. доброволь-
цам, коллаборационистам из стран Европы и 
на территории СССР, Каминский был более 
ценным кадром. А Власов просто листовки под-
писывал. Фигуру Власова начали раскручивать 
только уже после смерти Каминского. Это уже 
был самый конец войны, уже было понятно, чем 
все закончится. 

 Помимо прочего Каминский создал 
квазипартию нацистского типа. Национал-
социалистическая трудовая партия России 
была калькой с НСДАП. Минский филиал партии, 
например, возглавлял профессор МГУ Дмитрий 
Кончаловский (псевдоним Сошальский).

Главное, что Каминский создал вполне 
боеспособную бригаду, реальную боевую силу, 
у которой в конце войны был статус дивизии. 
Летом 1944 года бригада Каминского была 
переправлена в Верхнюю Силезию, включе-
на в состав войск СС и стала 29-й ваффен-
гренадерской дивизией СС (Первой русской). 
Каминский получил звание генерал-майора. 
Русские эсэсовцы приняли участие в пода-
влении Варшавского восстания, после чего 
дивизию расформировали, а Каминского рас-
стреляли за грабежи и насилие в Варшаве. 
Весь личный состав Первой русской дивизии 
СС и технику направили на формирование вла-
совской армии. Каминский мнил себя вождем 
будущей России. Немцы смотрели на это сквозь 
пальцы, поскольку были заинтересованы в его 
потенциале в борьбе с партизанами. Но когда 
он начал выходить из-под контроля, они от 
него избавились.  

 — В хатынской трагедии какую-то роль 
сыграл «особый батальон СС» под коман-
дованием Оскара Дирлевангера. Хотя, 
возможно, не главную… 

— Дирлевангер был контужен и серьезно 
ранен еще в период Первой мировой войны. 
Видимо, после этого у него начались в голове 
какие-то процессы. Он был убежденный на-
ционалист, вступил в НСДАП. Когда к власти 
пришли нацисты, пустился во все тяжкие. В 
итоге его сами нацисты вынуждены были поса-
дить в концлагерь, где он так бы и сгинул, если 
бы о нем не вспомнил его давний сослуживец 
и друг Готтлоб Бергер, а это был главный ка-
дровик СС. Он предложил дать старому бойцу 
последний шанс. Дирлевангера сначала по-
слали в Испанию, где он неплохо себя проявил. 
Когда началась Вторая мировая война, ему 
поручили возглавить часть, сформированную 
из браконьеров, сидевших в тюрьмах. Они 
хорошо умели стрелять. Было решено их за-
действовать. По сути, это была штрафная часть. 
В нее стали направлять и других преступни-
ков, собирали весь сброд. В конце войны она 
станет дивизией войск СС. «Штрафники СС» 
уничтожали евреев, совершали карательные 
операции, боролись с партизанами. Потом их 
двинули на подавление восстания в Варшаву, 
где они зверски себя проявили. В самом конце 
войны Дирлевангер попал в плен к полякам, 
которые его в тюрьме забили прикладами без 
суда и следствия. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 
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Кара настигла нелюдей, 
сжегших Хатынь, 
уже в перестройку

В Хатыни 
полицаи 
заживо 
сожгли 
149 человек.

Григорий 
Васюра.

КАРАТЕЛЯ
ПУТЬ

Как журналист «Правды» узнал 
о подвиге Космодемьянской 
и как сложилась его жизнь 
после знаменитого очерка

ЗОЯ, А НЕ ТАНЯ
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Власти Москвы предпринимают ак-
тивные шаги для поддержки искусства 
и модернизации культурных органи-
заций. В последние годы специали-
сты проводят масштабную работу по 
реконструкции и строительству теа-
тров. Системное обновление культур-
ных учреждений стало важной частью 
городской политики.

«Никита Сергеевич, 
станьте руководителем»
Реставрация театров в Москве — это 

важный шаг, который подтверждает внима-
ние правительства к культурному наследию 
столицы. Эти здания не только служат ме-
стом для постановок, но и являются архи-
тектурными памятниками, которые несут в 
себе историю и дух времени. Обновление 
театров позволяет сохранить их уникальность 
и обеспечить современный уровень комфорта 
для зрителей.

На днях Сергей Собянин открыл здание 
театра «Мастерская «12» Никиты Михалкова» на 
Поварской улице после реставрации. Первые 
спектакли пройдут уже на днях, в апреле.

«Открыли в Москве театр с уникальным 
сценическим оборудованием — одним из са-
мых технологичных в мире», — написал мэр в 
своем телеграм-канале.

На церемонию открытия сцены приехали 
многие звезды: наряду с худо-
жественным руководителем 
театра Никитой Михалко-
вым Николай Бурляев, 
Сергей Гармаш, Сергей 
Степанченко, Михаил 
Пореченков, Игорь 
Яцко, Владимир 
Большов.

«Очень радост-
но видеть прекрасный 
коллектив, молодые 
лица, наполненные 
творческой энергией. 
И, конечно, замечательно, 
что идеологом создания этого 
театра и его руководителем будет за-
мечательный Никита Сергеевич Михалков», 
— сказал Сергей Собянин, добавив, что пред-
ложил Михалкову возглавить театр.

«Я говорю: «Никита Сергеевич, если вы 
хотите, чтобы город вкладывался в этот театр, 
чтобы он был действительно театром высоко-
го уровня, тогда возьмитесь сами, станьте 
руководителем этого театра. Хотите, мы на-
зовем его именем Никиты Михалкова, тогда с 
большим удовольствием все ваши идеи будут 
воплощены». Я никак не мог подумать, что у 
него столько идей. За четыре с лишним года 
справились с этим, получилось, мне кажется, 
круто», — поделился Сергей Собянин.

Ну а Михалков вспомнил, как в своей про-
грамме «Бесогон» всегда рассказывает об 
улучшениях в Москве, ставших возможными 
благодаря работе Собянина.

259 премьер за год — 
для Москвы нормально

Москва — настоящая театральная сто-
лица: здесь работает 250 театров, причем 

64 находятся под управлением 
городских властей. Такое богатство 

выбора позволяет каждому зрителю 
— и москвичу, и гостю города — найти 

спектакль по душе. Да, многие стремятся 
в прославленные Большой или МХТ, но по-
верьте, и на других сценах вас ждут яркие 
эмоции и незабываемые впечатления. За 
прошедший год на столичных сценах про-
шло 259 премьер, согласитесь, есть из чего 
выбрать.

С 2013 года завершены строительство и 
реконструкция 103 зданий и помещений 41 
театра. Среди них Московский музыкальный 
театр «Геликон-опера», Московский театр на 
Таганке, Московский театр «Современник», 
Московский театр эстрады, Театр Олега 
Табакова, «У Никитских ворот», «Электро-
театр Станиславский», Театр на Покровке, 
Московский театр Еt Cetera, Московский 
театр детской книги «Волшебная лампа», 
«Ведогонь-театр», Московский государ-
ственный академический театр «Русская 
песня», Московский драматический театр на 
Малой Бронной, Центр исполнительских ис-
кусств на Добрынинской (ранее — «Градский 
холл»), сцена «Мельников» Театра на Малой 
Бронной (ранее — Театр Романа Виктюка), 
Театр кошек Куклачева, Московский театр 
«Тень».

Новая жизнь 
знаменитых театров

Многие из обновленных зданий не про-
сто культурные центры, но и памятники архи-
тектуры. Красота помещений, как снаружи, 
так и внутри, требует особого подхода при 
проведении ремонтных работ. Важно со-
хранить историческую ценность объектов 
культуры, при этом обеспечив их современ-
ными техническими возможностями.

В планах до 2030 года реконструкция 
еще девяти театров. Среди них Московский 
театр «Эрмитаж», Московский драматиче-
ский театр имени М.Н.Ермоловой, Москов-
ский государственный академический театр 
оперетты, Московский театр на Таганке.

Сейчас идет работа над проектом ре-
конструкции старой сцены «Уголка Дедушки 
Дурова». В центре Павла Слободкина, Театре 
сатиры, Московском детском театре марио-
неток, на «Прогресс-сцене Армена Джигар-
ханяна» проводится капитальный ремонт.

А сколько зданий московских театров 
отреставрировали за последние годы! В 
2016-м завершилась масштабная рестав-
рация Малого театра, были полностью за-
менены инженерные сети, укреплены стены, 
фундамент и крыша, проведена внутренняя 
перепланировка

      На Чистых прудах расположилось 
здание «Современника» — светлое неоклас-
сическое строение 1914 года. Его спроекти-
ровал архитектор Роман Клейн для кинотеа-
тра «Колизей», где когда-то крутили немое 
кино. И только в 1974 году коллектив театра 
«Современник» занял историческое здание 
на Чистопрудном бульваре, 19. В 2016-м 
«Современник» закрыли на реставрацию. 
Фундамент был укреплен, на сцене поста-
вили новое оборудование, была проведена 
гидроизоляция, появилась новая кровля, 
перекрашены стены в фойе — проведен 
огромный объем работ вплоть до установки 
700 новых кресел. 

В Учебном театре ГИТИСа, располо-
женном в знаменитом доме Нирнзее, 
реставрация шла шесть месяцев. Были 

отреставрированы по-
толки, восстановлено 
напольное покрытие, 
каменные лестницы, от-
реставрирован камин из 
мрамора.

Обновлена и осна-
щена современным 
сценическим и видеоо-
борудованием леген-
дарная «Табакерка» — 
театр Олега Табакова 
на улице Чаплыгина. 
А в Театре на Бронной 
освежили фасады, 
снабдив их художе-
ственной подсветкой, 
перекрасили стены 
фойе и зрительно-
го зала, поставили 
современное обо-
рудование и новые 
кресла.

Зрители ценят 
обновление залов

Каждый, кто ценит театр или интересуется 
историей Москвы, понимает: реставрация 
— это не просто ремонт. Многие столичные 
театры — настоящие архитектурные портреты 
своих эпох, где каждый фасад и декор расска-
зывают уникальную историю. Восстановление 
оригинальных элементов декора и фасадов 
позволяет сохранить историческую идентич-
ность, что особенно важно для культурного 
наследия города.

Обновление театров с применением со-
временных технологий позволяет создать ком-
фортные условия для посетителей: улучшенная 
акустика, удобные сиденья и современные 
системы освещения делают посещение театра 
более приятным и доступным. Это, в свою оче-
редь, может привлечь больше зрителей и повы-
сить интерес к театральным постановкам.

Еще один аспект — возможность внедре-
ния новых технологий в театральное искус-
ство. Реставрация зданий часто включает в 
себя установку современного оборудования, 
что позволяет театрам экспериментировать 
с новыми формами представления. Это от-
крывает новые горизонты для режиссеров и 
артистов, позволяя им реализовывать более 
амбициозные проекты.

Виктория КРЮКОВА.

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
31 марта 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. «Арифметическая операция» в углу карты. 
4. Жезл к державе царя-батюшки. 10. Пры-
жок или вращение в программе фигуристки. 
11. Получатель, чья фамилия указана на 
конверте. 13. Опасная кошка с кисточками на 
ушах. 14. «Адрес» высокой погодной канце-
лярии. 15. Речистый участник конференции. 
16. «Связанная» цементом стенка из кир-
пичей. 18. Новая грань многогранной про-
блемы. 20. Овсянка и кофе после зарядки. 
22. Удаление волос в косметических целях. 
23. Претендент в шаге от звания «лауреат». 
24. Футболист, защищающий свои ворота. 
27. Операция по коррекции носа или ушей. 
30. «Распродажа», где повышают ставки 
покупатели. 32. Курительная «ваза» в вос-
точном кафе. 34. Ареал распространения 
дурной славы. 35. Житель жаркого пустын-
ного континента. 36. Осиновый «трус» или 
банный «репей». 38. Уральская «байка» в 
книге Бажова. 39. Инструмент, «разгрызаю-
щий» проволоку. 40. Отдельная «светелка» в 
общежитии. 41. Прусак, сбежавший от света 
за плинтус. 42. Прекрасная погорелица из 
песни Утесова.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Свидетельство о рождении в просторечии. 
2. Темно-вишневая накидка из романса. 3. 
Мощная непобедимая флотилия. 5. Золотой 
дом для певчей птички. 6. Чертеж эвакуации, 
висящий на стене. 7. «Подруга» лаборатор-
ной колбы. 8. «Трапезная» в профессорской 
квартире. 9. Обязательный цитрус на ново-
годнем столе. 10. Круглый ломоть свинины 
со сковородки. 12. Мобильный «связист» в 
сумочке дамы. 17. Свежая партия нарядов от 
кутюрье. 19. Музыка, проходящая красной 
нитью через весь фильм. 20. «Микротрав-
ма» на капроновых колготках. 21. Кухон-
ный помощник хозяйки с кучей насадок. 
25. Отражение пламени свечи в зеркале. 
26. Рабочий «скарб» труппы на гастролях. 
27. Приятный довесок к зарплате. 28. Не-
большой цилиндр для намотки ниток. 29. 
Врач, прописавший капли в глаза. 31. Сто-
рож, у которого из-под носа увели ушанку. 
33. Холодолюбивая треска в северных мо-
рях. 34. Мнение члена жюри в цифровой 
форме. 37. Кабан, едва поместившийся на 
вертеле. 38. Линия контакта полос обоев 
на стене.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Торнадо. 4. Сюрприз. 10. Угонщик. 11. Василек. 13. Нега. 14. Дитя. 
15. Инстанция. 16. Ледник. 18. Румяна. 20. Хвастун. 22. Экспромт. 23. Отставка. 24. 
Брокколи. 27. Эндоскоп. 30. Теплица. 32. Курорт. 34. Бойлер. 35. Внедрение. 36. Писк. 
38. Духи. 39. Сопрано. 40. Импульс. 41. Кочерга. 42. Паскаль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тоннель. 2. Нуга. 3. Денщик. 5. Юбиляр. 6. Плед. 7. Запятая. 8. Экс-
тракт. 9. Свинство. 10. Угодник. 12. Кипяток. 17. Инспектор. 19. Убранство. 20. Хворост. 
21. Насадка. 25. Регресс. 26. Ипподром. 27. Эпидемия. 28. Оболтус. 29. Скептик. 31. 
Артикль. 33. Творог. 34. Белуга. 37. Кофе. 38. Дьяк.

Кадастровым инженером Бобрецовой Олесей 
Сергеевной, ООО «ГЕО ЛЭНД», 117042, Москва, ул. 
Горчакова, д.11, офис 5 тел: (929) 960-52-00, e-mail: 
bobrecova.olesya@mail.ru, квалификационный № ат-
тестата 65-13-77, в отношении земельного участка 
(кн № 77:06:0012010:19  ) расположенного по адресу: 
Москва, Южное Бутово, жилой комплекс «Г», очередь 
1, микрорайон 3, участок 47, выполняются кадастровые 
работы по уточнению местоположения границ.

Заказчиком работ является Мороз Виктор Тадэу-
шевич (проживающий по адресу: Москва, Академика 
Семёнова ул. двлд. 97, к.19, тел.: 8-(925) 504 64 74.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согла-
сования местоположения границ состоится по адресу: 
Москва, ул. Горчакова, д.11, офис 5, 31 апреля 2025 г. 
в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана можно ознакомиться по 
адресу: Москва, ул. Горчакова, д.11, офис 5

Возражения по проекту межевого плана и требования 
о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 31 
марта 2025 г. по 31 апреля 2025 г. по адресу: Москва, 
ул. Горчакова, д.11, офис 5

Смежные земельные участки, с правообладателем 
которых требуется согласовать месторасположение 
границы: земельный участок, расположенный по адресу: 
Российская Федерация, город Москва, внутригород-
ская территория муниципальный округ Южное Бутово, 
улица Академика Семёнова, земельный участок 97/17, 
(К№ 77:06:0012010:7163).

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть2 статьи 
40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»). НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд.
т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

Знаменитый контрабасист Владимир 
Волков часто удивляет своих слушателей 
необычным подбором музыкальных произ-
ведений для исполнения. И этот мартовский 
вечер — не исключение. Вместе с коллегой, 
валторнистом Аркадием Шилклопером, и та-
лантливыми музыкантами они объединились 
и представили публике необычное сочинение 
Чика Кориа, которое редко исполняется не 
только в России — в мире. А все потому, что 
ноты его попросту не изданы. Да и как ком-
позитор, тем более в академическом жанре, 
Кориа мало кому знаком. Все же львиную 

долю славы ему принесла игра на клавишах 
и джаз. 

Для Шилклопера история с «Септетом» 
Чика Кориа личная и близка к чуду (хочется 
процитировать: «Совпадение? Не думаю…»). 
Дело в том, что музыка была написана в 1982 

году, тогда же состоялась и премьера сочи-
нения. Позднее «Септет» записали, превра-
тив в альбом. А в 1987 году номинировали на 
«Грэмми» на «Лучшую современную компози-
цию» (приз, правда, тогда достался Витольду 
Лютославскому и его Симфонии №3). В том 
же 1987 году Аркадий Шилклопер во время 
гастролей по Европе купил себе плеер для 
компакт-дисков — удовольствие не из деше-
вых. «На сдачу» был приобретен диск. Только 
один, на большее количество уже не хватило, а 
потому критерии отбора были суровыми: это не 
должна быть классическая музыка в привычном 
понимании, музыкант должен быть известный, 
и среди инструментов там непременно должна 
быть валторна. «Септет» Чика Кориа подходил 
идеально. 

«Прослушав его несколько раз, я понял, что 
хочу сыграть эту музыку, но тут меня ожидала 
печальная история, — делится Шилклопер. — 
Начал звонить-писать коллегам-валторнистам 
со всего мира. Но никто не мог помочь! Встреча с 
автором тоже не принесла результатов: Чик раз-
вел руками и сказал, что манускрипт пропал». 

Удивительно, что так вообще бывает — даже 
теория шести рукопожатий, как в знаменитом 

новогоднем фильме, не помогла: до компози-
тора дошли, но и у него не оказалось рукописи! 
Но у этой истории счастливый конец. Нужно 
было лишь немного подождать. В 2017 году 
Шилклоперу поступил звонок счастья. Голос 
коллеги в трубке предлагал сыграть тот самый 
заветный «Септет».

«У меня челюсть отвисла, чуть не уронил 
телефонную трубку — настолько это было 
шокирующим событием!» — продолжает 
Шилклопер. 

Оказалось, альтист Андрей Яровой по-
тратил год, чтобы найти и выкупить рукопись. 
Как ему удалось — до сих пор загадка. Да и 
сам факт, что сделать это удалось, — чудо, 
потому что ноты не изданы, и вряд ли где-то 
еще исполняют эту музыку (а она заслуживает 
внимания!). И эта музыка прозвучала в живом 
исполнении. Но затем — снова затишье. 

Прошло еще время, и Шилклоперу позво-
нил Владимир Волков:

— Слушай, хочу сыграть «Септет» Чика 
Кориа.

— Так там нет контрабаса! — отвечает вал-
торнист. (Зал взрывается смехом.) 

— Сделаем! 

В марте москвичам представилась возмож-
ность услышать «Септет», который специально 
для контрабасиста был превращен в октет: 
добавили партию контрабаса. Где-то удвоили 
партию виолончели, где-то усилили басовую 
линию клавишных. 

«Честно вам скажу, возникает возбуждение, 
вибрация, — откровенничает Шилклопер. — 
Можете себе представить: сила намерения, 
вдохновение, столько лет ожидания — и эта 
музыка звучит! Она интересная, сложная, не 
всем зайдет. Но музыканты, которые сейчас 
сидят на сцене, — удивительные, потрясающие, 
и то, что мы сделали за эти два дня, — лучшая 
версия этого произведения».

И правда, музыка оказалась непростой. 
Нет, скорее неожиданной. Другой Чик Кориа 
открылся публике. Мы-то привыкли к его за-
жигательным джазовым импровизациям, а 
здесь — голос современности средствами 
академической музыки, нервной, напряжен-
ной, странной, непонятной — наша нынешняя 
действительность. Но зал слушал сочинение 
завороженно, а после взорвался неподдельным 
и оглушительным восторгом. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В МОСКВЕ ИСПОЛНИЛИ РЕДКОЕ 
СОЧИНЕНИЕ ЧИКА КОРИА

Чик Кориа знаменит на весь мир как 
джазовый пианист. Но в его творче-
ской биографии есть еще и академи-
ческие сочинения, и одно из них было 
номинировано на «Грэмми» в 1987 
году — «Септет». В России его музы-
ка исполняется, в принципе, редко, и 
услышать ее — большая удача (и нео-
жиданность). Такую возможность мо-
сквичам предоставили контрабасист 
Владимир Волков и валторнист Арка-
дий Шилклопер. Правда, в их версии 
«Септет» превратился в октет… 

Контрабасист 
Владимир Волков.

«Московские волонтеры — люди раз-
ных профессий и поколений, но их 
объединяют доброта и сострадание», 
— написал недавно в своем блоге мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Волонтеры-москвичи активно поддержи-
вают участников специальной военной опера-
ции, жителей приграничных и новых террито-
рий России. Ну а Москва всегда предельно 
внимательно относилась к волонтерскому 
движению, оказывая системное содействие 
и предоставляя все новые возможности для 
работы.

Так, в январе 2025-го на портале mos.ru 
открылся новый проект «Поддержка Москвы». 
По словам Сергея Собянина, там можно узнать, 
как столица помогает участникам СВО, их род-
ным, жителям новых регионов России.

А крупнейший ресурсный центр поддержки 
волонтерского движения в России «Мосво-
лонтер» был создан еще в феврале 2014 года. 
Многие горожане используют его возмож-
ности: организуют акции, собирают деньги и 
вещи для нуждающихся. 80% добровольцев, 
как говорится в ежегодном социологическом 
отчете «Мосволонтер», — женщины. Самые 
активные создают уникальные проекты, чтобы 
помочь тем, кто в этом остро нуждается.

Директор центра помощи и развития 
«ОкВеАн» Оксана Челмодеева стала одним 
из ярких примеров такой активности. Ее путь 
в волонтерстве стартовал в 2006 году с поис-
ков пропавших людей. С 2016-го она активно 
участвует в социальных проектах, что в итоге 
привело к созданию собственного центра в 
2019 году.

С февраля 2022-го команда Оксаны стала 
активно поддерживать СВО. Больше 500 тонн 
шефской помощи передано на новые террито-
рии для бойцов и гражданского населения. В 
Москве поддержка была оказана 2500 семьям 
переселенцев, многие из которых стали во-
лонтерами, стремясь помочь другим.

В 2024 году Челмодеева открыла новый 
гуманитарный центр «ОкВеАн-Донбасс». Этот 
центр предоставляет регулярную помощь 

специализированному 
дому ребенка, клиниче-
ской больнице имени 
М.И.Калинина, пси-
хоневрологической 
больнице №2, ор-
ганам опеки девяти 
районов Донецка.

Вся ее семья ак-
тивно участвует в этой 
работе. У женщины трое 
детей, которые с ранне-
го возраста занимаются 
добровольчеством.

«Помогать участникам СВО 
и жителям новых территорий — это 
мой долг Родине. Хотела бы пойти доброволь-
цем в зону проведения СВО, но не позволила 
инвалидность. Вся семья помогает вместе со 
мной. У меня трое детей, они с детства активно 
занимаются добровольчеством. Сын участвует 
в погрузке и разгрузке гуманитарной помощи. 
Мы с ним вместе совершили более 40 поездок 
на новые территории. Сейчас он живет в До-
нецке и помогает в центре «ОкВеАн-Донбасс». 
Младшая дочь — командир юнармейского 
отряда. Она участвует в социальных и патрио-
тических проектах», — говорит Оксана.

В ее команде трудится много людей. По-
исковики отправляют запросы на заводы и 
фабрики, собирая необходимые ресурсы. На 
складе волонтеры сортируют и формируют 
грузы по категориям, а другая группа отвечает 
за их транспортировку в регионы. Среди во-
лонтеров есть те, кто занимается написанием 
отчетов о проделанной работе, обрабатывает 
обращения граждан и предоставляет юри-
дическую и психологическую поддержку как 
населению, так и военнослужащим.

В дополнение к своей благородной 
социальной деятельности волонтерский 

центр занимается военно-
патриотической работой, 

вдохновляя москвичей на 
проявление гражданской 
ответственности и любви 
к Родине. Оксана Чел-
модеева, руководитель 
этого замечательного 
проекта, стала символом 

неравнодушия и заботы о 
ближнем.

За свои выдающиеся до-
стижения и самоотверженность 

она была удостоена множества 
наград, которые подчеркивают ее 

значимый вклад в общественную жизнь. 
Государственная медаль «За помощь и ми-
лосердие» — лишь одна из многих наград, 
которые свидетельствуют о ее преданности 
делу помощи нуждающимся.

Почетный знак «За вклад в развитие райо-
на» стал очередным подтверждением того, 
как много значит работа Оксаны для местного 
сообщества. Медаль «Родительская доблесть» 
говорит о том, что Оксана не только помогает 
другим, но и воспитывает своих детей в духе 
патриотизма и сострадания. 

Оксана была удостоена почетной грамоты 
Народного совета Донецкой народной респу-
блики. Ее усилия по поддержке жителей новых 
территорий и военнослужащих вызывают глу-
бокое уважение и признание.

Поддержка участников СВО и жителей 
новых территорий — не только проявление 
гражданской ответственности, но и выраже-
ние глубокой человеческой солидарности. 
Взаимопомощь укрепляет связи между людьми 
и создает ощущение единства в обществе. 
Каждое доброе дело, каждая акция поддерж-
ки — шаг к тому, чтобы сделать мир лучше и 
безопаснее для всех.

Благотворительный фонд «Мы — едины», 
основанный Екатериной Панфиловой, активно 
начал работу в поддержку участников боевых 
действий в 2022 году. Команда добровольцев 
собирает бытовые принадлежности, продукты 
питания, инструменты, средства маскировки и 
другую технику, которая помогает выполнять 
боевые задачи, оказывает помощь госпиталям 
и медицинским учреждениям. За время своей 
работы представители фонда были награждены 
медалями «За помощь СВО».

Волонтеры регулярно участвуют в фору-
мах, мастер-классах и выставках, посвященных 
специальной военной операции. В планах — 
создание реабилитационного центра, который 
будет поддерживать участников СВО.

Представитель фонда Светлана Филип-
пова отмечает: «Тем, кто хочет поддержать 
наших бойцов, сначала стоит пообщаться с 
опытными волонтерами, чтобы понять, чем 
именно можно заняться. Мы гордимся теми 
неравнодушными людьми, которые помогают 
как участникам СВО, так и тем, кто оказался в 
сложной ситуации. Независимо от того, чем 
они занимаются, — плетением сетей, приго-
товлением обедов или сбором гуманитарной 
помощи, — каждая работа важна».

Фонд помощи инвалидам и ветеранам 
боевых действий «Своих не бросаем» начал 
свою работу в июне 2022 года, обеспечивая 
участников СВО специализированной госпи-
тальной одеждой. Организация сотрудничает 
с 19 лечебными учреждениями и патронажной 
службой, охватывающей 150 человек. В госпи-
талях работают кураторы, которые ежедневно 
анализируют текущие потребности и помогают 
определить, что необходимо для пациентов.

Руководитель фонда Сергей Забегаев 
делится: «У нас большая команда, работают 
люди от 12 до 90 лет. Есть 86-летняя женщина, 
которая шьет адаптивную одежду. Москвичи 
видят наши достижения и присоединяются 
к нам. Мы активно общаемся с другими не-
коммерческими организациями, ведь важно 
помогать друг другу».

Виктория КРЮКОВА.
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Правда, Анастасия Халили, которая 
завоевала в последней гонке чемпионата 
России-2025 в Ханты-Мансийске золотую 
медаль масс-старта, похоже, согласна с этим 
высказыванием лишь наполовину. Первая в 
карьере личная золотая медаль в чемпио-
натах России добыта. Второе место заняла 
Анастасия Егорова (+29,4), на третьем месте 
Ирина Казакевич (+39,2).

Да, стрельба коварна, Настя это знает 
как никто. Даже победив в масс-старте, она 
допустила три промаха, но это при сильней-
шем ветре, когда три — считай удача для всех. 
Анастасия говорила сама, что не опускает 
руки, ищет путь к улучшению себя. В пасью-
те попробовала что-то новое, «сработало, я 
продолжила это применять в последующих 
гонках». 

Со скоростью у Халили проблем нет. Но 
стрельба подводила не раз, и делала это, 
буквально уничтожая все труды спортсменки. 
Например, пять промахов в спринте чем-
пионата России привели к месту даже не в 
топ-30. А вот как раз в пасьюте, о котором 
она вспомнила после «золота», Анастасия 
зашла только на один штрафной круг. За-
тем Московская область завоевала «золо-
то» в женской эстафете, Халили бежала на 
третьем этапе и использовала только один 
дополнительный патрон, выведя команду 
в лидеры. 

И дело даже не в медали, которой у 
спортсменки еще в карьере не было. Награ-
да — уже следствие той работы, которая и 
проделана, и, видимо, изменена в какой-то 
части. Секреты Анастасия Халили раскрывать 
не хочет, но надеется в концовке сезона по-
казать, «что натренировала». То есть — не 
набегалась. А главное — хочет еще стрелять, 
чтобы закрепить успех.

У мужчин масс-старт выиграл Антон 
Смольский («золото» чемпионата России по 
регламенту получил Даниил Серохвостов, так 
как белорусы выступают вне зачета). Смоль-
ский, кстати, ни на какую усталость от сезона 
не жаловался. Признал, что бежать по снежной 
каше — весна забирает свое — примерно что 
по песку, не самое простое дело. Но функцио-
нальное состояние позволило и бороться в 
Ханты-Мансийске, и победить, несмотря на 
три промаха. Второе место занял Серохвостов 
(+12,2) с теми же промахами, на один меньше 
допустил Ильназ Мухамедзянов (+24,3). Эду-
ард Латыпов по факту стал четвертым (+50,3, 
два промаха), по регламенту чемпионата Рос-
сии — бронзовым призером. 

Еще до масс-старта президент СБР Вик-
тор Майгуров анонсировал, что в следующем 
сезоне у биатлонистов будет на пять-шесть 
гонок меньше, начнется он в конце ноября (а не 
в середине), места проведения останутся те 
же. Но, как принято говорить, есть нюансы. 

Изменения будут зависеть от того, до-
пускают ли кого-то из наших спортсменов 

к Олимпийским играм, сколько это будет 
человек, будут ли участвовать в стартах 
белорусы. «Мы всех нацеливаем на подго-
товку спортсменов к Олимпийским играм. 
Дай бог, чтобы участвовали там хотя бы по 
четыре спортсмена у мужчин и женщин. 
Но мы не сбрасываем со счета и весь осталь-
ной календарь», — подчеркнул Майгуров в 
эфире «Матч ТВ». В целом же вся подготовка, 
начиная с весны, будет выстроена с учетом 
участия российских спортсменов в Олимпий-
ских играх. Но календарь делается для всего 
российского биатлона. И если для кого-то 
из наших биатлонистов откроется междуна-
родный сезон, это все равно будут далеко не 
все спортсмены. «Мы не планируем понижать 
уровень в российских стартах, если нас до-
пустят к международным».

Старшими тренерами в следующем сезо-
не останутся нынешние наставники — Михаил 
Шашилов у женской сборной России и Юрий 
Каминский у мужской. Но индивидуальные по-
желания лидеров также будут учтены. Но тот 
же Даниил Серохвостов, отработавший сезон 

в группе Каминского, считает руководитель, 
должен продолжить работу с сильнейшими 
в группе. У Юрия Каминского будут собраны 
топовые спортсмены, не более восьми би-
атлонистов, они составят костяк сборной. 
Задача Союза биатлонистов — не потерять 
и молодых спортсменов. К тому же сокра-
щается юниорский возраст, был до 21 года, 
сейчас до 20 лет. 

СБР согласен с тем, что в этом сезо-
не календарь был весьма насыщенным. 
Но было и понимание, что на всех стартах 
выступать невозможно. Отталкиваясь от 
уровня мастерства и индивидуальных за-
дач, было определено количество стартов, 
которое должны пробежать спортсмены. 
Опытные лидеры или начинающие взрослую 
карьеру спортсмены имели разные графики 
стартов. 

Но в следующем сезоне важно избежать 
большую загруженность в декабре-январе, 
из-за чего спортсмены были вынуждены вос-
станавливаться, а не вести подготовительную 
работу на высоте. Загруженность вылилась, 
например, в неудачное выступление муж-
ской команды в Раубичах. Как сказал тот же 
Латыпов, который успел еще и переболеть 
ковидом, усталость от сезона из стольких 
гонок есть. Лидер даже пошутил, что евро-
пейцы бы, свались на них такое количество 
стартов, нос повесили, а Йоханнес Бе еще 
в декабре заявил бы, что уходит. «На самом 
деле очень плотный график. Вздохнуть даже 
не успеваешь», — признал Латыпов.

Внутренний календарь, подчеркнули в 
анонсе следующего сезона руководители СБР, 

должен учитывать и международный. Между 
нашими стартами планируется отдых, как и 
между этапами Кубка мира. Будет скоррек-
тировано и само количество выступлений: 
наши биатлонисты могли пробежать в этом 
сезоне 44 старта, а на Кубке мира вместе с 
национальными чемпионатами — максимум 
39 стартов. Ориентир теперь взят на послед-
нюю цифру. 

СБР уже опубликовал и предваритель-
ный (расширенный) состав национальной 
команды. У мужчин в него вошли Серохвостов, 
Латыпов, Халили, Бажин, Каюмов, Поршнев, 
Бабиков, Логинов, Корнев, Колотов, Сидо-
ров, Поварницын, Мухамедзянов, Стрельцов, 
Коновалов, Стребко, Усов, Вагин, Домичек, 
Евменов, Малюгин, Конкин, Иродов, Бекту-
ганов, Малеев.

У женщин это Сливко, Наталия Шевченко 
и Анастасия Шевченко, Дербушева, Резцова, 
Казакевич, Халили, Плюснина, Метеля, Капли-
на, Мошкова, Миронова, Гришина, Шеллер, 
Шевнина, Фролова, Терещенко, Болдырева, 
Зырянова, Суханова, Калинина, Егорова, 
Караман, Батманова, Долженкова, Дюжева, 
Федченко и Виолетта Шадрина (в юниорский 
состав).

Принято решение сохранить нынешнюю 
структуру сборных команд. Как и в этом сезо-
не, остаются четыре группы: основной состав 
(подготовка к Олимпийским играм), моло-
дежный состав (подготовка к следующему 
олимпийскому циклу). 

Список кандидатов пока предваритель-
ный, но во второй декаде апреля появится 
окончательный. Список кандидатов в сбор-
ную и список тех, кто будет тренироваться в 
сборной, — не одно и то же. В список канди-
датов попадают те, кто выполнил критерии 
Минспорта. Сегодня это 40 биатлонистов 
и 38 биатлонисток (без тех спортсменов из 
юниоров, что выходят в новом сезоне). К 1 
мая СБР должен будет сформировать список 
кандидатов в сборную России из 24 мужчин 
и 24 женщин. В финальный список попадут 
по 14 спортсменов на основании рейтинга 
СБР, а еще 10 — по предложению тренерского 
совета, которое должен утвердить исполком 
СБР.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 0...2°, 
днем 15…17°. Облачно с прояснениями. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
восточный, восточный, 3–8 м/c. Восход Солнца 
— 6.02, заход Солнца — 19.05, долгота дня 
— 13.03. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день резервного копи-
рования (День бэкапа)
1900 г. — была основана Военная академия 
материально-технического обеспечения им. 
А.В.Хрулева
1940 г. — началось серийное производство 
танка Т-34 
1955 г. — советское правительство приняло 
решение возвратить ГДР сокровища Дрез-
денской галереи
1965 г. — дала ток первая в СССР Паужетская 

экспериментальная геотермальная электро-
станция (Камчатка)
1980 г. — состоялось вручение Ленинской 
премии по литературе генеральному секре-
тарю ЦК КПСС Леониду Брежневу. Советский 
лидер был отмечен за создание трилогии вос-
поминаний — «Малая земля», «Возрождение» 
и «Целина»
1990 г. — учреждена Ассоциация малых на-
родов Севера России
1995 г. — на Сахалине основан совхоз 
«Заречное»
2015 г. — Пресненским судом Москвы аресто-
ваны на два месяца по обвинению в мошен-
ничестве, связанном с закупкой электронных 
браслетов на сумму порядка 3 млрд рублей, 
бывший директор ФСИН РФ Александр Реймер 
и его экс-заместитель Николай Криволапов
2020 г. — в 27 регионах России введен режим 
самоизоляции

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иоганн Себастьян Бах (1685–1750) — ве-
ликий композитор и органист

Владимир Винокур (1948) — артист эстра-
ды, народный артист РСФСР
Наталья Дубова (1948) — фигуристка, тренер 
и хореограф в танцах на льду, заслуженный 
деятель искусств РФ

Александр Збруев (1938) — актер театра и 
кино, народный артист РСФСР
Корней Чуковский (1882–1969) — дет-
ский писатель, критик, литературовед, 
переводчик

Она молода, красива, неплохо 
разбирается в футболе. Дарья 
Карпина, жена главного 
тренера сборной России Валерия 
Карпина, ему под стать: не только 
регулярно отмечается яркими 
высказываниями, дерзко защищает 
свою семью от всех нападок, но 
и успевает строить собственную 
музыкальную карьеру. Как ей 
удается находить время и силы, 
чтобы поддерживать мужа в 
деле всей его жизни, вести дом, 
воспитывать троих детей — первая 
леди российского футбола 
рассказала в эксклюзивном 
интервью «МК».

— Дарья, в феврале этого года ваш 
супруг Валерий Карпин сложил полномо-
чия главного тренера футбольного клуба 
«Ростов». Можно ли теперь сказать, что 
мечта сбылась и ваша семья будет чаще 
видеться, собираться вместе?

— Чаще — да, потому что муж живет в 
Москве. Я приезжаю в столицу, обустраиваю 
новое гнездо, а вот девочки приедут позже, 
потому что у них очень много дел: кружки, за-
нятия. Но теперь как минимум будет гораздо 
проще видеться, и муж уже не будет в вечных 
разъездах. В свое время было очень сложно 
добираться до Ростова-на-Дону из-за закры-
того аэропорта. У нашего папы теперь график 
чуть попроще, времени свободного больше. Но 
мечта — быть все время вместе — сбудется, 
когда Валерий Георгиевич уйдет на пенсию. 
В любом случае из-за логистики все стало 
гораздо проще и понятнее.

— В России и за ее пределами вы из-
вестны не только как супруга главного тре-
нера сборной по футболу, но и как про-
фессиональная певица и блогер. Как вы 
распределяете время?

— В настоящее время на одной из 
интернет-платформ я веду спортивное 

развлекательное шоу. В этой программе мы 
беседуем со спортсменами об их карьере, 
личной жизни, вспоминаем какие-то инте-
ресные истории, задаем неудобные, но всех 
интересующие вопросы. И, конечно, я не 
оставляю и другие свои проекты. Это и бло-
герство в социальных сетях, и с недавних пор 
нутрициология — сейчас прохожу обучение. 
И, безусловно, самое основное — музыка. Я 
вернулась на сцену после нескольких лет пау-
зы, регулярно выступаю и планирую делать 
новую программу с живыми музыкантами.

— А все-таки в первую очередь вы 
певица или блогер?

— Знаете, мне тяжело определиться. 
Блогерством я занимаюсь, скажем так, еже-
дневно. Концерты же у меня проходят при-
мерно раз в месяц. Они могли бы быть чаще 
— предложения поступают регулярно, но 
из-за моей сложной логистической ситуации 
я иногда не могу даже подтвердить какую-то 
дату, так как не знаю, где буду находиться 
в тот или иной день. Так, например, было 
в новогоднюю ночь и на рождественские 
мероприятия. У меня было несколько ин-
тересных предложений выступить, но мы с 
семьей уехали в отпуск. В любом случае я 
больше ощущаю себя певицей, потому что 
занимаюсь музыкой больше 30 лет. В моей 
жизни был период, когда я давала по не-
скольку концертов в неделю. Блогерство же 
остается чем-то второстепенным. Хотя мне 
нравится и то, и другое.

— Всем известно, что вы достаточно 
хорошо разбираетесь в футболе. Думали 
ли о том, чтобы начать профессиональную 
карьеру спортивного журналиста?

— Я ни в коем случае не хочу принижать 
профессию спортивного журналиста. Считаю, 
что на журналиста, как и на любую другую 
профессию, нужно учиться. Работать в какой-
либо сфере, делая это непрофессионально, 
для меня недопустимо. Да, я неплохо разби-
раюсь в футболе, особенно для женщины, но 
я точно не спортивный журналист, даже если 
буду обсуждать футбольные темы в своем 
личном блоге.

● ● ●
— Поговорим о нас, о женщинах. В 

каждом временном периоде есть свой 
образ современной представительницы 

прекрасного пола. Какая она для вас — 
женщина настоящего времени?

— Как минимум это точно не та женщи-
на, которую нам описывают в комментариях, 
особенно под спортивными статьями, — та, 
что сидит дома и варит щи. В первую очередь 
это женщина самодостаточная, ни от кого не 
зависящая. Наверное, тот, кто прочитает это 
интервью, улыбнется: «Ты-то?! Какая ты незави-
симая?!» Да, поверьте! Я всегда могу вернуться 
к своей профессии, которая точно прокормит 
меня и моих детей. Современная женщина обя-
зательно должна иметь возможность выбора. 
Я очень часто вижу несчастных женщин, кото-
рые не могут уйти, скажем так, из абьюзивных 
или просто несчастливых отношений, потому 
что им некуда идти и не на что жить. Поэтому 
важно быть самостоятельной и зрелой во всех 
смыслах. Кроме этого современная женщина 
должна быть интересной, развиваться, от-
крывать для себя новые горизонты. Именно 
поэтому я начала изучать нутрициологию, хотя 
мое высшее образование совсем из другой 
области. Важно быть интересной не только 
для окружающих или супруга, но и для самой 
себя. Кроме того, в моем понимании совре-
менная женщина должна ухаживать за собой 
и выглядеть привлекательно. Баланс между 
увлечениями, карьерой и семьей тоже важен. 
Но, впрочем, это касается и мужчин.

— Дарья, сегодня многие междуна-
родные спортивные организации борются 
за права женщин (как каждый сам их по-
нимает). На ваш взгляд, нужно ли вообще 
их отстаивать?

— Нужно! Абсолютно точно! Наше обще-
ство, к сожалению, вообще не готово к каким-
либо женским правам в спортивном плане. У 
нас вовсю развивается женский футбол, но 
женские комментарии по поводу спорта вос-
принимаются с осуждением. Я сталкиваюсь с 
этой дискриминацией постоянно — в элемен-
тарных откликах, в интервью. Даже этот наш с 
вами разговор может быть воспринят как: «Что 
она там опять рассказывает?! Сидела бы лучше 
и борщ варила». Я об этом говорю не просто 
так: я получаю очень много таких сообщений и 
вижу большое количество подобных коммен-
тариев. Как только мне звонят журналисты и 
спрашивают про моего мужа, о том, как живет 
наша семья, как у нас дела или про мои эмоции 

от какого-то интересного матча, начинается: 
«Кто ее спросил? Кому это интересно? Еще не 
хватало, чтобы у нас женщины лезли в футбол». 
Все это говорит о том, что дискриминация 
имеет место быть. Я говорю не только про себя 
и спортивную составляющую моей жизни, а в 
принципе, про то, что наше общество все-таки 
мыслит стереотипно: женщина — это мать и 
хозяйка дома, и на этом все. Именно поэтому 
я очень уважаю женщин, которые добились 
успеха на, казалось бы, «мужских» должно-
стях. Например, Тина Канделаки, продюсер 
Наталья Билан, экс-президент футбольного 
клуба «Локомотив» Ольга Смородская, заме-
ститель генерального секретаря РФС Ирина 
Посиренина.

● ● ●
— Не могу не затронуть тему семьи. 

Учитывая тот факт, что у вас с Валерием 
Георгиевичем трое детей. Какие интересы 
вы прививаете своим дочерям или они 
должны выбрать сами, что им нравится?

— Я считаю, что дети должны занимать-
ся тем, что нравится им, а не реализовывать 
амбиции своих родителей, зачастую не хотя 
и страдая. Заниматься чем-либо нужно с удо-
вольствием, этим надо жить, гореть — только 
тогда из этого выйдет определенный толк.

В свое время меня тоже сначала отдали 
на фигурное катание, потому что мой папа — 
спортсмен. Но это решение оказалось неудач-
ным: меня даже от бортика не смогли оторвать. 
Потом меня отправили на бальные танцы, но и 
с этим видом спорта не сложилось. И только 

потом я попала на вокал, хотя петь начала рань-
ше, чем говорить. Поэтому мы с Валерием 
Георгиевичем тоже внимательно смотрим, в 
чем сильны наши дети. Старшая дочь зани-
мается теннисом, средняя, которую, кстати, 
тоже зовут Даша, уже поет и участвует в разных 
конкурсах — в общем, пошла по моим стопам. 
А младшая занимается танцами с элементами 
гимнастики, она очень спортивная. Она вся в 
папу — и фигурой, и спортивным характером: 
«Пока не добьюсь своего — не сдамся!». 

— Можно ли вас, исходя из вашего 
опыта, попросить дать несколько советов 
будущим мамам? К чему надо готовить-
ся и что такое в вашем понимании быть 
матерью?

— Для начала нужно быть готовой к тому, 
что в первые пару месяцев жизнь уже не будет 
прежней. (Смеется.) Первое время придется 
пожертвовать своими личными делами и инте-
ресами, потому что рождение малыша требует 
выстраивания быта и жизни в целом по-новому. 
Но это не означает, что вы привязаны к ребенку 
каждую минуту, пока он в школу не пойдет. Я 
искренне советую мамам не зацикливаться на 
малыше, не забывать, что есть еще и папа, и 
в первую очередь есть вы. Не бросайте свои 
собственные интересы, продолжайте ими за-
ниматься. Не отказывайтесь от помощи в уходе 
за малышом. Потому что я знаю мам, которые 
говорят: «Нет, я все сама, сама, сама». А по-
том на них без слез не взглянешь. И это точно 
не приведет ни к чему хорошему. Никто не 
говорит, что надо делегировать материнство 
полностью бабушкам и няням, но уставшая, 
раздражительная мама, а тем более жена — не 
лучший вариант. Не забывайте, что дети при-
ходят, как бы мы их ни любили и как бы это ни 
звучало, в наш дом на время, потом они строят 
свою собственную жизнь, и надо их вовремя 
отпустить, сепарироваться. А если вы на 10–18 
лет полностью поставите свою жизнь на паузу, 
пока воспитываете ребенка, вы для него не 
будете интересной и не будете примером и 
авторитетом. И потом в свою собственную 
жизнь вам будет очень тяжело вернуться. Мой 
совет: рожайте детей, наслаждайтесь, любите 
их, обязательно разговаривайте с ними, не 
пытайтесь казаться для них идеальными, не 
ждите, что они будут идеальными, находите 
какие-то компромиссы. Для этого просто нужно 
их любить. Но при этом не забывать о том, что 
надо любить и себя. Спортивный журналист, 
блогер, певица или просто «варительница» 
борща — женщина, мама, жена должна любить 
себя в первую очередь, тогда и вся семья будет 
счастлива. И да, борщ свой тоже надо ценить, 
а не подавать его как должное. И тогда все 
получится.

— Валерий Карпин недавно снова за-
явил, что мечтает о сыне...

— О сыне мы мечтаем. Но это довольно 
сложный вопрос, потому что нет гарантии, что 
родится именно мальчик. А вот о четвертой 

дочке мы точно не мечтаем. (Смеется.) Не буду 
скрывать: решиться на четвертого ребенка не-
просто, потому что дети требуют очень много 
энергии. У нас две девочки с небольшой раз-
ницей в возрасте, и они еще совсем маленькие 
— пять и шесть с половиной лет. 

● ● ●
— Вы не устаете от такого пристального 

внимания к личной жизни или, наоборот, 
вам это нравится?

— Нет, не устаю. Если бы я уставала, не 
вела бы соцсети, передачу, не давала бы интер-
вью. Да и не могу сказать, что этого внимания 
так много. В нашей личной жизни с Валерием 
Георгиевичем не происходит ничего такого, 
что было бы интересно массам. Как известно, 
всех интересуют разводы, измены, скандалы, 
дележ имущества, пьяные драки, злостные 
неплательщики алиментов. У нас этого, к сча-
стью, нет, поэтому и особых обсуждений мы 
не вызываем.

— И напоследок. Как вам удается так 
шикарно выглядеть? В чем секрет вашей 
красоты? 

— Спасибо большое за комплимент! 
Мой секрет прост: я стараюсь правильно 
питаться, вот уже почти пять лет занимаюсь 
спортом и хожу на различные процедуры к 
косметологу.

Помимо аппаратных процедур и уходовых 
средств я делаю инъекции и не стесняюсь об 
этом говорить, потому что мне уже ближе к 
40 годам, а естественные процессы никто не 
отменял. Поэтому я работаю с доктором над 
увлажнением и питанием кожи. Не пренебрегаю 
и домашним уходом, тем более что моя жизнь 
— это постоянные разъезды, самолеты и трое 
детей, а они точно не прибавляют здоровья и 
красоты. (Смеется.) Еще, конечно, свою роль 
играет генетика — мои родители очень хорошо 
выглядят. И, кстати, тоже за собой следят.

Мария ПАТИ.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Звонок в полицию. Взволнованный муж-
ской голос:
— Приезжайте скорее, мою квартиру обо-
крали эстонские воры!
О б а л д е в ш и й  д е ж у р н ы й 
переспрашивает:
— А почему вы так уверены, что именно 
эстонские?
— Так они до сих пор в соседней комнате 
вещи пакуют!

— У вас есть наша карта?
— Нет.
— Оформим?
— Нет.

— Почему?
— Не собираюсь сюда возвращаться.
— Почему?
— Слишком навязчивое обслуживание.
— Почему?

— У вас проблема с фотографией в 
паспорте.
— Какая проблема? Вон я, третий слева.

Я всегда быстро выводила мужчин на чистую 
воду. Уже через неделю общения со мной я 
вижу, что он нервный, дерганый психопат.

— Давай забудем всё, что между нами 
было!
— Между нами ничего не было.
— Не так быстро!..
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Дарья Карпина: 
«любите своих детей и себя»
Секреты гармонии и счастья главной 
футбольной семьи России

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
31 марта с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Богородское, Открытое шоссе, д. 5, стр. 6, 
у «Бургер Кинг», м. «Бульвар Рокоссовского»
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к.1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»
1 апреля с 8.30 до 18.30
Митино, Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у маг. «Пятерочка» (с ул. Дубравная), м. «Митино»
Выхино-Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка «ВТБ», м. «Рязанский проспект»
2 апреля с 8.30 до 18.30
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у маг. «Супер Лента», м. «Щелковская»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. «EUROSPAR»
3 апреля с 8.30 до 18.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2а
Северное Бутово, бул. Дмитрия Донского, д. 2а, 
у маг. «Пятерочка», м. «Бульвар Дмитрия Донского»

4 апреля с 8.30 до 18.30
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
5 апреля с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
7 апреля с 8.30 до 18.30
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
8 апреля с 8.30 до 18.30
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
9 апреля с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
10 апреля с 8.30 до 18.30
Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 1, к. 2, 
на парковке за «Меданализами», м. «Марьина Роща»
Котловка, ул. Нагорная, д. 37, у маг. «Магнит»
11 апреля с 8.30 до 18.30
Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у маг. «Дикси»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковкая, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
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+По 12 апреля во всех редакционных пунктах можно оформить подписку 

на 2-е полугодие 2025 года по выгодным ценам: «Московский комсомолец» («МК» 277) — 2200 руб.
«Московский комсомолец» («МК» 277В) для инвалидов I и II групп и ветеранов ВОВ — 1900 руб.

Масс-старт 12,5 км. Женщины:

1. Анастасия Халили  41.45,0 (3)
2. Анастасия Егорова  +29,4 (3)
3. Ирина Казакевич  +39,2 (4)
4. Виктория Сливко  +48,1 (4)
5. Елизавета Каплина  +57,4 (3)
Масс-старт 15 км. Мужчины:

1. Антон Смольский  42.57,0
(Белоруссия) (3 промаха)
2. Даниил Серохвостов  +12,2 (3)
3. Ильназ Мухамедзянов  +24,3 (2)
4. Эдуард Латыпов  +50,3 (2)
5. Карим Халили  +55,5 (5)НЕ ОПУСКАЯ

Чемпионат России 
по биатлону завершили 
в Ханты-Мансийске 
масс-старты

РУКИ

Сезон заканчивается, надо уже получить удовольствие от гонок. 
Примерно так сказал Эдуард Латыпов после окончания заключительного 
масс-старта чемпионата России. До столь жизнеутверждающих 
слов, которые можно трактовать как угодно, от — пора уже скинуть 
груз ответственности, до — ничего не получается, надо расслабиться, 
многие спортсмены на сезон жаловались. Говорили, что получился он 
весьма длительным, гонок было слишком много, а нервная система у 
спортсменов одна, а когда она страдает, стрельба тоже не радует. В 
общем, устали все, да и набегались.

Валерий и Дарья Карпины.

T.
M

E 
/ R

US
SI

AN
BI

AT
HL

O
N

T.
M

E 
/ R

US
SI

AN
BI

AT
HL

O
N

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

— Дарья, в феврале этого

Карпины с дочками.

Анастасия 
Халили.
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